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дистанционное 
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ГАИ Как оспорить штраф 
за нарушения правил 
дорожного движения

Не грех 
пожаловаться

Владимир Баршев 

РЕДКИЙ автовладелец не полу-
чал штрафов за нарушения пра-
вил, которых он не совершал. Но 
еще более редкий водитель об-
жалует такие несправедливые 
решения. А сделать это довольно 
просто и много времени не зани-
мает. 

Водитель из Челябинска 
оспаривал одно решение ГИБДД, 
вынесенное в отношении него. В 
процессе спора он решил прове-
рить, не выставили ли ему уже 
штраф. Такое у нас случается 
сплошь и рядом. Пока водитель 
обжалует постановление, 
ГИБДД направляет его материа-
лы судебным приставам как за 
неоплаченный штраф. 

Так что же увидел водитель из 

Челябинска? Оказывается, в от-
ношении него выписано новое 
постановление. Но беда в том, 
что совершить это нарушение он 
не мог. В этот момент он нахо-
дился в Алжире. 

Тогда его представитель в 
России подал жалобу в ГИБДД. 
Как выяснилось, нарушитель — 
полный тезка того, кто работал в 
Алжире. А инспектор, внося по-
становление в базу данных, ука-
зал неверный номер водитель-
ского удостоверения. Таким 
образом наказан оказался не тот 
водитель. Но после написания 
заявления ошибку исправили. И 
с невиновного сняли обвинения. 

Надо сказать, что мало кто из 
водителей пытается об-
жаловать вынесенные 
постановления. 

НАУКА Претенденты на пост 
президента РАН представили 
свои программы

Пробуждение РАН

Юрий Медведев

КАНДИДАТЫ на пост прези-
дента Российской академии наук 
на Общем собрании РАН пред-
ставили свои программы. Как и 
отмечали ранее эксперты «РГ», 
они во многом оказались схожи.

Каждый из кандидатов в пер-
вую очередь подчеркнул, что 
передача академических инсти-
тутов в специально созданное 
Федеральное агентство науч-
ных организаций не считается 
ими разумной. По мнению кан-
дидатов, необходимо наконец 
четко и однозначно разграни-
чить полномочия РАН и ФАНО, 
закрепив за академией институ-
ты, научное руководство ими и 
ответственность за решение за-
дач, поставленных перед ней го-
сударством. 

Кандидаты единодушны: ака-
демия должна иметь особый ста-
тус — «Государственная акаде-
мия наук». А одна из главных за-
дач, стоящая сейчас перед ака-
демией — повысить уровень вза-

имоотношений власти и РАН. 
Для этого необходимо создать 
Высший совет, куда войдут уче-
ные, представители бизнеса, 
ректоры и т. д. Возглавить его 
имеет смысл предложить кому-
то из руководителей страны. 
Академия должна взять на себя 
роль ключевого партнера госу-
дарственной власти в реализа-
ции Стратегии научно-техноло-
гического развития РФ, утвер-
жденной указом президента. По 
мнению кандидатов, академия 
должна разрабатывать страте-
гии социально-экономического 
развития страны, науки, обра-
зования, медицины, предсказы-
вать новые вызовы и предлагать 
пути их решения.

Кроме того, академия долж-
на стать центром экспертизы 
всех крупных программ, проек-
тов, различных государствен-
ных актов. Причем принципи-
ально важно, чтобы экспертиза 
РАН стала обязатель-
ной для такого рода до-
кументов. 
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ПРЕМЬЕРА
ПРОБЛЕМА

Николай Никифоров 
считает, что понятие 
«роуминг» уберут 
из тарифов в 2018 году
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Недвижимость Минэкономразвития предложило 
 признать недвижимостью хозяйственные постройки

Удаленный доступ

Галина Мисливская

В 
среду открывается новая 
сессия Совета Федерации. 
Обновленному после выбо-

ров составу верхней палаты рос-
сийского парламента предстоит 
рассмотреть сотни законов, клю-
чевым из которых станет бюджет 
на 2018—2020 годы. Накануне от-
крытия сессии председатель Со-
вета Федерации Валентина Мат-
виенко дала интервью «Россий-
ской газете».

Совет Федерации — палата 
регионов, а не профессий
Валентина Ивановна, 10 сентя-
бря в России прошел единый 
день голосования. На выборах 
губернаторов и законодатель-

ных собраний использовались 
новые правила, одобренные пар-
ламентом в этом году. Как вы 
оцениваете применение нова-
ций? Нужны ли дальнейшие из-
менения в избирательное зако-
нодательство к президентской 
кампании 2018 года?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Состоявшие-
ся 10 сентября выборы глав субъ-

ектов Федерации, законодатель-
ных собраний и муниципальных 
органов власти были одними из 
самых масштабных. Они прошли 
в 82 из 85 регионов. Подтвержде-
но или обновлено порядка 36 ты-
сяч мандатов.

Сегодня, когда итоги выборов 
в основном подведены, есть все 
основания заявить, что измене-

ния, которые были внесены в из-
бирательное законодательство, в 
том числе и по инициативе сена-
торов, оправдали себя. Напомню, 
это упрощение порядка назначе-
ния наблюдателей на избира-
тельные участки, сбора подписей 
избирателей при выдвижении 
кандидата, отказ от открепитель-
ных удостоверений, расширение 
полномочий наблюдателей и 
представителей СМИ, увеличе-
ние количества избирательных 
участков и некоторые другие. 
Можно с уверенностью сказать, 
что во многом благодаря этим 
новациям грубых нарушений не 
было, выборы стали по-настоя-
щему демократически-
ми, прозрачными, чест-
ными.

Ирина Жандарова

М
инэкономразви-
тия предлагает из-
менить правила 
отнесения объек-
тов к недвижимо-

сти. Критерии зданий, которые 
можно будет зарегистрировать 
как объекты недвижимости, 
установит правительство РФ. 

Министерство разработало 
проект поправок в Гражданский 
кодекс РФ (ГК РФ), которым будет 
урегулирован ряд норм, которые 
сегодня становятся предметом 
споров и разбирательств в судах. 
Кроме того, поправки позволят 
вывести некоторые постройки из 
«серой» зоны. Это в первую оче-
редь относится к сооружениям. 

За последние годы было по-
строено огромное количество 

сооружений. К ним относят все-
возможные хозяйственные по-
стройки, котельные и насосные 
станции, склады. Такие построй-
ки не являются жилыми и не со-
ответствуют признакам недви-
жимости, при их возведении не 
нужно получать разрешение на 
строительство, а регистрация 
осуществляется на основании де-

кларации. Из-за этого многие из 
них оказались в «серой» зоне, 
владельцы их не регистрируют, 
не платят налоги. 

В ГК РФ предлагается пропи-
сать, что сооружения являются 
недвижимостью, если прочно 
связаны с землей. «То есть пере-
мещение без несоразмерного 
ущерба их назначению невоз-

можно», — отмечается в тексте до-
кумента. Как недвижимость та-
кое строение предлагается реги-
стрировать, если оно имеет само-
стоятельное хозяйственное зна-
чение и может выступать в гра-
жданском обороте обособленно. 

Для того чтобы реализовать 
эту идею, придется прописать от-
дельно перечень критериев, по 
которым сооружение можно бу-
дет отнести к недвижимости. Но 
главное, что такие постройки бу-
дут признаны недвижимостью и 
с их владельцев можно взимать 
налоги.  

Эксперты напоминают, что 
совсем недавно похо-
жая история была с ма-
шино-местами.

ТОЛЬКО В «РГ» Валентина Матвиенко о выборах, проекте бюджета 
и индексации материнского капитала

Регионам долги не нужны 

Постройки на участке нужны для 
хозяйственных целей. Но если в 
них офис, не пора ли платить налог. 
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Австралийский доллар  45,7765
Азербайджанский манат  33,8464
Армянский драм**  12,0532
Белорусский рубль  29,6732
Болгарский лев  36,0414
Бразильский реал  18,4211

Венгерский форинт**  22,0716
Вон Республики Корея***  50,8502
Гонконгский доллар* 73,6807
Датская крона*  92,1297
Доллар США  57,5660
Евро  68,5553

Индийская рупия**  88,5375
Казахстанский тенге**  16,8605
Канадский доллар  46,6235
Киргизский сом**  83,7324
Китайский юань*  86,9564
Молдавский лей*  32,6338

Новый туркменский манат  16,8646
Норвежская крона*  73,6091
Польский злотый  16,0418
Румынский лей  14,9137 
СДР  81,8997
Сингапурский доллар  42,6826

Таджикский сомони*  65,4345
Турецкая лира  16,3238
Узбекский сум****  71,2673
Украинская гривна*  21,8716
Фунт стерлингов  77,9156
Чешская крона*  26,3219

Шведская крона*  71,8246
Швейцарский франк  59,2121
Южноафриканский рэнд*  43,3374
Японская иена**  51,3066

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.09.17 

Акцент

 Законодательство особенно 
эффективно тогда, 
когда оно стабильно
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Акцент

 Недостроенные здания 
в высокой стадии готовности 
получат возможность быть 
зарегистрированными 
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ГОСДУМА Искусственный
интеллект проверит
депутатов 

Роботу нужны 
поправки

Татьяна Замахина

ПОКА в России на десять тысяч человек приходится 
только два робота — и те в основном промышленные. Но 
в перспективе нашей стране предстоит стать «драйве-
ром» в развитии искусственного интеллекта. Чтобы 
стимулировать российскую революцию в этой сфере, 
а также защитить россиян от возможных рисков, в Гос-
думе в ближайшее время примут законы об отношениях 
людей и роботов. Да и в самой нижней палате хотят «по-
ставить на службу» искусственный интеллект для опре-
деления эффективности работы депутатов.

Эти важные темы парламентарии, представители 
кабмина и эксперты обсудили на расширенном заседа-
нии Совета по законодательному обеспечению разви-
тия цифровой экономики. Если не развивать цифровую 
экономику, то зависимость от иностранных технологий 
не победить, пояснил глава минкомсвязи Николай Ни-
кифоров. Потенциал для прорыва есть, уверен он. В бли-
жайшие три-пять лет решится, сможет ли Россия «осед-
лать цифру» или 
останется в числе 
догоняющих, под-
черкнул министр.

Как заверил спи-
кер Госдумы Вячес-
лав Володин, цифро-
вые вопросы будут 
у Думы в приорите-
те. В ближайшее 
время парламента-
рии должны законо-
дательно описать 
отношения человека и робота. Под «ближайшим време-
нем» имеется в виду нынешний думский созыв, позже 
пояснил глава комитета по экономической политике 
Сергей Жигарев. В поправках о роботах будет прописа-
на защита людей от рисков в связи с роботизацией. На-
пример, защита от роста безработицы. Ведь в ближай-
шее время многие профессии «будут исчезать», преду-
предил Володин. «Правильно было бы предвидеть это 
и выходить на те решения, которые позволили бы моде-
лировать ситуацию в будущем», — сказал он. Глава ко-
митета Госдумы по информполитике Леонид Левин по-
яснил, в каких сферах в первую очередь произойдет вы-
теснение людей роботами с рынка труда. Это банков-
ская деятельность, юридические услуги, транспорт, 
промышленность, сельское хозяйство, охранная дея-
тельность. Так что в поправках следует прописать меха-
низм переобучения тех, кого искусственные работники 
лишат места.

Сама Госдума тоже может начать использовать воз-
можности искусственного интеллекта. Как рассказал 
Володин, есть идея использовать его для определения 
эффективности работы депутатов. «Нам предложили 
специальный сервис, который позволит анализировать 
наши заявления, в том числе в социальных сетях», — 
сказал он. Анализу подвергнутся «и лайки, и высказы-
вания, и фотографии», ответил он на вопрос «РГ». 
В частности, программа будет искать противоречащие 
предвыборным обещаниям заявления. Эту идею теперь 
депутаты обсудят в рамках фракций. Парламентарии 
сначала должны согласиться на обработку данных, под-
черкнул Володин. Такой сервис пригодится и самим де-
путатам: позволит понять, «разговаривает ли он с изби-
рателями на одном языке, получает ли обратную 
связь». Отвечая на вопрос, чем грозит парламентарию 
игнорирование своих предвыборных обещаний, спикер 
пояснил: «Последствие может быть только одно — его не 
изберут».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев утвердил стратегию развития экспорта
гражданского авиапрома

Полет идет по плану 
Владимир Кузьмин

Г
осподдержка экспорта оте-
чественной гражданской 
авиации предусматривает 

помощь не только корпорациям 
с государственным участием, но 
и частным компаниям.

Глава правительства утвердил 
стратегию продвижения на зару-
бежные рынки российской граж-
данской авиационной продукции, 
к которой относятся не только са-
молеты и вертолеты, но также 
авиационные двигатели и прибо-
ры. Документ стал продолжением 
целой серии аналогичных отра-
слевых стратегий. Ранее кабинет 
министров предусмотрел меры 
для развития экспорта в автомо-
бильной промышленности, сель-
ском хозяйстве, железнодорож-
ном машиностроении.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев на совещании с заме-
стителями напомнил, что, по 

оценкам экспертов, мировой ры-
нок авиаперевозок будет расти 
примерно на пять процентов 
в год, и крупнейшие производите-
ли самолетов — Airbus и Boeing — 
уже сейчас развивают глобаль-
ные цепочки поставщиков, чтобы 
обеспечить стабильные поставки 
необходимых высокотехнологич-
ных компонентов.

Стратегия рассчитана на срок 
до 2025 года. «Важно, что такую 
господдержку будут получать не 
только корпорации с госучасти-
ем, но и независимые частные 
компании», — подчеркнул глава 
правительства.

Согласно базовому сценарию 
стратегии, в рамках госпрограм-
мы «Развитие авиационной про-
мышленности на 2013—2025 
годы» объем потребности в бюд-
жетных ассигнованиях с 2017 по 
2019 год составляет 4,1 миллиар-
да рублей, а с 2020 года по 2025 
год — 8,8 миллиарда.

Есть и оптимистичный сцена-
рий. Он предполагает создание 
кредитно-лизинговой платфор-
мы по продвижению российской 
авиационной техники с привле-
чением крупнейших российских 
и зарубежных лизинговых ком-
паний. В рамках такой платфор-
мы в 2018—2025 годах планиру-
ется поставить на экспорт 215 са-
молетов «Сухой Суперджет 100» 
и МС-21 на сумму 7,65 миллиар-
да долларов.

Для реализации этого меха-
низма предусматривается фор-
мирование специализированной 
лизинговой компании, которая 
консолидирует средства государ-
ственной поддержки, заемные 
средства российских банков 
и кредитные ресурсы, привлека-
емые зарубежными лизинговы-
ми компаниями. Общий объем 
государственной поддержки для 
поставки запланированного ко-
личества самолетов в 2018—

2025 годах должен составить 
73,7 миллиарда рублей, в том чи-
сле 23,8 миллиарда в период 
с 2018—2020 годов.

Также Дмитрий Медведев со-
общил об уточнении «дорожной 
карты» по совершенствованию 
таможенного администрирова-
ния. Документ действует с 2012 
года и за это время постоянно со-
вершенствуется. «В этой «до-
рожной карте» было 111 меро-
приятий. Должен сказать, что 
к настоящему моменту 80 про-
центов из задуманного и запла-
нированного осуществлено», — 
сказал первый вице-премьер 
Игорь Шувалов.

Сейчас в «дорожную карту» 
включили 19 новых мероприя-
тий, касающихся требований 
к проектированию и строительст-
ву пунктов пропуска, упрощения 
документооборота и замены бу-
мажных документов электронны-
ми. «Мы посмотрим, как этот «пи-

лот» пойдет, и имеем в виду, что он 
пойдет, конечно же, успешно, по-
сле чего мы сможем перевести все 
в электронную форму», — считает 
Шувалов.

Все изменения согласованы не 
только с представителями бизне-
са, но и с партнерами по Евразий-
скому экономическому союзу. 
Договор о Таможенном кодексе 
союза сейчас находится в Госу-
дарственной Думе, проходя рати-
фикацию. Первый вице-премьер 
рассчитывает, что депутаты в ок-
тябре рассмотрят документ. «Мы 
намереваемся запустить Тамо-
женный кодекс Евразийского 
экономического союза с 1 января 
будущего года», — напомнил Шу-
валов о сроках.

— Я продолжу тоже обсуждение 
этих вопросов во время ближай-
шего заседания межправсовета 
(ЕАЭС. — Прим. «РГ»), который 
состоится в Армении, — сказал 
Дмитрий Медведев.

ПРОЕКТ

Водителей 
машин 
с мигалками 
будут учить 
по-новому

ЗАМАЯЧИЛИ

Владимир Баршев

УПРАВЛЯТЬ автомобилями 
со спецсигналами будут профес-
сионалы с навыками контрава-
рийной подготовки и даже цир-
кового искусства. 

Такой вывод можно сделать 
из примерных программ повы-
шения квалификации водителей, 
разработанных министерством 
образования. Соответствующий 
проект приказа размещен для 
общественного обсуждения на 
портале regulation.gov.ru.

Всего подготовлено восемь 
таких программ, по которым бу-
дут обучать водителей спецтран-
спорта. Для категорий «А» — мо-
тоциклы, «В» — легковушки, «С» 
— грузовики и «D» — автобусы. 
А также для подкатегорий: «А1» 
— легкие мотоциклы, «В1» — три-
циклы и квадрициклы, «С1» — 
легкие грузовики и «D1» — ми-
кроавтобусы. На квадрициклах 
тоже устанавливаются спецсиг-
налы, поэтому и управлять ими 
должны водители с повышенной 
квалификацией. 

Надо сказать, что примерные 
программы повышения квали-
фикации для таких водителей 
были и раньше. Но после внесе-
ния изменений в закон о без-
опасности дорожного движения, 
после появления новых про-
грамм подготовки водителей по-
вышать квалификацию по уста-
ревшим нормам было бы непра-
вильно. Поэтому разработаны 
новые. Предполагается, что со-
ответствующий приказ будет 
подписан еще до конца года. 

Для любой категории предпо-
лагается 36 часов занятий. При-
чем из них 8 часов отведено ока-
занию первой помощи. Два часа 
отводится на изучение психоло-
гии и этики водителя. На изуче-
ние правил пользования средст-
вами радиосвязи и устройства-
ми для подачи специальных све-
товых и звуковых сигналов отпу-
щено два часа. Из них час — прак-
тики. 

Ну, и наконец, самое интере-
сное — навыки безопасного 
управления транспортом. Здесь 
заложено 5 часов теории и 13 
практики. В эту практику входит 
в том числе и контраварийная 
подготовка. 

Водителей четырехколесного 
транспорта будут обучать ско-
ростному рулению, как одной 
так и двумя руками, в том числе 
с перехватыванием и скрещива-
нием рук. Их научат стабилизи-
ровать автомобиль при заносе 
задней оси или сносе передней. 
А также при ритмичном заносе.  

Но наиболее насыщенная 
программа предлагается мото-
циклистам, причем управляю-
щим легкими мотоциклами. Она 
предусматривает такие упраж-
нения, как экстренный разгон на 
максимальных оборотах, экс-
тренное торможение на грани 
потери устойчивости и управля-
емости. А также повороты и раз-
вороты скольжением задней оси 
и блокировкой заднего колеса, 
разворот «волчком». 

В качестве обязательных эле-
ментов осваивается движение в 
нестандартной посадке, напри-
мер, боком, лежа, и без рук. 
А также езда на заднем колесе. 

Понятно, что мотоциклисту 
требуется быть в физической 
форме. Поэтому физподготовке 
в программе обучения тоже от-
ведено значительное место. По-
мимо различных приседаний и 
отжиманий от руля, предусмо-
трены «перемахи ногами через 
руль» и «прыжки-перемахи с 
опорой о руль». В общем, управ-
лять мотоциклами со спецсигна-
лами будут каскадеры. 

Напомним, что уже несколь-
ко лет идут дебаты о том, чтобы 
разделить водителей на профес-
сионалов и любителей. Зачем 
водителю, который собирается 
возить только себя и семью, су-
губо специфические знания о 
правильном креплении груза и 
правилах перевозки пассажи-
ров? Это требуется именно про-
фессионалам. Сейчас в мин-
трансе готовится проект такого 
разделения. Речь идет не о раз-
ных правах, а именно о разном 
обучении тех и других водите-
лей.  

Президент Владимир Путин назначил Дмитрия Азарова 
врио главы Самарской области

Свой человек в Поволжье

Кира Латухина

В
чера президент Влади-
мир Путин подписал 
указ о досрочном пре-
кращении полномочий 
Николая Меркушкина 

на посту губернатора Самарской 
области. Другим указом временно 
исполняющим обязанности главы 
региона назначен экс-мэр Сама-
ры, член Совета Федерации Дмит-
рий Азаров. Глава государства по-
беседовал с Азаровым в Кремле, 
где и сообщил о назначении.

Дмитрий Азаров — свой чело-
век для Поволжья. Он родился 
в 1970 году в Куйбышеве (теперь 
это город Самара). В 1992 году 
окончил Куйбышевский политех-
нический институт по специаль-
ности «инженер-системотехник», 
а в 1996-м с отличием — Бузулук-
ский финансово-экономический 
колледж минфина. Кандидат эко-
номических наук. В студенчестве 
работал асфальтировщиком. По-
лучив высшее образование, тру-
дился программистом, бухгалте-
ром, экономистом, работал в тер-
риториальной налоговой службе. 

С 1998 года по 2006-й — на различ-
ных должностях на предприятиях 
и в компаниях Поволжья. В 2006 
году Азаров был назначен на пост 
первого замглавы городского 
округа Самары. В 2008 году уво-
лился из мэрии и перешел в об-
ластное правительство, где стал 
министром природопользования, 
лесного хозяйства и охраны окру-
жающей среды. В октябре 2010 
года победил на выборах главы 
Самары. Осенью 2014 года стал 
сенатором и в октябре возглавил 
Комитет Совета Федерации по фе-
деративному устройству, регио-
нальной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера, 

где и работал до сих пор. Как ожи-
дается, Совет Федерации рассмо-
трит заявление о досрочном сло-
жении сенаторских полномочий 
Дмитрия Азарова на заседании 
27 сентября.

«У него есть все возможности, 
огромный потенциал, чтобы стать 
успешным руководителем реги-
она, если на следующих выборах 
жители окажут ему такое дове-
рие», — прокомментировала это 
назначение спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко. Она 
очень рада тому, что такие моло-
дые, но уже профессиональные, 
прошедшие хорошую школу 
управленцы направляются в ре-

гионы. «Уверена, что в то время, 
которое остается до выборов, Аза-
ров сумеет сделать много хороше-
го и заручиться поддержкой жи-
телей Самарской области», — ска-
зала Матвиенко.

«Я за Самару радуюсь. Аза-
ров — профессиональный чело-
век», — заявил журналистам спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. 
Он напомнил, что Азаров был чле-
ном Совфеда и приобрел опыт фе-
дерального политика, а также 
имеет опыт работы в регионе. «По 
совместной работе я знаю его 
только с положительной сторо-
ны», — добавил спикер Госдумы.

«Назначение Азарова снимает 
часть имиджевых проблем. При-
ходит более молодой управленец, 
не чуждый региону и не имеющий 
особенного антирейтинга в Сама-
ре. При этом достаточно погру-
женный в местные проблемы», — 
сказал ТАСС президент фонда 
«Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов. По мнению эк-
сперта, в последние годы в регио-
не наблюдался некоторый застой, 
связанный с нестабильной ситуа-
цией на местных крупных пред-

приятиях. «Самарская область — 
это регион со сложной структу-
рой экономики, не на всех пред-
приятиях ситуация стабильная, 
в том числе сообщается о гряду-
щих сокращениях на «АвтоВАЗе», 
в авиапромышленности. Но здесь 
речь, скорее, об общем придании 
нового позитивного импульса, по-
тому что экономическая база 
в регионе есть», — отметил Вино-
градов.

Ушедший в отставку по собст-
венному желанию Николай Мер-
кушкин — один из старожилов 
российской региональной поли-
тики. В 1995 году он стал предсе-
дателем Государственного Собра-
ния Мордовии, а затем и главой 
республики. Много лет руководил 
регионом, а в мае 2012 года воз-
главил Самарскую область. Те-
перь его ждет другая сфера дея-
тельности. Владимир Путин на-
значил Меркушкина своим спец-
представителем по взаимодейст-
вию со Всемирным конгрессом 
финно-угорских народов. 

Глава государства в ходе рабочей 
встречи сообщил Дмитрию Азарову 
о новом назначении.

Премьер подчеркнул, что господдержку по авиаэкспорту будут получать не только корпорации с госучастием, но и независимые частные компании.

Акцент

 Азаров был членом Совфеда 
и приобрел опыт федераль-
ного политика, а также имеет 
опыт работы в регионе

Парламентарии 
должны законода-
тельно описать 
отношения 
человека и робота

Мотоциклистов 
со спецсигналами 
научат разворачи-
ваться «волчком» 
и ездить на заднем 
колесе
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СОВФЕД Сенаторы
обсудили факты
вмешательства
в российские выборы 

Голоса 
без давления 

Галина Мисливская

ВРЕМЕННАЯ комиссия Совета Федерации по защите 
государственного суверенитета и предотвращению 
вмешательства во внутренние дела России признала на-
личие признаков иностранного вмешательства в ход из-
бирательной кампании этого года. Выводы сенаторов 
были представлены вчера на заседании комиссии.

«Комиссия установила факт наличия многочислен-
ных признаков вмешательства во внутренние дела Рос-
сийской Федерации в период проведения региональных 
выборов», — заявил глава комиссии Андрей Климов по 
итогам мониторинга единого дня голосования. Это вли-
яние осуществлялось по девяти различным каналам, 
в том числе через финансирование извне. Сенатор от-
метил, что благодаря совершенствованию избиратель-
ного законодательства, слаженной работе избиркомов, 
политической стабильности и достаточно высокому 
уровню развития гражданского общества «эти потуги 
не привели к каким-либо серьезным изменениям и вли-
янию на результаты». 

«Это не значит, что изменится прозрачность наших 
выборов. Будем выполнять все обязательства, связан-
ные с международным наблюдением за ходом выборов, 
но наблюдение не касается попыток навязывать нам те 
или иные решения», — подчеркнул сенатор.

Впереди президентская кампания, и участники дис-
куссии в Совфеде уверены, что иностранное вмеша-
тельство в связи с этим будет нарастать. «Не исключа-
ем, что часть средств накануне выборов Вашингтон по-
пытается направить на поддержку протестных ак-
ций», — заявил замминистра иностранных дел Сергей 
Рябков. Он отметил, что США «десятилетиями вмеши-
ваются в дела других государств», свежий пример этой 
деятельности — ситуация на Украине. По мнению дипло-
мата, специальный комитет, который был сформирован 
в конгрессе США якобы для расследования влияния 
России на американские президентские выборы, «зай-
мется наращиванием американских пропагандистских 
голосов по мере прохождения избирательных циклов» 
в России. В МИДе, заверил он, внимательно следят за 
ситуацией.

Также комиссия утвердила структуру промежуточно-
го доклада о своей работе, который она намерена обна-
родовать в начале октября, а затем представить делега-
там 137-й ассамблеи Межпарламентского союза, кото-
рая пройдет в Санкт-Петербурге с 14 по 18 октября.
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Регионам долги не нужны
Что касается возмож-
ности дополнительных 
изменений. Хочу обра-

тить внимание вот на что. Зако-
нодательство особенно эффек-
тивно тогда, когда оно стабильно: 
процедуры укоренены, правила 
известны, четки и понятны, а не 
меняются непрестанно. Давайте 
не будем спешить с очередными 
изменениями, посмотрим, пона-
блюдаем, как работают действу-
ющие нормы.

Теперь о возможности изме-
нений в законодательстве, регу-
лирующем выборы президента 
РФ. Я не считаю, что здесь нужны 
какие-либо новации. Не вижу та-
кого запроса и со стороны обще-
ства. Даже если подобные иници-
ативы появятся, они, несомнен-
но, должны стать предметом ши-
рокого обсуждения. Институт 
президента России играет ключе-
вую роль в государственно-поли-
тической системе страны, и, сле-
довательно, любые изменения, 
связанные с выборами главы го-
сударства, должны быть тща-
тельно взвешены.

Состав Совета Федерации изме-
нится по итогам выборов, в пала-
ту придет несколько известных 
фигур. Чего вы ждете от новых се-
наторов?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Ожидаю, что 
они достаточно быстро вольются 
в сенаторский корпус, оператив-
но определятся с комитетами, в 
которых будут работать, что на-
зывается, без раскачки, вклю-
чатся в деятельность палаты. 
Уверена, что именно так и будет. 
Наша палата, как теперь принято 
говорить, «заточена» на продук-
тивную совместную работу, на-
целена на слаженное взаимодей-
ствие.

Новые сенаторы — люди с раз-
ным политическим и управлен-
ческим опытом, глубокими про-
фессиональными знаниями. Уже 
можно говорить об устойчивой 
позитивной тенденции в том, что 
касается состава сенаторского 
корпуса. Это, несомненно, пока-
затель высокого качества зако-
на, регулирующего формирова-
ние Совета Федерации, повыше-
ния роли и авторитета нашей па-
латы в системе государственной 
власти. Нет сомнения, что при-
ход новых сенаторов положи-
тельно скажется на всех направ-
лениях нашей работы. 

Двое из новых сенаторов — быв-
ший главком ВКС Виктор Бонда-
рев и экс-посол в США Сергей 
Кисляк — воспользовались исклю-
чениями из требований ценза 
оседлости. Как вы считаете, не 
стоит ли расширить список 
исключений, например, за счет 
спортсменов или ученых? Они 
ведь тоже часто покидают родные 
регионы, чтобы работать в круп-
ных городах, за границей и при-
носить пользу стране.
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Совет Федера-
ции — палата регионов, а не про-
фессий. Нормы закона о форми-
ровании Совета Федерации при-
званы обеспечить именно эту 
миссию верхней палаты парла-
мента — представление и отстаи-
вание интересов субъектов Рос-
сийской Федерации, их участие 
в принятии важнейших государ-
ственных решений. 

Относительно чрезвычайных 
и полномочных послов, военно-
служащих, имеющих высшие 
воинские звания, такие исклю-
чения, несомненно, оправданны 
— их место службы определяется 
указами президента и не привя-
зано к конкретному региону. 
Кроме того, в деятельности Со-
вета Федерации вопросы обес-
печения безопасности России, 
продвижения наших националь-
ных интересов на международ-
ной арене занимают важнейшее 
место. Поэтому профессионалы 
такого уровня очень востребо-
ваны в нашей работе, они, без-
условно, будут влиять на каче-
ство и эффективность принима-
емых в Совете Федерации реше-
ний.

Десятилетие детства — 
это программа действий
Около года назад вы предложили 
объявить в России Десятилетие 
детства как продолжение Нацио-
нальной стратегии действий в ин-
тересах детей. Такое решение 
принято, минтруд работает над 

планом реализации на ближай-
шие три года, обобщая поступаю-
щие предложения. Каких предло-
жений стоит ждать от сенаторов?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Хочу уточнить. 
Десятилетие детства — не просто 
продолжение Национальной 
стратегии действий в интересах 
детей на 2012–2017 годы. Стра-
тегия была задумана как про-
грамма действий, направленная 
на решение наиболее острых 
проблем в области детства и се-
мьи. Их тогда было немало.

Многие проблемы мы уже ре-
шили. И тем самым создали за-
дел для того, чтобы двигаться 
дальше, добиваться того, чтобы 
условия, в которых растут, об-
учаются, развиваются физиче-
ски и духовно российские дети, 
отвечали самым высоким кри-
териям. В этом суть моей иници-
ативы. Глава Российского госу-
дарства ее поддержал и, учиты-
вая результаты, достигнутые в 
ходе реализации Национальной 
стратегии, поручил правитель-
ству России в рамках Десятиле-
тия детства подготовить соот-
ветствующий план мероприя-
тий на 2018–2020 годы.

Работа над выполнением по-
ручения идет. Как вы правильно 
заметили, к ней подключились 
не только федеральные мини-
стерства и ведомства, но и реги-
оны, общественные организа-
ции, граждане. Считаю, это по-
может сформировать програм-
му действий таким образом, 
чтобы она в полной мере отвеча-
ла запросам нашего общества.

Разумеется, это не отменяет 
необходимости тщательного 
«просеивания», отбора посту-
пающих предложений. Действи-
тельно ли та или иная инициати-
ва востребована страной? Осу-
ществима ли она, исходя из име-
ющихся финансовых, матери-
альных, кадровых ресурсов? 
Это ключевой вопрос. Ведь ни-
что так не ослабляет доверия к 

власти, как невыполнение наме-
ченного.

У нас за плечами большой 
опыт разработки и осуществле-
ния Национальной стратегии 
действий в интересах детей. 
Члены Совета Федерации гото-
вы всемерно содействовать пра-
ктической реализации меро-
приятий Десятилетия детства. 
Если потребуется — внесем не-
обходимые изменения в законо-
дательство, регулирующее дет-
скую и семейную политику го-
сударства.

Бюджет должен быть 
социально ориентированным
Завтра — первое заседание Совета 
Федерации в рамках осенней сес-
сии. Какие вопросы будут в цен-
тре внимания сенаторов в бли-
жайшее время?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Это, конечно, 
прежде всего рассмотрение и 
принятие федерального закона 
«О федеральном бюджете на 
2018 год и на плановый период 
2019 и 2020 годов». Проект доку-
мента должен поступить в Госу-
дарственную Думу на днях. Поэ-
тому говорить о нем подробно 
было бы преждевременно. Но 
критерии, по которым Совет Фе-
дерации будет оценивать законо-
проект, мы сформулировали.

Бюджет должен быть бюдже-
том развития, то есть нацелен-
ным на обеспечение технологиче-
ской и структурной модерниза-
ции отечественной экономики, ее 
выхода на траекторию устойчиво-
го и динамичного роста. Будем 
смотреть, заложены ли в докумен-
те необходимые для этого финан-
совые ресурсы и механизмы.

Бюджет должен быть социаль-
но ориентированным. О том, что 
экономика растет, граждане Рос-
сии должны узнавать не только из 
сводок Росстата. Важно, чтобы 
они видели это в своей повседнев-
ной жизни, ощущали ее улучше-
ние. Рост благосостояния — это 

важнейший фактор повышения 
трудовой мотивации, укрепления 
политической стабильности, 
упрочения консолидации обще-
ства. Мы поддержим все шаги в 
этом направлении. В частности, 
поэтапное повышение МРОТ до 
прожиточного минимума, индек-
сация пенсий, выделение необхо-
димых средств для реализации 
майских указов президента РФ. 
Включая повышение с 1 января 
2018 года заработной платы учи-
телей, медицинских и социаль-
ных работников. Одна из наших 
задач в связи с этим — проследить, 
чтобы министерства и ведомства 
своевременно довели выделен-
ные средства до учреждений.

Для нас как палаты регионов 
ключевое значение имеет отра-
жение в проекте бюджета потреб-
ностей и интересов субъектов 
Российской Федерации. Задача 
номер один — осуществление мер, 
направленных на снижение дол-
гов регионов. В период весенней 
сессии, в том числе по инициати-
ве нашей палаты, были приняты 
важные в этом плане решения. 

В конце прошлой недели пре-
зидент России В.В. Путин сооб-
щил о запуске с 1 января 2018 
года программы реструктуриза-
ции накопленных бюджетных 
кредитов регионов. Программа 
будет рассчитана на 7 лет, для не-
которых регионов она может 
быть продлена до 12 лет. Условия 

будут максимально льготные, 
особенно в первые два года: реги-
онам нужно будет выплачивать 
всего по 5% долга ежегодно.

Совет Федерации готов обес-
печить законодательную поддер-
жку, необходимую для реализа-
ции этой инициативы. Она позво-
лит снять остроту проблемы. Ре-
гионы получат возможность тра-
тить финансы  именно на разви-
тие, повысят свою  инвестицион-
ную привлекательность.

Первостепенное значение 
имеет и то, насколько точно и 
полно будут учтены в проекте 
бюджета положения Основ госу-
дарственной политики регио-
нального развития Российской 
Федерации на период до 2025 
года. Документ, утвержденный 
Указом президента России, ори-
ентирует субъекты Федерации 
на формирование доходной базы, 
которая позволит им решать за-
дачи повышения качества жизни 
населения, не залезая в долги. 
Путь к этому — стимулирование 
субъектов РФ к максимально 
полному использованию имею-
щихся ресурсов развития, рас-
ширение их самостоятельности в 
решении связанных с этим во-
просов.

Наконец, бюджет должен под-
вести надежную финансовую 
базу под безопасность России, 
продвижение наших националь-
ных интересов на международ-
ной арене. Сегодня есть все осно-
вания заявить: как бы ни склады-
валась обстановка, наша страна в 

состоянии гарантированно за-
щитить свои суверенитет и без-
опасность. И мы будем поддер-
живать достигнутый уровень.

В законодательной работе 
главный упор будет сделан на 
формирование правовой базы 
цифровой экономики. Основные 
задачи — выявление и снятие нор-
мативных ограничений ее разви-
тия, введение в правовое поле но-
вых реалий, возникающих в этой 
сфере, создание регуляторов 
компетенций и т.д. Возникает та-
кое важное направление законо-
дательной деятельности, как за-
щита прав и интересов граждан в 
связи с рисками, связанными с 
развитием цифровой экономики.

Многое предстоит сделать для 
ликвидации избыточных финан-
совых, ресурсных, управленче-
ских издержек. Особенно много 
их в сфере ЖКХ. Мы начали сов-
местную с минстроем работу над 
законопроектом, направленным 
на устранение посредников меж-
ду поставщиками услуг и их по-
требителями. Развитие информа-
ционных технологий позволяет 
обойтись без таких звеньев. Их 
ликвидация приведет как к со-
кращению задолженности потре-
бителей перед поставщиками ре-
сурсов и услуг, так и к снижению 
тарифов для населения. Сделаем 
все, чтобы подготовить и при-
нять соответствующий закон в 
сжатые сроки.

Ждем в Санкт-Петербурге 
обе корейские делегации
В октябре в Санкт-Петербурге 
пройдет 137-я Ассамблея Меж-
парламентского союза. Может ли 
она стать рекордной по числу 
участников и уровню представи-
тельства?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Ассамблея 
МПС — не спортивное состязание, 
слово «рекорд» здесь вряд ли 
уместно. Вместе с тем, конечно 
же, количество участников — по-
казатель важный, характеризую-
щий политический вес и автори-
тет как самого Межпарламент-
ского союза, так и страны — хо-
зяйки форума.

Регистрация участников пока 
не закончена, она продлится до 3 
октября. Но уже сейчас свое учас-
тие в форуме подтвердили около 
90 руководителей зарубежных 
парламентов. Это практически в 
два раза больше, чем в 2016 году в 
Женеве, когда на Ассамблею МПС 
прибыло наибольшее число пред-
седателей парламентов. Всего мы 
ждем порядка полутора тысяч 
участников из более чем 150 
стран мира.

Очевидно, что Ассамблея бу-
дет очень представительной. Воз-
можно, самой представительной 
в истории МПС. Это означает, что 
обсуждение таких важных во-
просов, как борьба с междуна-
родным терроризмом, развитие 
культурного плюрализма, меж-
религиозного и межэтнического 
диалога, будет максимально ши-
роким.

Вы говорили о том, что Россия на-
мерена способствовать диалогу 
двух Корей «на полях» форума в 
Петербурге. Подтвердили ли свое 
участие парламентарии из Сеула 
и Пхеньяна? Какова вероятность 
межкорейской встречи?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Республика Ко-
рея уже определила состав своей 
делегации на 137-ю Ассамблею 
МПС. Парламентарии КНДР так-
же высказали намерение при-
нять участие в форуме. Так что 
ждем в Санкт-Петербурге обе 
корейские делегации.

Встречаться ли делегациям 
«на полях» Ассамблеи — решать 
им самим. Россия как принима-
ющая страна будет всемерно 
способствовать диалогу.

Конфликт на Корейском по-
луострове чреват самыми тяже-
лыми последствиями для Азиат-
ско-Тихоокеанского региона, 
мира в целом. И потому необхо-
димо использовать весь арсенал 
дипломатических средств, лю-
бую международную площадку 
для того, чтобы снизить накал 
ситуации, дать импульс полити-
ч е с к о м у  у р е г ул и р о в а н и ю . 
Встреча парламентариев, пред-
ставляющих граждан обеих Ко-
рей, безусловно, могла бы стать 
первым шагом от противостоя-
ния к диалогу.

Против проведения форума в Рос-
сии активно выступала делегация 
Украины. Приедут ли в Петербург 
депутаты Верховной рады и пред-
ставители тех стран, которые под-
держали их год назад?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Напомню, что 
украинская делегация не только 
выступила против Санкт-Петер-
бурга как места проведения 
137-й Ассамблеи, но и вопреки 
правилам МПС настояла на го-
лосовании по этому вопросу. Ук-
раину поддержали представите-
ли пяти стран: Канады, Новой 
Зеландии, Австралии, Швеции и 
Эстонии. Тем не менее четыре 
из них уже подтвердили свое 
участие в работе Ассамблеи в 
Санкт-Петербурге. Хочу отме-
тить, что и для украинских пар-
ламентариев двери также оста-
ются открытыми.

Россией представлены исчер-
пывающие государственные га-
рантии того, что ни у кого из за-
регистрированных делегатов, в 
том числе и у парламентариев, 
находящихся в так называемых 
ограничительных списках, не 
возникнет проблем с приездом в 
Санкт-Петербург. Мы исходим 
из того, что такой инструмент, 
как санкции, в отношении пар-
ламентариев абсолютно непри-
емлем, так как законодатели вы-
ражают точку зрения миллио-
нов своих избирателей.

В свою очередь, парламента-
рии должны сознавать свою от-
ветственность перед граждана-
ми: проводить на международ-
ной арене политику сотрудни-
чества, а не конфронтации. Бу-
дем надеяться, что в итоге пар-
ламент Украины не просто при-
мет участие в петербургской 
Ассамблее, но и продемонстри-
руют готовность к здравому ди-
алогу, конструктивным дейст-
виям.

Валентина Матвиенко: Социальные 
статьи бюджета, касающиеся 
поддержки детей, семьи — продук-
тивные инвестиции в будущее 
страны. 

Акцент

 О том, что экономика растет, 
граждане России должны 
узнавать не только из сводок 
Росстата. Важно, чтобы они 
видели это в своей повсед-
невной жизни, ощущали 
ее улучшение

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Страна вышла из рецессии, экономические показатели 
в России улучшаются. Не пора ли вернуть индексацию 
материнского капитала? 
Матвиенко | Введение материнского капитала, несомнен-

но, способствовало повышению рождаемости в нашей 

стране. Его величина составляет 453 тысячи рублей. Как 

показывает статистика, большинство семей направляют 

ее на решение такой «капиталоемкой» задачи, как улучше-

ние жилищных условий.

Вместе с тем очевидно, что необходимо сохранить и 

усилить стимулирующий эффект материнского капита-

ла. Наряду с его индексацией важно совершенствовать 

использование этого инструмента, с тем чтобы он в 

большей степени учитывал интересы ребенка, семьи в 

целом. Полагаю, этот вопрос будет рассматриваться на 

текущей сессии в ходе обсуждения проекта федераль-

ного бюджета. Эта тема, несомненно, найдет отражение 

и в мероприятиях Десятилетия детства. Мы рассчитыва-

ем на то, что правительство России изыщет средства, 

необходимые для повышения размера материнского 

капитала.

В то же время хочу подчеркнуть: материнский капитал — 

важная, но не единственная мера социальной поддержки 

семей с детьми. Сертификат на материнский капитал вы-

дается семье один раз. Тогда как решение задач образо-

вания, здравоохранения, отдыха, физкультуры и спорта, 

культуры, искусства требует постоянного внимания. Мы 

считаем, что на эти цели страна должна направлять по 

максимуму в рамках имеющихся ресурсов.

Социальные статьи бюджета, в особенности те, что каса-

ются детей, поддержки семьи, являются расходами толь-

ко в чисто финансовом плане. С государственной точки 

зрения это — продуктивные инвестиции в будущее стра-

ны. Экономить на них нельзя.

Акцент

 Задача номер один — осущест-
вление мер, направленных 
на снижение долгов регионов
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ГЕОПОЛИТИКА НАУКИ
НА ЭТОЙ неделе проходит сессия РАН, на которой дол-
жен быть избран новый Президент и Президиум.

Выборы сложные, с конкуренцией, результат заранее 
не предрешен. Важен, однако, не столько сам процесс, 
сколько вопрос — каков же Приз? Чего, собственно, «сто-
ят» пост Президента и членов Президиума?

Положение РАН за 4 года реформы до конца не проя-
снилось. Основные деньги на содержание Институтов 
РАН ныне получает Федеральное агентство научных ор-
ганизаций (ФАНО), но РАН по-прежнему — бренд Науки. 

Но что вообще представляет собой российская фунда-
ментальная наука под руководством ли ФАНО, РАН или 
еще каким-то? Каково ее место на Мировой научной кар-
те?

Есть много способов «оцифровки» науки, формально-
го выражения ее результатов. Рейтинги, разные индексы 
цитирования, индекс Хирша и т.д. Наукометрия — отдель-
ная прикладная наука. Но есть достаточно формальный и 
вместе с тем простой и традиционный способ определе-
ния «международного бренда науки» в стране. Это — выс-
шие экспертные 
оценки мирового на-
учного сообщества. 
Наука со Средних 
веков — институт от-
нюдь не демократи-
ческий, вполне эли-
тарный (только от-
бор в элиту особый, 
по результатам ра-
боты). Международ-
ная научная титуло-
ванная аристокра-
тия — несколько сот человек среди миллионов научных 
сотрудников, но  именно они задают уровень науки в 
стране, 100 мышек в кошку не суммируются. 

Самыми престижными академиями наук в мире счи-
таются — Королевское общество (Англия, Royal Society, 
RS), Национальная АН США и Французская АН.

Среди 160 иностранных членов RS — 108 человек ра-
ботают в США (или «в основном» в США, ученые высше-
го класса, как правило, имеют лаборатории и гранты в 
нескольких странах, но все же одно место — главное). 12 — 
в Германии, 11 — во Франции, 8 — в Швейцарии, 4 — в Япо-
нии, 3 — в КНР и т.д. Российский — один. Почетный дирек-
тор Института теоретической физики 98-летний  акаде-
мик Халатников. Правда, стоит иметь в виду, что в мире — 
200 стран, среди иностранных членов RS — ученые лишь 
13 стран. С другой стороны, иностранными членами RS 
являются советские математики Громов (эмигрант из 
СССР, работает во Франции) и Синай (основное место 
работы — Принстон, но является и сотрудником несколь-
ких институтов РАН), механик Баренблат  (США) и ас-
трофизик Сюняев (главное место работы — директор Ин-
ститута астрофизики Общества Макса Планка в Герма-
нии, одновременно — зав. лабораторией теоретической 
астрофизики Института Космических исследований 
РАН и сотрудник Института Высших исследований в 
Принстоне). Вместе с ними «условная Россия» дает уже 5 
членов RS. Это тоже не самый высший результат  не толь-
ко по сравнению с США (тут вообще конкуренция неле-
па), но и по сравнению с другими крупными европейски-
ми странами — Франция, Германия.  В «золотой век совет-
ской науки», в 1974 г. (год 250-летия Академии наук в 
России), в СССР было 6 членов RS — математики Колмо-
горов и Виноградов, химики Семенов и Несмеянов, фи-
зики Капица и Амбарцумян. Всего в 1960—1980-е члена-
ми RS были 13 человек. Кроме названных, еще математи-
ки Гельфанд, Шафаревич, Арнольд, физики Ландау, Зель-
дович, Гинзбург, Е. Лифшиц. Результат примерно как у 
Германии. В 2010-м в RS был избран умерший в этом 
году российский математик Фаддеев.

Национальная АН США. Среди 473 ее иностранных 
членов — 4 ученых из РФ. Академики-физики Алферов, 
Фортов (бывший президент РАН), Старобинский и гео-
лог Н. Соболев. Для сравнения — из Англии 72 человека (в 
том числе эмигрант из СССР Нобелевский физик Гейм), 
из Франции — 38 членов (в том числе уже упомянутый 
математик Громов и другой бывший советский матема-
тик Концевич), из Германии — 39 членов (в том числе Сю-
няев), из Японии — 31 член, КНР — 21. В общем, Россия де-
лит по числу членов 21—24-е места с Чили, Кореей и Тай-
ванем. А вот среди 565 умерших иностранных членов На-
циональной АН США был 31 советский ученый, назвать 
всех нельзя из-за недостатка места. Среди же членов 

НАН США, работаю-
щих в самих Соеди-
ненных Штатах 
(2270 чел.), 21 уче-
ный из СССР, в том 
числе среди 104 чле-
нов отделения мате-
матики, «русская на-
учная мафия» — 10 
человек.

Академия наук 
Франции. В ней 126 
иностранных чле-

нов: 48 — из США, 15 — из Англии, 9 — из Германии, 7 — из 
Швейцарии, 5 — из Японии и т.д. Из России — один, акаде-
мик Котляков, географ. Также среди иностранных членов 
— три эмигранта из СССР (физик Поляков и математик 
Дринфельд — США, математик Манин — Германия). В 
1960—1980 гг. иностранными членами АН Франции были 
10 советских ученых. 

В 1974 г. в АН СССР было 234 академика. Из них 17 
были иностранными членами Королевского общества, 
Национальной АН США, Французской АН, еще 4 (Басов, 
Прохоров, Франк, Черенков) — лауреаты Нобелевской 
премии. Всего — 21 Мировой Научный Лорд, почти 10% 
академиков. Из 438 членов-корреспондентов 3 были 
иностранными членами Национальной АН США — Гель-
фанд, Шкловский, Шафаревич.

В 2017 г. в РАН — 940 академиков (из них постоянно или 
главным образом работают в России — 930). Из них ино-
странными членами названных академий являются 6 че-
ловек, все они названы. Меньше 1% академиков РАН. Сре-
ди 1140 работающих в России членов-корреспондентов 
никто не входит в состав этих иностранных академий.

 Так изменилась российская наука. Причины извест-
ны всем, много раз названы — неизбежная утечка умов в 
условиях открытого Мира, усиление мировой конкурен-
ции (новые центры Мировой науки в Юго-Восточной 
Азии), слабое финансирование и низкий престиж науч-
ной работы в стране, ощущение интеллектуальной про-
винции. Кое-что для исправления делается (например, 
«Мегагранты»), но можно ли принципиально развернуть 
синусоиду вверх и какую тут роль может сыграть руко-
водство РАН?

Наука со Средних 
веков — институт 
отнюдь не демокра-
тический, вполне 
элитарный

Так изменилась рос-
сийская наука. 
Причины известны 
всем, много раз 
названы

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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СВЯЗЬ Роуминг в России
отменят, но не сразу

Тариф 
безграничище

Татьяна Шадрина

В 2018 ГОДУ абоненты в России перестанут платить за 
услугу роуминга. Минкомсвязь, Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) и большая четверка операторов 
пришли к компромиссу по этому поводу. Но жестких 
сроков отмены роуминга называть не стали.

«Рассчитываем, что уже к концу 2017 года мы сможем 
выйти на набор решений, в том числе поправок в норма-
тивно-правовые акты, и в начале 2018 года прямое поня-
тие роуминга из тарифов и из расчетов уже уберут», — 
сказал глава минкомсвязи Николай Никифоров по ито-
гам совещания об отмене роуминга, которое прошло вче-
ра в ФАС.

Сотовые компании сейчас в рамках ряда тарифных 
планов не берут дополнительные деньги за звонки в роу-
минге внутри России. А в следующем году плату за роу-
минг отменят для всех, а не только тех, кто готов платить 
более 400 рублей месяц за разговоры внутри России. 
Вчера была внесена ясность в отношении отмены вну-
трисетевого роуминга (когда операторы внутри своей 
сети за звонки берут деньги за роуминг). А вот как техни-
чески отменить национальный роуминг (когда абонент 
звонит на номер не своего, а чужого оператора связи 
и сигнал идет по нескольким сетям), пока не решили.

Через месяц ведомства намерены провести еще одно 
совещание для сверки юридических и технических дета-
лей по отмене роуминга. Операторы к этому времени 
подготовят свои предложения по корректировке сущест-
вующих тарифных планов или представят новые, кото-
рые начнут действовать в следующем году.

«Отмена роуминга не приведет к тому, что кому-то 
придется платить больше, это недопустимая вещь. Тако-
го не будет», — пообещал глава ФАС Игорь Артемьев. От-
куда тогда сотовые компании возьмут деньги? Для вы-
страивания новой модели вне роуминга они получат воз-
можность недискриминационного доступа в жилые 
дома. У компаний будет возможность ставить вышки, 
прокладывать линии связи в дома без согласия всех 
жильцов. «Мы говорили, что будем всячески способство-
вать снятию ненужных дополнительных барьеров для со-
товых компаний, потому что они делают шаг навстречу, 
отменяя роуминг, и в общем-то теряют определенные ре-
сурсы. Мы постараемся им помочь от имени правитель-
ства, чтобы они расширили свой бизнес, могли больше 
зарабатывать на обороте», — пообещал Артемьев.

Николай Никифоров отметил, что в дальнейшей речь 
пойдет об отмене роуминга внутри Евразийского эконо-
мического сообщества. «Мы демонстрируем готовность 
сделать это, но пока видим жесткую позицию коллег», — 
сказал он. Пространство без роуминга в ЕврАзЭС будет 
не раньше, через два-три года, прогнозирует Артемьев.

Удаленный доступ

До лета 2016 года они 
не считались самостоя-
тельными объектами 

недвижимости, поскольку не 
имели четких границ и фактиче-
ски являлись частью гаражного 
комплекса. Признание их объек-
тами недвижимости привело к 
тому, что теперь собственники 
парковки платят налоги. Но и 
возможности у них намного 
больше, для них доступны все те 
же права, что и для других вла-
дельцев недвижимости. Вклю-
чая все инструменты защиты 
своего имущества.  

Также предлагается недо-
строенные постройки до реги-
страции считать неотделимым 
улучшением участка.

Это касается очень проблем-
ного вопроса — незавершенных 
объектов недвижимости. Долгое 
время они были вне гражданско-
го оборота, владельцы просто не 
регистрировали свои недостро-
енные дома, чтобы не платить с 
них налоги. Хотя сами уже давно 
жили в них. 

Сегодня владельцы таких до-
мов платят налоги от кадастро-
вой стоимости. Но предлагае-
мые изменения закона дадут им 
расширенные возможности. 
К примеру, здание, сооружение 
или объект незавершенного 

строительства до регистрации 
прав на них можно считать неот-
делимым улучшением земельно-
го участка. Это упорядочит про-
дажу земли с недостроенным 
объектом. То есть недостроен-
ный объект, хоть и не является 
зарегистрированным, уже име-
ет некую стоимость, которая, 
естественно, влияет на продаж-
ную цену участка. 

Неотделимые улучшения — 
это те, что будут включены в сто-
имость объекта недвижимости, 
дома или квартиры. 

Например тот, кто при разво-
де и разделе имущества получит 
не собственность, а компенса-
цию, очень заинтересован, что-
бы улучшения были признаны 
неотделимыми.  Часто люди 
стремятся, чтобы неотделимы-
ми улучшениями был признан 

любой, даже косметический, ре-
монт. Касается это и арендато-
ров жилой и нежилой недвижи-
мости. Дело в том, что по дейст-
вующему законодательству 
арендатору должны быть возме-
щены затраты на неотделимые 
улучшения помещения, если они 
были сделаны с согласия вла-
дельца помещения.

Поправками предлагается 
установить, что неотделимыми 
улучшениями являются только 
те, что созданы путем строи-
тельства или реконструкции. 
Все иные улучшения являются 
отделимыми. Это определение 
существенно сужает сегодняш-
ние нормы. Предполагается, что 
новые обои, окна и двери больше 
не будут предметом споров, что 
должно разгрузить судей.

Кроме того недостроенные 

здания в высокой стадии готов-
ности скорее всего получат воз-
можность быть зарегистриро-
в а н н ы м и .  П р а в и тел ь ст в о м 
должны быть установлены при-
знаки, по которым незавершен-
ный объект будет отнесен к не-
движимости. Эта норма позво-
лит получить право собственно-
сти на дом тем, кто сильно спе-
шит с этим. Какие могут быть 
причины, чтобы торопиться с 
этим? Пораньше включить свой 
объект в ЕГРН хотят собствен-
ники, которые наметили сделку. 
После регистрации владелец 
сможет распоряжаться имуще-
ством по своему усмотрению: 
продавать, дарить и обмени-
вать.

Владельцам недостроев но-
вый закон даст и такие возмож-
ности: к примеру, здание, соору-
жение или объект незавершен-
ного строительства до регистра-
ции прав на них считается неот-
делимым улучшением земельно-
го участка. Это упорядочит про-
дажу земли с недостроенным 
объектом. То есть недостроен-
ный объект, хоть и не является 
зарегистрированным, уже име-
ет некую стоимость, которая, 
естественно, влияет на продаж-
ную цену участка. 

Поправками также устанав-

ливается, что образование объ-
екта недвижимости считается 
завершенным с момента госу-
дарственной регистрации прав 
на него. «Привязка момента об-
разования объекта недвижимо-
сти к моменту государственной 
регистрации прав на него — идея 
верная», — говорит Светлана 
Краснова, руководитель Юриди-
ческой службы ИНКОМ-Недви-
жимость. Все права и обязаннос-
ти, связанные с объектом недви-
жимости, возникают с момента 
его включения в ЕГРН. «Но госу-
дарственная регистрация носит 
заявительный характер, поэто-
му некоторые правообладатели, 
например, застройщики, могут 
затягивать визит в регистриру-
ющий орган для внесения объек-
та в ЕГРН». Эксперт считает, что 
придется продумать систему мо-
тиваций и санкций, которые ста-
нут «подгонять» собственников 
к регистрации объектов недви-
жимости.

1

Некоторые временные объекты 
прочно вросли в землю и запросто 
могут считаться недвижимостью.

Акцент

 Новый закон позволит 
считать недострой 
неотделимым улучшением 
земельного участка

Читайте также: 
Как с помощью государства 
снизить платежи 
по ипотеке втрое
rg.ru/art/1442069

ТЕНДЕНЦИИ В России 
отмечена рекордная 
бизнес-активность

Кому какое дело

Игорь Зубков

ЛИШЬ 2,1 процента россиян планируют открыть свое 
дело в ближайшие три года. Это минимальное значение 
за десять лет наблюдений. Вместе с тем общая предпри-
нимательская активность (доля бизнесменов среди лю-
дей в возрасте от 18 до 64 лет) достигла рекордных для 
страны 11,3 процента, среди них стало больше «устояв-
шихся» предпринимателей.

Такие данные содержатся в национальном отчете Гло-
бального мониторинга предпринимательства 2016/2017 
(Global Entrepreneurship Monitor, GEM). Его представил 
статс-секретарь — замминистра экономического разви-
тия Олег Фомичев и руководитель проекта GEM в России 
Ольга Верховская. 

GEM подтверждает многие и без того известные про-
блемы (например, основным барьером респонденты 
устойчиво называют непредсказуемость и агрессив-
ность политики государства) и в то же время дает воз-
можность взглянуть на перспективы МСП по-новому.

С предпринимательской активностью в России все 
неоднозначно. Налицо естественный прирост предпри-
нимателей (на два закрытых бизнеса приходится три ро-
ждающихся), а международные сопоставления говорят о 
том, что небольшая доля людей, готовых открыть свой 
бизнес, — это, может, и не так плохо. Вот ведь в Буркина-
Фасо и в Египте этот показатель доходит до 60 процен-
тов, но это просто отражение проблем с поиском работы. 

Для России, впрочем, характерна большая доля «вы-
нужденных» предпринимателей (31 процент), что род-
нит нас и с названными странами, и с Индией, Сальвадо-
ром и Эквадором. «Вынужденные» бизнесмены легко 
меняют свое дело на хорошую наемную работу. Кроме 
того, наших предпринимателей отличает слабая оценка 
своих знаний в управлении компанией. Большинство из 
них не имеют каких-либо планов рыночной экспансии, 
не применяют новых технологий, а также признают, что 
их продукция или услуги не представляют ни для кого 
новизны. Раз так, неудивительно, что почти никто (менее 
2 процентов) из «ранних» предпринимателей не имеет 
хотя бы одного зарубежного потребителя.Иначе говоря, 
сейчас у «своего дела» мало шансов стать двигателем 
экономики, и ее перспективы, по большому счету, и 
дальше будут определяться тем, удастся ли государству 
привить склонность к инновациям у крупных компаний 
и помочь (по крайней мере, не помешать) десятку инно-
вационных средних добиться глобального лидерства.

Госпрограммы поддержки МСП в 2016 году впервые 
получили положительную оценку респондентов. Они бу-
дут корректироваться с учетом результатов GEM. «Мы с 
учетом меняющейся ситуации будем запускать обновле-
ние всех наших стратегических документов, в том числе 
Стратегии развития МСП», — сообщил Фомичев.

ЗДОРОВЬЕ

Россиян
предупредили
об опасном
заболевании

ОСТОРОЖНО,
ЧИКУНГУНЬЯ!

Елена Березина

РОСПОТРЕБНАДЗОР сооб-
щил о вспышке лихорадки чи-
кунгунья в Италии. По данным 
министерства здравоохранения 
Италии, зарегистрировано 
10 лабораторно подтвержден-
ных случаев заболевания этой 
лихорадкой и 3 случая с подозре-
нием на заболевание в регионе 
Лацио, Центральная Италия (го-
рода Анцио и Рим).

В течение последних лет 
в мире продолжается эпидемио-
логическое неблагополучие по 
лихорадке чикунгунья. Естест-
венными районами ее распро-
странения считаются тропики 
Африки, Индии, Юго-Восточной 
Азии и островов Индийского 
океана, где сезонные вспышки 
инфекции фиксируются ежегод-
но, а также Мексика и Гватемала. 
Однако в последние годы отме-
чаются случаи лихорадки чикун-
гунья в европейских странах — 
Италии и Франции. Ухудшение 
эпидситуации в Средиземно-
морском регионе связано с вы-
сокой численностью комаров. 
Местные власти Лацио проводят 
энтомологическое обследование 
и инсектицидные обработки 
мест обитаний комаров.Тем вре-
менем Европейский центр 
контроля заболеваний рекомен-
дует туристам из других стран, 
которые были в Италии и обна-
ружили у себя симптомы вируса 
чикунгунья, немедленно обра-
титься к врачу. Основными сим-
птомами заболевания являются 
повышение температуры до 
40 градусов, головные боли, 
боли в мышцах и суставах. 

Роспотребнадзор просит рос-
сиян учитывать эту информа-
цию при планировании поездок. 
В свою очередь Ростуризм реко-
мендует российским туристам 
предпринимать профилактиче-
ские меры, а туроператоров, ре-
ализующих туры в Италию, ве-
домство призывает информиро-
вать своих клиентов о неблаго-
приятной эпидемиологической 
обстановке.

ТУРИЗМ Французский и чешский шенген признали самым доступным для россиян

Виза не помеха 
Иван Беляков

Р
оссийские туроператоры 
сошлись во мнении, что рос-
сиянам, которые планиру-

ют обратиться за получением 
шенгенской визы, лучше всего 
сделать это в представительствах 
Италии, Греции, Франции или 
Чехии. По данным Ассоциации 
туроператоров России, визовые 
центры именно этих стран рабо-
тают наилучшим образом, а так-
же предоставляют услугу по вы-
даче многократного и «длинно-
го» шенгена на наиболее прием-
лемых условиях.

По словам директора депар-
тамента прямых продаж, рекла-

мы и связям с общественностью 
одного из крупных туроперато-
ров Анны Филатовской, запла-
нировав поездку в Евросоюз, 
проще всего многократную визу 
можно получить, обратившись в 
представительства Франции 
или Чехии. 

В то же время Греция занима-
ет первое место в плане наи-
меньшего количества докумен-
тов, которые необходимо сдать, 
чтобы оформить шенген. 

А вот итальянский визовый 
центр предлагает туристам воз-
можность использовать для этих 
целей личный кабинет, настроен-
ный под туроператора, что ста-
вит его на лидирующие позиции 

с точки зрения сервиса обработ-
ки документов.

Участники рынка туринду-
стрии выделили и те центры, ра-
бота с которыми вызывает у них 
наибольшие неудобства. Среди 

них — представительства Венгрии 
и Словении, где россиянам необ-
ходимо пройти процедуру дакти-
лоскопии одновременно с пода-
чей документов на шенген. Это, 
как отмечают визовые специали-

сты, серьезно затягивает про-
цесс. Также определенные слож-
ности наблюдаются при обраще-
нии в португальский визовый 
центр, куда, чтобы подать доку-
менты, представитель турфирмы 
должен пойти вместе с туристом.

Однако все эти трудности для 
туроператоров не являются не-
разрешимыми, и они называют 
их «рабочими моментами», к ко-
торым также причисляют очере-
ди, значительно растущие в се-
зон и пиковые даты, а также пе-
риодическую нестабильность в 
работе систем хранения биоме-
трических данных. Проблема за-
ключается в том, что иногда в ви-
зовых центрах не могут принять 
биометрические данные или не 
видят данные, которые были сда-
ны ранее, что вынуждает россиян 
повторно приходить на биоме-
трию. 

Вместе с тем наблюдалось 
снижение числа россиян из реги-
онов, желающих поехать в Евро-
пу, поскольку с внедрением био-
метрии им стало труднее доби-
раться до визовых центров, кото-
рые иногда находятся на удален-
ном расстоянии. По словам 
пресс-секретаря представитель-
ства ЕС в РФ Луца Кадар, доля от-
казов в выдаче виз россиянам со-
ставляет около процента, что яв-
ляется самым низким показате-
лем во всем мире. Из 16 миллио-
нов шенгенских виз, выдаваемых 
ежегодно, на Россию приходится 
свыше 3 миллионов.

Акцент

 Из 16 миллионов шенгенских 
виз, выдаваемых ежегодно, 
на Россию приходится 
свыше 3 миллионов
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«В школу возвращается врач»
26 сентября (вторник) в 15.00 состоится «круглый стол», при-
уроченный к завершающему этапу разработки законопроекта о 
возвращении в детские учебные заведения медицинских работ-
ников. В «круглом столе» принимают участие: Дмитрий Моро-
зов — председатель Комитета по охране здоровья Госдумы, Але-
на Аршинова — член Комитета по образованию и науки Госду-
мы, Елена Байбарина — директор департамента медицинской 
помощи детям и службы родовспоможения Минздрава РФ,  
Алексей Гусев — ответственный секретарь Координационного 
совета Национальной родительской ассоциации (НРА).

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ,  Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ИНИЦИАТИВА

Рекламу 
лекарств хотят 
изменить

ПИЛЮЛЯ 
БЕЗ БОЛИ

Татьяна Шадрина

ИЗ РЕКЛАМЫ лекарств могут 
исчезнуть упоминания и демон-
страция признаков болезней. 
Сейчас введение этого ограни-
чения обсуждают в Федеральной 
антимонопольной службе.

Об этой инициативе расска-
зал замглавы ФАС Андрей Каше-
варов. Ведь многие принимают 
информацию в рекламном роли-
ки «за чистую монету» и счита-
ют, что им выписали рецепт. И 
такая наивность может привести 
к печальному результату, зная 
любовь россиян к самолечению.

Еще одна проблема — смеше-
ния товарных знаков. Поводом 
для обсуждения на экспертном 
совете в ФАС стала жалоба одно-
го из производителей гематоге-
на. С выходом на рынок схожей 
по названию марки у этой фир-
мы упали объемы продаж.

«В последнее время право-
применительная практика меня-
ется. Коллеги из Роспатента мо-
гут совершенно объективно за-
регистрировать два товарных 
знака, следуя методологии, кото-
рую они применяют. Но у потре-
бителя впоследствии могут воз-
никнуть смешение этих зна-
ков», — признал Кашеваров.

Что касается банковского 
сектора, то здесь готовятся 
предложения ФАС в «дорожную 
карту» по реализации основных 
направлений развития финан-
сового рынка. Речь идет о рабо-
те инвестконсультов, которые 
рекомендуют своим клиентам, 
как поступать со сбережениями 
и другими активами. Эти реко-
мендации не должны быть пу-
бличными. Одно дело, когда вы 
говорите только своим клиен-
там, другое — когда информация 
уходит в открытый доступ. Это 
может спровоцировать ухудше-
ние финансового положения 
той или иной организации. Пра-
во публично говорить о положе-
нии банка есть у регулятора, у 
рейтингового агентства, кото-
рое в силу своего функционала 
этим и занимается, пояснил Ка-
шеваров.
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ПРОЕКТ Новые граждане России 
будут принимать присягу 
в исторических местах

Клятва верности

Владислав Куликов

МВД вынесло на общественное 
обсуждение проект указа прези-
дента, утверждающего порядок 
принятии присяги при вступле-
нии в гражданство России.

Напомним, в этом году были 
приняты поправки в Закон «О 
гражданстве Российской Федера-
ции», предусматривающие, что 
тот, кто принимает гражданство 
нашей страны не по рождению, 
обязан принести присягу гра-
жданина Российской Федерации.

Соответствующие нормы 
вступили в силу с 1 сентября. 
Текст присяги также прописан в 
законе.

Сейчас подготовлено положе-
ние о порядке принесения прися-
ги. «Принесение присяги может 
осуществляться в помещениях 
территориальных органов Мини-
стерства внутренних дел Россий-
ской Федерации, дипломатиче-
ских представительств или кон-
сульских учреждений Россий-
ской Федерации, в помещениях 
иных государственных органов, 
органов местного самоуправле-
ния, а также в исторических ме-
стах, местах боевой и трудовой 
славы, у братских могил воинов, 
павших в боях за свободу и неза-
висимость Российского государ-
ства», — говорится в проекте.

Порядок организации прине-
сения присяги будет определен 
министерством внутренних дел. 
Как говорится в пояснительной 

записке, в прошлом году на тер-
ритории Российской Федерации 
в российское гражданство было 
принято около 200 тысяч ино-
странных граждан и лиц без 
гражданства, потенциально от-
носящихся к лицам, обязанным 
отныне приносить присягу.  Есте-
ственно, сейчас от них присяги 
уже не потребуют. Цифры стати-
стики нужны, чтобы примерно 
оценить, сколько человек подоб-
ная торжественная процедура 
может охватывать в будущем.

За границей численность но-
вых граждан, кому бы пришлось 
приносить присягу, в прошлом 
году составила порядка 25 тысяч 
человек. За 8 месяцев этого года 
на территории нашей страны 
гражданство приняли немногим 
более 120 тысяч, за границей — 
12,5 тысячи человек из числа тех, 
кто потенциально попадает под 
действие новой нормы. По зако-
ну от принятия присяги освобо-
ждены несовершеннолетние и 
некоторые другие категории лиц. 
Соответственно, в год могут при-
носить присягу порядка 200 ты-
сяч новых граждан.

Человек, зачитавший присягу, 
должен будет собственноручно 
проставить в соответствующей 
графе бланка свои фамилию, имя 
и отчество, дату принесения при-
сяги и расписаться. Заполненный 
и заверенный бланк будет приоб-
щаться к материалам, касаю-
щимся приема человека в граж-
данство России.

ПРИГОВОР В Волгоградской 
области приемным 
родителям вынесли 
приговор за похищение 
ребенка

Неудавшийся 
киднеппинг

Роман Мерзляков, «Российская газета», Волгоград

ПРИГОВОРОМ Чернышковского районного суда Вол-
гоградской области супружеская пара Павловых из хуто-
ра Ярского признана виновной в похищении малолетне-
го мальчика. 

Наталья Павлова по совокупности предъявленных об-
винений — оставление в опасности, причинение смерти 
по неосторожности и мошенничество при получении вы-
плат и похищение ребенка — приговорена к семи годам 
лишения свободы с отбыванием в исправительной коло-
нии общего режима. Ее мужу Андрею Павлову суд назна-
чил наказание в виде шести лет лишения свободы в коло-
нии строгого режима. «Свою причастность к инкрими-
нируемым деяниям обвиняемые признали», — отметила 
старший помощник прокурора области Ольга Токарева.

СУД Пять лет условно дали 
за похищение ребенка 

Сына отдали 
чужим 

Наталья Козлова

ВЧЕРА Истринский городской суд Московской области 
приговорил Елену Спахову к пяти годам заключения 
условно. Судимость женщина получила по уголовной 
статье, которая карает за похищение человека. Так спу-
стя три года закончилась резонансная история о похи-
щении младенца из больницы в подмосковном Дедовс-
ке. 

Суд дал Спаховой тот срок, который попросила сто-
рона обвинения. В общем, преступление раскрыто, 
приговор вынесен, сказать, что восторжествовала 
справедливость, язык не поворачивается.

В качестве смягчающих вину обстоятельств, по сло-
вам пресс-секретаря суда, суд «учел признание вины 
подсудимой, раскаяние». В официальном заявлении 
Следственного комитета сухо казенными фразами пе-
речислены обстоятельства «совершения преступле-
ния». Сказано, что Спахова лишилась ребенка на ран-
них сроках беременности, но в течение длительного 
времени прикидывалась, что ждет ребенка, «в том чи-
сле перед мужем» — подчеркивает СК.

В мае 2014 года 40-летнюю Елену Спахову с присту-
пом гинекологического заболевания госпитализируют 
в ту самую дедовскую больницу. Cледственное ведом-
ство в своем сообщении пишет, что женщина «сказала 
супругу, что поеха-
ла в роддом рожать. 
После выписки не-
сколько недель уве-
ряла родных, что 
мальчик остался в 
детском отделе-
нии». 

А в детском отде-
лении Дедовской 
горбольницы в это 
время находился 
младенец, от кото-
рого отказались его 
биологические ро-
дители. 17 июня 2014 года Спахова прошла в педиатри-
ческое отделение и вынесла из палаты ребенка, никого 
из медперсонала в коридоре не было. Женщина назвала 
мальчика Егором и сказала мужу, что это их сын.

«В ходе следствия полностью установлена причаст-
ность обвиняемой к похищению ребенка, а проведен-
ная экспертиза установила, что мальчик, которого она 
выдавала за своего сына, и похищенный младенец — 
одно лицо, биологической матерью которого обвиняе-
мая не является», — заявила представитель СК.

Обман раскрылся, когда женщина попыталась пре-
доставить в бухгалтерию своего предприятия докумен-
ты, согласно которым ей положено детское пособие.  

Сухой остаток случившегося: ребенка лишили лю-
бящей семьи. Ему чиновники подобрали другую, хотя 
он помнит прежнюю. Его бывшей семье сломали жизнь 
— отняли малыша, женщине «повесили» судимость, ее 
муж — молодец — выжил, поддерживал все это время 
жену, как мог пытался отстоять права на ребенка.  

Эта тяжелая история могла бы развиваться и по дру-
гому, менее болезненному для всех сценарию. Учиты-
вая все обстоятельства этого неоднозначного дела, 
можно было совершенно законно прекратить уголов-
ное дело. Уголовный кодекс позволяет не наказывать 
похитителя, если тот добровольно отпустил похищен-
ного, не причинил ему никакого вреда. Но дело покати-
лось по привычному сценарию. Преступник наказан, 
ребенок несчастлив, дело закрыто.

Горячая точка В Сирии погиб генерал-лейтенант Валерий Асапов

Под градом мин 
Анна Бондаренко, 
«Российская газета», 
Владивосток

З
автра в Уссурийске, в 
храме Покрова Пресвя-
той Богородицы пройдет 
панихида по погибшему 
в Сирии генерал-лейте-

нанту Валерию Асапову, который 
с августа прошлого года возглав-
лял 5-ю армию Восточного воен-
ного округа.  

По информации Минобороны 
России, в Сирии Асапов был стар-
шим группы российских военных 
советников. По идее, он мог бы си-
деть в штабе и оттуда подсказы-
вать местным командирам, как 
лучше бить террористов. Однако 
Асапов, прошедший не одну вой-
ну, дважды раненый и награжден-
ный несколькими орденами,  
тиши кабинетов всегда предпочи-
тал передовую. На ней он и погиб 
— это случилось под  Дэйр-эз-Зо-
ром. «В результате внезапного ми-
нометного обстрела боевиков за-
прещенной в России ИГИЛ гене-
рал-лейтенант Валерий Асапов по-
лучил смертельное ранение от 
разрыва мины», — позже сообщи-
ло российское военное ведомство. 
Там уточнили, что в момент гибе-
ли военачальник находился на ко-
мандном пункте правительствен-
ных войск, где оказывал помощь 
сирийским генералам в управле-
нии операцией по уничтожению 
засевших в городе террористов. 

С Дальним Востоком у Асапова 
были особые отношения. В 2007 
году, еще будучи полковником, он 
прибыл на Курилы. За плечами у 
нового командира 18-й пулемет-
но-артиллерийской дивизии уже 
были две командировки на Север-
ный Кавказ. Он также успел поко-
мандовать отдельным парашют-
но-десантным полком в составе 
миротворческих сил в Абхазии. В 
2011 году, с отличием окончив Во-
енную академию Генштаба, Аса-
пов принял под командование 
37-ю отдельную мотострелковую 
бригаду в Бурятии. Но уже через 
два года снова вернулся на Даль-
ний Восток — заместителем коман-
дующего 5-й армией, базирую-
щейся в Уссурийске. Спустя не-
сколько месяцев очередное повы-
шение: Асапова назначили коман-
дующим 68-м армейским корпу-
сом.

 Его подчиненный  так вспоми-
нает о своем генерале: «Если его о 
чем-то просили, то он вникал в 
нужды, всегда относился по-до-
брому. И все знали, что это спра-
ведливый человек. Очень жалко, 
что он погиб».

СЛЕДСТВИЕ

В Москве убит 
вратарь 
хоккейной 
сборной СССР

ДОЧЬ ПОД 
ПОДОЗРЕНИЕМ

Иван Петров

БЫВШИЙ вратарь сборной 
СССР по хоккею 78-летний Вик-
тор Толмачев найден в минув-
шие выходные убитым в Москве 
в собственной квартире. В убий-
стве подозревается его 55-лет-
няя дочь. 

Следственный комитет Рос-
сии сообщил о возбуждении уго-
ловного дела по части 1 статьи 
105 УК РФ «убийство». «По вер-
сии следствия, женщина в неу-
становленный следствием пери-
од времени, но не позднее 22 
сентября 2017 года, находясь со 
своим отцом в квартире одного 
из жилых домов по Открытому 
шоссе в городе Москве, нанесла 
ему не менее двух ударов ножом 
в область грудной клетки. От по-
лученных ранений мужчина 
1939 года рождения скончался 
на месте», — пояснили в СК РФ.

В полиции в свою очередь по-
яснили, что участковому начали 
поступать жалобы от соседей, 
которые почувствовали труп-
ный запах из квартиры, где со 
своей дочерью проживал из-
вестный в советское время хок-
кеист. Жильцы дома решили 
сначала, что где-то в подвале 
умерла собака, однако комму-
нальщики не нашли труп живот-
ного.

Одновременно тревогу заби-
ла бывшая супруга Толмачева. 
Она уже несколько недель не 
могла выйти с ним на связь. 
Именно она позвонила в поли-
цию. Прибывшему наряду поли-
ции дверь открыла дочь Виктора 
Толмачева. На вопрос полицей-
ских, где отец, она ответила, что 
он уехал отдыхать на Украину. 

Ответ смутил полицейских, 
кроме того, они почувствовали 
волнение со стороны женщины 
и запах, на который ранее жало-
вались соседи. Оттолкнув жен-
щину и зайдя в квартиру сотруд-
ники полиции на полу обнару-
жили труп мужчины, заверну-
тый в полиэтилен и тряпки.

Позднее выяснилось, что 
тело пролежало в квартире по-
чти полтора месяца. По словам 
соседей, Виктора Толмачева по-
следний раз живым они видели в 
начале августа. 

«В настоящее время фигу-
рантке избрана мера пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу. Расследование уголовного 
дела продолжается», — заключи-
ли в Следственном комитете.

Соседи и знакомые Виктора 
Толмачева рассказали, что ле-
гендарный хоккеист в старости 
начал испытывать проблемы со 
здоровьем. Он сам попросил 
свою дочь и внучку поухажи-
вать за ним, пообещав, что по-
сле смерти квартира достанет-
ся им.

С места происшествия изъя-
ты кухонные ножи, ножницы с 
веществом, похожим на кровь, 
рюмка с окурками, сотовые те-
лефоны. Сообщается, что дочь 
Толмачева уже призналась в 
убийстве отца. Следствие выя-
сняет мотивы женщины. Не 
исключается, что пожилой муж-
чина мог передумать переписы-
вать квартиру на дочь либо 
просто пригрозил этим. 

Виктор Толмачев провел 10 
матчей за сборную СССР по 
хоккею. Он 5 раз выигрывал 
чемпионат СССР (1963—1966 
годы и 1968 год) в составе ЦСКА. 
После конфликта с тренером Бо-
рисом Кулагиным был отчислен 
из ЦСКА и перешел в воскресен-
ский «Химик». После чего его 
место в воротах армейцев занял 
Владислав Третьяк.

«Хоккейный клуб ЦСКА вы-
ражает искренние соболезнова-
ния родным и близким Виктора 
Григорьевича», — говорится на 
официальном сайте ЦСКА.

 Можно было бы 
и ребенка этим 
людям оставить, 
в порядке исключе-
ния, и по закону 
не судить женщину

Следователи 
не исключают, 
что кровавая драма 
развернулась 
из-за квартиры 
хоккеиста сборной
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Валерий Асапов в 2011 году с отличием окончил Военную академию Генерального штаба. А спустя три года его назначили командующим 68-м армей-
ским корпусом на Сахалине.

ПРАВО Приставы в Москве начали рейды 
по «зайцам»-должникам

Ну, погоди!
Владислав Куликов,
Карина Мулюкова 

С
удебные приставы в Москве 
начали активно проводить 
рейды по должникам-зай-

цам.
За год было проведено около 

сорока рейдов, и уже удалось взы-
скать 79 миллионов рублей. Лю-
бопытно, что некоторые хрониче-
ские зайцы умудрились накопить 
существенные суммы долга, так 
как банально копят штрафы.

Естественно, сами приставы 
безбилетников по трамваям и ме-
тро не ловят. Схема такова: снача-
ла гражданин-заяц должен по-
пасть в руки контролеров, те вы-
писывают штраф. Штраф за безби-
летный проезд в Москве составля-
ет тысячу рублей. Так как метро 
относится к общественному го-

родскому транспорту, то законы 
предусматривают штраф и за нео-
плаченный проезд в метро. Здесь 
поводом к наказанию становится 
уже прыжок через турникеты. 
Или, если говорить языком юри-
стов, «проход за пределы пропуск-
ного пункта» без оплаты. 

Контролеры выписывают 
штраф. Если безбилетник будет 
настаивать, что паспорта у него 
нет, человека могут передать в 
руки полиции. Если человек не за-
платил вовремя, то ГКУ «Органи-
затор перевозок» (в нем работают 
контролеры) пересылает доку-
менты судебным приставам. А 
дальше начинается обычная рабо-
та с должником.

«Согласно закону у нарушите-
лей есть 60 дней на добровольную 
оплату, после чего штрафы прину-
дительно взыскиваются судебны-

ми приставами, — рассказали «РГ» 
в управлении Федеральной служ-
бы судебных приставов по Мо-
скве. — Также не оплаченный в 
установленный срок штраф мо-
жет быть удвоен, нарушитель мо-
жет быть арестован на срок до 15 
суток или привлечен к обязатель-
ным работам на срок до 50 часов».

Корреспондент «РГ» вместе с 
судебными приставами отправил-
ся в один из рейдов по должникам-
зайцам. В первой квартире откры-
ли родители должника — 25-летне-
го мужчины. Они рассказали, что 
их сын женат, сам уже является от-
цом, живет в другой квартире.

«Завести ребенка ума хвати-
ло, а вот на билеты — нет, до сих 
пор через турникеты прыгает», — 
прокомментировала раздосадо-
ванная мать. Кстати, по словам  
экспертов, нередко родители по-
сле визита приставов сами платят 
штрафы за своих недорослей. В 
другом случае дверь открыл не-
посредственно должник — моло-
дой человек. У него накопилось 
долга в 11 тысяч рублей, из них 9 
тысяч штрафы, 2 тысячи — испол-
нительский сбор. Приставы аре-
стовали у молодого человека 
смартфон. При этом трубку не за-
брали, а оставили у должника на 
ответственное хранение. Если 
молодой человек не погасит долг, 
телефон отправят на торги. Но, 
похоже, арест гаджета впечатлил 
должника: молодой человек поо-
бещал расплатиться в ближайшее 
время.Если зайцы не заплатят вовремя штраф, к ним придут приставы.
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Горячая линия

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: MEDIACENTR@RG.RU.

«Пожарная безопасность: обязанность 
государства – ответственность граждан» 
26 сентября с 12.00 до 13.00 по мск состоится го-
рячая линия  с Ринатом Еникеевым, директором Де-
партамента надзорной деятельности и профилакти-
ческой работы МЧС России  —  главным государс-
твенным инспектором Российской Федерации по 
пожарному надзору. 
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СЛЕДСТВИЕ Задавившая девочку 
дама-водитель остается 
под подпиской о невыезде

Руля не лишили

Иван Петров

В ПОДМОСКОВНОМ Ногинс-
ке произошло ДТП, пугающее 
своей похожестью на то, что слу-
чилось в Балашихе. Оно стало из-
вестным всей стране из-за того, 
что эксперты нашли в крови по-
гибшего под колесами машины 
мальчика следы алкоголя. И в но-
вом происшествии опять ребе-
нок, гуляющий во дворе своего 
дома, опять оставшийся под при-
смотром дедушки, снова женщи-
на за рулем в возрасте «за 30». 

Водитель имеет такое же имя 
и внешне похожа на Ольгу Али-
сову, которую сейчас судят за 
смертельное ДТП с шестилетним 
мальчиком в Балашихе. И самое 
главное — снова странности в 
расследовании. Вернее, одна 
странность — женщина, угробив-
шая 11-летнюю девочку, а ава-
рия, к слову, произошла не на 
проезжей части, а на газоне воз-
ле жилого дома, не заключена 
даже под домашний арест. 

Как сообщили «Российской 
газете» в пресс-службе ГУ МВД 
по Московской области, в отно-
шении подследственной избрана 
мера пресечения в виде подпи-
ски о невыезде.  Это значит, что 
горе-водительница может и да-
лее ездить на своем автомобиле. 

Страшное ДТП произошло 29 
августа около 4 часов дня на ули-
це Краснослободская в Ногинс-
ке. Водитель «Киа», 38-летняя 
местная жительница, совершила 
наезд на 11-летнюю девочку, гу-
лявшую с подругой во дворе. По 
словам очевидцев, девочки про-
ходили около своего дома, когда 
внедорожник неожиданно на ог-
ромной скорости задним ходом 
влетел на газон и вдавил одну из 
них в бетонную стену. Вторая де-
вочка успела отскочить. После 
чего машина отъехала на не-
сколько метров от стены, но уже 
через пару секунд еще раз зад-
ним ходом въехала в стену, возле 
которой лежала девочка.  

Пострадавшую с тяжелейши-
ми травмами доставили в боль-
ницу Ногинска, где врачи ввели 
ее в состояние искусственной 
комы, чтобы доставить в Москву. 
В столице девочка перенесла не-
сколько сложнейших операций. 
Но выжить так и не смогла — 17 

сентября от полученных травм 
она скончалась.

Полицейские следственного 
управления МВД «Ногинское» 
возбудили уголовное дело в от-
ношении женщины-водителя 
еще в день ДТП. Оно расследует-
ся по статье 264 УК РФ «наруше-
ние правил дорожного движения 
и эксплуатации транспортных 
средств». Максимальное наказа-
ние по ней 5 лет колонии. По 
этой же статье сейчас судят и 
Ольгу Алисову, задавившую ше-
стилетнего мальчика. Но Алисо-
ва находится в следственном 

изоляторе. Формально меру пре-
сечения ей изменили после того, 
как она проигнорировала по-
вестку на допрос к следователю. 
Но фактически это произошло 
после того, как расследованием 
заинтересовались СМИ. 

В балашихинской истории 
следователи параллельно выя-
сняют, был ли все-таки алкоголь 
в крови погибшего мальчика, и 
если да, то как он туда попал. В 
ногинской трагедии родители 
погибшей девочки возмущены, 
что предполагаемая убийца их 
дочери не только остается на 
свободе, но даже не ограничена в 
передвижениях. То есть они мо-
гут ее встретить на улице. 

Более того, водитель, которая 
запросто перепутала передачи в 
машине, включив заднюю и за-
чем-то резко ударив педаль газа, 
продолжает ездить. На машине в 
момент смертельной аварии был 
знак «неопытный водитель». Но 
кому от этого легче? 

«Назначена судебно-меди-
цинская экспертиза. Виновнице 
ДТП предъявлено обвинение», — 
заявили в подмосковной поли-
ции.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Раскрыты 
подробности гибели 
итальянского 
журналиста на Донбассе

Убрали 
по приказу 
Киева 

Нива Миракян Российская газета, Рим

ИТАЛЬЯНСКИЕ СМИ утверждают, что погибшего на Дон-
бассе фотокорреспондента Андреа Роккелли «убрали» 
украинские военные по приказу Киева. 24 мая 2014 года 
машина, в которой ехали иностранные корреспонденты, 
делавшие репортаж о бомбардировках мирного населения 
Донбасса, попала под обстрел из минометов в районе села 
Андреевка под Славянском. В результате смертельно были 
ранены  Андреа Роккелли и его русский переводчик Анд-
рей Миронов. Спустя три с половиной года виновники это-
го преступления так и не понесли наказание.

Однако теперь это 
дело имеет все шансы 
сдвинуться с мер-
твой точки благодаря 
материалу итальян-
ского издания 
Lamezia live, опубли-
ковавшего статью 
под громким заголов-
ком «Эксклюзив: 
итальянский фото-
журналист Андреа 
Роккелли был убит, 
потому что он был не-
удобен».

По мнению изда-
ния, «Энди» (как на-
зывали Роккелли в 
профессиональных 

кругах) навлек на себя гнев Киева только за то, что он ре-
шился показать и рассказать правду о войне на Донбассе и 
об ужасных преступлениях, которыми «запятнал себя ки-
евский режим».

Журналисты ссылаются на официальный документ, 
адресованный командующему Нацгвардией Украины 
Юрию Аллерову, который вынуждает по-новому взглянуть 
не только на гибель Роккелли и Миронова, но и говорит в 
пользу ареста старшего сержанта Национальной гвардии 
Украины Виталия Маркива, задержаного в аэропорту Бо-
лоньи в июне этого года по подозрению в убийстве журна-
листов. В нем черным по белому, помимо фамилии Марки-
ва, участвовавшего в день убийства «Энди» в так называе-
мой «антитеррористической операции», указаны имена 
еще девяти солдат Вооруженных сил Украины (ВСУ), фигу-
рирующих в качестве свидетелей в деле Роккелли. Кроме 
этого, на бумаге оглашается факт их инструктажа, кото-
рый был проведен командирами Нацгвардии, фактически 
запретившим своим подчиненным выступать с заявления-
ми, идущими вразрез с официальной версией украинской 
стороны.

Итальянские репортеры надеются, что открывшиеся 
факты учтут следователи, и что они помогут им привлечь 
виновных к ответственности, не попадаясь в ловушку 
украинских властей.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  
Современных роддомов 
в Москве стало больше

Ищите, 
женщины 

Сергей Бабкин 

У МОСКВИЧЕК появился огромный выбор самых сов-
ременных роддомов. Мэр Сергей Собянин заявил, что 
программа по их модернизации фактически завершена. 
Благодаря ей на северо-востоке открылся единственный 
в России акушерский стационар, где особую медпомощь 
оказывают мамам с онкологией.

Специализированный роддом заработал при городской 
больнице № 40. Это одна из лучших столичных амбулато-
рий, основной ее профиль — онкологические заболевания. 
Теперь клиника пополнилась и роддомом. Сюда завезли 
более 2 тысяч новейших медицинских аппаратов: инкуба-
торы, комплексы для реанимации и вентиляции легких, 
кардиомониторы. Что бы ни случилось во время родов, 
экстренную помощь окажут на месте. Для трудных родов 
оборудованы четыре операционные. «Тяжелых» рожениц 
привозят с отдельного подъезда: не пройдет и пяти минут, 
как женщину доставят к хирургам прямо от ворот роддо-
ма. 

Палаты здесь, максимум, двухместные, в каждой — туа-
лет и душ. Этим, впрочем, пациенток «со стажем» не уди-
вить: сейчас ведь в некоторых роддомах и Wi-Fi провели! 
Но важное преимущество медицинского центра на Тай-
мырской — в техническом оснащении: врачи могут бы-
стрее отправлять домой мам с новорожденными, после об-
ычных родов на третий день, после кесарева сечения — на 
четвертый. Только открывшись после реконструкции в ав-
густе, роддом на Таймырской улице быстро вошел в число 
лучших даже на «мамских форумах» в Интернете. На свет 
здесь уже появились более 300 новых москвичей. 

А в целом по столице число принятых родов стабильно 
растет почти каждый год. Младенческая смертность сни-
зилась на 30%, по этому показателю российская столица 
вошла в число лучших городов мира. «Мы продолжим 
улучшать благосостояние врачей и комфорт москвичек, — 
сказал Собянин. — В ближайших планах — открытие роддо-
ма в Коммунарке и кардиологического перинатального 
центра в ГКБ имени Ворохобова». 

Пробуждение РАН

Кандидаты отметили, 
что сегодня нередко 
многие программы, 

которые принимаются ведомст-
вами, не стыкуются между со-
бой, а выделяемые средства ду-
блируются, расходуются неэф-
фективно. Обязательная эк-
спертиза РАН должна карди-
нально изменить ситуацию.

Выборы должны состояться 
26 сентября. По мнению экспер-
тов, членам Общего собрания 
будет непросто сделать свой вы-
бор,  так как программы канди-
датов во многом схожи. 

Победителю надо набрать не 
менее 50 процентов голосов от 
зарегистрировавшихся 1381 че-

ловека. На вопрос корреспон-
дента «РГ» участникам форума, 
по какому принципу будут голо-

совать и кому отдадут свои голо-
са, большинство ученых ответи-
ли, что главные критерии оче-
видны — сможет ли новый прези-
дент поднять престиж и статус 
академии, вернуть ей ведущую 
роль в отечественной науке, и 
конечно, наладить контакт с 
властью. 

А кому отдать голос? «Впере-
ди ночь, будем думать», — сказа-
ли ученые.

Кандидаты на пост президента 
Российской академии наук 
на Общем собрании РАН 
 представили свои программы. 

Акцент

 Членам Общего собрания 
будет непросто сделать свой 
выбор, так как программы 
кандидатов во многом схожи 

Журналисты ссыла-
ются на официаль-
ный документ, 
адресованный 
командующему 
Нацгвардией 
Украины Юрию 
Аллерову

Подписка о невые-
зде означает, что 
горе-водитель по-
прежнему может 
управлять своим 
внедорожником
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СПРАВКА «РГ»
На пост президента РАН претендует пять человек — генеральный дирек-
тор Всероссийского научно-исследовательского института авиацион-
ных материалов (ВИАМ, Москва) академик Евгений Каблов, директор 
АО «НИИ молекулярной электроники и завод «Микрон» (Зеленоград) 
академик Геннадий Красников, научный руководитель Института оке-
анологии имени Ширшова (Москва) академик Роберт Нигматулин, 

председатель совета Российского фонда фундаментальных исследований 
академик Владислав Панченко, директор Института прикладной фи-
зики (Нижний Новгород) Александр Сергеев. Избранный президент Ака-
демии наук утверждается в должности и освобождается от должности 
президентом РФ, одно и то же лицо не может возглавлять РАН более двух 
сроков подряд. Возраст избранного главы академии не ограничивается.

ЖКХ Москву подготовили 
к пуску отопления 

Во главе угля

Сергей Бабкин 

МОСКОВСКИЕ энергетики го-
товы к началу отопительного се-
зона. С таким заявлением высту-
пил заместитель мэра столицы 
Петр Бирюков. 

По оценкам Бирюкова, за ве-
сну-лето к пуску отопления под-
готовили коммуникации всех 
72,5 тысячи зданий столицы, в 
том числе 33 тысяч жилых до-
мов. Теплом столицу будут обес-
печивать 16 ТЭЦ «Мосэнерго». 
Созданы даже резервные запасы 
на случай очень холодной зимы: 
мазут, уголь, дизельное топливо. 
Это стандартная процедура для 
последних лет. Отметим, правда, 
что еще никогда использовать 
дополнительное горючее не при-
ходилось.

А в Московской области ком-
мунальщики начали топить, что-
бы проверить надежность си-
стем обогрева. Пробные топки 

провели в котельных городских 
округов Восход, Дубна, Котель-
ники, Краснознаменск, Лосино-
Петровский, Лыткарино, Моло-
дежный, Мытищи, Озеры, Пав-
ловский Посад, Протвино, Пу-
щино, Реутов, Шатура и Шахов-
ская.

Согласно федеральному зако-
нодательству отопительный се-
зон нужно начинать, если в тече-
ние пяти дней среднесуточная 
температура не поднимается 
выше 8 градусов. Между тем пер-
вые заморозки в Московской об-
ласти уже отмечены, да и из сто-
лицы, как сообщили в Гидромет-
центре РФ, тепло начало уходить 
со вчерашнего дня. В четверг и 
пятницу ночью возможен даже 
небольшой минус, а днем будет 
не выше +6 +11. В пятницу ожи-
дается небольшой дождь и новое 
похолодание. Зябкой окажется и 
суббота — днем термометры по-
кажут +4...+9 градусов. 

ТЕХНОЛОГИИ В столице может 
появиться новый велопрокат 

Станция «Везде» 

Светлана Батова

В МОСКВЕ следующей весной 
может заработать бесстанцион-
ный велопрокат. Систему, при-
надлежащую международному 
концерну, презентовали в столи-
це. 

В Москве уже несколько лет 
работает обычный велопрокат — 
сейчас он насчитывает около 400 
станций с 3600 велосипедами. 
Начать и окончить поездку мож-
но только на станции.  Спрос на 
велопрокат в Москве постоянно 
растет, отмечает Алина Бисемба-
ева, замруководителя столично-
го департамента транспорта. На 
прокатных велосипедах только в 
этом году совершено более 2 млн 
поездок. В следующем году у сер-
виса может появиться новый им-
пульс за счет участия междуна-
родных компаний. Возникнет со-
вершенно новый вид проката — 
бесстанционный, он насчитыва-
ет 10 млн велосипедов в 170 го-

родах. Этими велобайками поль-
зуются 100 млн человек. На зад-
нем колесе велосипеда установ-
лен замок, который разблокиру-
ется с помощью мобильного при-
ложения. Чтобы закончить сес-
сию, достаточно механически за-
щелкнуть замок. Велосипед при 
этом можно оставить где угодно, 
но компания настаивает на пар-
ковке на специально отведенных 
местах — чтобы не создавать хао-
са в городе. Как отметил соучре-
дитель компании Джон Янг, об-
ычно в первое время прокат ра-
ботает бесплатно, чтобы позна-
комить пользователей с новым 
сервисом, а затем устанавлива-
ются тарифы, актуальные для 
страны. Например, в Лондоне 
сейчас первые полчаса велопро-
ката стоят 58 пенсов (около 45 р). 
По словам господина Янга, к фев-
ралю компания надеется опреде-
литься с количеством велосипе-
дов, их внешним видом и други-
ми деталями. 

Сергей Собянин: В Москве завершен капремонт 8 роддомов.
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ГЕОПОЛИТИКА Глава США остался в изоляции, когда захотел выйти из ядерного соглашения с Ираном

В погоне за «лучшей сделкой»
Евгений Шестаков

Р
ешение Трампа выйти из 
ядерного соглашения с Ира-
ном, так называемого Все-

объемлющего плана действий, мо-
жет оказаться роковым для суще-
ствующего миропорядка. Шаг, ко-
торый глава Белого дома воспри-
нимает в качестве возможности 
для заключения лучшей сделки с 
Тегераном, способен привести к 
неконтролируемому всплеску 
гонки вооружений как в ракетной, 
так и в атомной сфере. В середине 
октября президент США объявит 
о своем решении в отношении до-
говора с Ираном, и, как стало из-
вестно «РГ» из источников в рос-
сийском министерстве иностран-
ных дел, существует высокая ве-
роятность, что американский ли-
дер не прислушается к европей-
ским союзникам и выйдет из со-
глашения.

По данным «РГ», некоторую 
«слабину» в этом вопросе дал Па-
риж, поддержавший, хотя и не 
явно, позицию Трампа. И это не-
смотря на то, что перед началом 
Генассамблеи ООН французский 
президент Эмманюэль Макрон 
эмоционально восклицал: «Отказ 
от сделки с Ираном был бы серьез-
нейшей ошибкой, а неуважение к 
ней — пример безответственно-
сти». Макрон говорил о том, что 
соглашение с Тегераном — «хоро-
шая сделка, являющаяся ключе-
вой для поддержания мира, в то 
время когда нельзя исключить 
риск адского пожара». В Нью-
Йорке на полях Генассамблеи 
Трамп встречался с Макроном, в 
том числе в неофициальной об-
становке, чтобы убедить фран-
цузского коллегу поменять взгля-
ды на Всеобъемлющий план дей-
ствий. Возможно, это ему частич-

но удалось. Однако Британия и 
Германия продолжают жестко 
критиковать предполагаемое ре-
шение главы Белого дома. «Сло-
жилась почти трагическая ситуа-
ция, — утверждал на Генассамблее 
министр иностранных дел ФРГ 
Зигмар Габриэль, — единственное 
действующее соглашение по пре-
дотвращению распространения 
ядерного оружия находится под 
угрозой».

Впрочем, равнодушие Трампа 
к тому, что говорят и думают о 
предпринятых им шагах в Европе, 
хорошо известно. Хорошо просма-
тривается и логика президента 
США, который готов отказаться от 
ранее заключенных международ-
ных договоров в надежде на луч-

шую сделку в интересах амери-
канцев. Эту позицию Трампа на-
глядно продемонстрировали спо-
ры вокруг Парижского соглаше-
ния по климату, которое глава Бе-
лого дома счел невыгодным для 
США.  Несмотря на настоятельные 
уговоры со стороны практически 
всех лидеров Европы, Трамп зая-
вил о выходе Америки из договора. 
Правда, впоследствии он уточнил: 
его страна могла бы остаться в со-
глашении, но на иных выгодных 
США условиях, что, по сути, озна-
чает начало работы над докумен-
том с чистого листа.

Еще одно соглашение, которое 
американский президент угрожа-
ет подвергнуть ревизии — Договор 
о ликвидации ракет средней и 

меньшей дальности (РСМД) с Рос-
сией.  Но если обсуждение этого 
вопроса в Белом доме относят к 
среднесрочной перспективе, то по 
поводу «иранского досье» Трамп 
уже принял решение, но, по сло-
вам Тиллерсона, не сообщал об 
этом никому извне. Аргументы 
Белого дома госсекретарь США оз-
вучил на Генассамблее: «Трудно 
сказать, что ожидания участников 
этого соглашения оправдались. 
Возможно, технические аспекты — 
да, но устремления в более широ-
ком контексте — нет». При этом до-
клад МАГАТЭ о выполнении Ира-
ном своей части сделки Белый дом 
не убедил. Там заявили, что… Рос-
сия оказала влияние на МАГАТЭ, 
чтобы генеральный директор ор-

ганизации Юкия Амано подтвер-
дил строгое выполнение Ираном 
своих обязательств. В свою оче-
редь, выступивший на Генассам-
блее президент Ирана Хасан Роу-
хани обещал, что республика не 
станет первой нарушать Всеобъ-
емлющий план действий. «Будет 
жаль, если это соглашение пойдет 
прахом из-за безответственных 
новичков в мире политики», — 
констатировал он.

«Получается, что США одино-
ки в своей позиции — и выхода из 
этой ситуации не предвидится», — 
написала немецкая Tageszeitung. 
По мнению издания, против воз-
вращения санкций в отношении 
Тегерана выступят европейские 
компании, которые вернулись к 
бизнесу с Ираном. А единствен-
ным шансом для США выйти из 
изоляции была бы, по мнению ав-
тора Tageszeitung, «провокация, 
вынуждающая ястребов в Тегера-
не пойти на необдуманные шаги».

В понедельник министр ино-
странных дел Ирана Мохаммад 
Джавад Зариф предупредил о том, 
что отказ США от Всеобъемлюще-
го плана действий приведет к воз-
вращению Ирана к реализации 
ядерной программы в ускоренном 
темпе. При этом министр подчер-
кнул, что «программа останется 
мирной, но не будет принимать ог-
раничений, которые мы ранее 
приняли». Отказ США от ядерной 
сделки с Ираном неизбежно обре-
чет на крах любые соглашения с 
Северной Кореей по поводу ядер-
ной программы Пхеньяна. Как с 
горечью разъяснил глава МИД 
Германии, «отказ от соглашения с 
Ираном продемонстрирует всем 
бессмысленность дипломатиче-
ских усилий — ни у кого не останет-
ся иллюзий, что международные 
переговоры чего-нибудь стоят и 

достигнутая сделка не окажется 
вскоре сорванной».

Но эти аргументы вряд ли по-
действуют на Трампа, назвавшего 
с трибуны Генассамблеи соглаше-
ние с Тегераном «худшей сделкой 
в истории США», а сам Иран — 
«страной-изгоем». А от неудачных 
сделок, как во внутренней, так и 
внешней политике, Трамп настро-
ен решительно избавляться, не-
смотря на то что все предлагаемые 
им альтернативы проваливаются.

Готовность Трампа с легкостью 
оставить страну у «разбитого ко-
рыта» во внешней политике, отка-
завшись от уже заключенных меж-
дународных соглашений ради при-
зрачной надежды на новые, более 
заточенные под интересы США, 
обескураживает. Президент США 
с опасной лихостью разрушает 
нынешний миропорядок в интере-
сах собственной страны, как он их 
понимает, будучи не способным 
предложить что-либо устраиваю-
щее партнеров и союзников вза-
мен, чтобы избежать упомянутого 
французским президентом «ад-
ского пожара». Тем не менее глава 
российского внешнеполитическо-
го ведомства Сергей Лавров убе-
жден, что до военного удара по Се-
верной Корее дело не дойдет: «При 
таком развитии событий будут 
страдать десятки, если не сотни 
тысяч ни в чем не повинных гра-
ждан в той же Южной Корее и Се-
верной Корее, конечно же, в Япо-
нии, да и Россия с Китаем совсем 
рядом». А на вопрос, как остано-
вить поток взаимных угроз США и 
КНДР, Лавров шутливо заметил, 
что сделать это можно «только ла-
ской, внушением, убеждением». 

РЕФЕРЕНДУМ Появление 
независимого Курдистана
приведет к переделу 
нефтяного рынка

Курды голосуют 

Константин Волков 

В ИРАКСКОМ Курдистане прошел референдум о неза-
висимости. Единственный вопрос референдума звучит 
так: «Хотите ли вы, чтобы регион Курдистан и террито-
рии Курдистана за пределами этого региона стали неза-
висимым государством?» Ожидается, что в референдуме 
примут участие около 5,2 миллиона человек, включая 
курдов, проживающих за рубежом. Если большинство 
проголосуют «за», это даст лидеру Регионального прави-
тельства Курдистана Масуду Барзани мандат на ведение 
переговоров с Багдадом об отделении нефтяного курд-
ского региона со столицей в Эрбиле от остального Ирака.

Между тем соседние с Иракским Курдистаном госу-
дарства высказались резко против такого референдума. 
Багдад потребовал от иностранных держав передать под 
его контроль все погранпереходы с Иракским Курдиста-
ном, а также заявил, что все нефтяные сделки должны ве-
стись только с Багдадом, а не с Эрбилем. Иран и Турция 
начали демонстративные военные учения на границе с 
Иракским Курдистаном. Кроме того, Иран прекратил 
авиасообщение с городами курдского региона.

О том, чем грозит 
референдум в Ирак-
ском Курдистане 
всему миру, «РГ» 
рассказал востоко-
вед, эксперт инсти-
тута «Диалог циви-
лизаций» Алексей 
Малашенко:

— Превращение 
Иракского Курди-
стана в независимое 
государство означа-
ет передел всех гра-
ниц в регионе. Это 
огромный шаг к дестабилизации и без того крайне 
сложной ситуации не только в Ираке, но также в Иране, 
Сирии, Турции, где живет большое число курдов. В ны-
нешних условиях появление независимого курдского 
государства станет прецедентом. Курды в окружающих 
странах после появления своего государства уже не за-
хотят быть национальным меньшинством, как сейчас, 
и будут требовать расширения собственных прав. Си-
рия, где курды фактически контролируют очень значи-
тельные территории на северо-востоке страны, грозит 
распасться на части: ведь после референдума в Ирак-
ском Курдистане у сирийских курдов появится вопрос, 
почему одним можно, а другим нельзя? Появление не-
зависимого Курдистана означает также передел нефтя-
ного рынка. В настоящее время Эрбиль поставляет 
нефть за рубеж, но это делает на основании пусть и 
шатких, но соглашений с Багдадом. А независимость 
даст возможность курдам выступать полностью само-
стоятельным игроком, легитимизировав доходы и при-
влекая инвестиции напрямую. Разведанные запасы не-
фти в Иракском Курдистане составляют порядка 45 
миллионов баррелей, это около 40 процентов всех не-
фтяных запасов Ирака.

То есть нынешний референдум может означать пере-
дел государственных границ, обозначенных в соглаше-
нии Сайкса — Пико в 1916 году, а также нефтяного рынка. 
Каждой из этих причин по отдельности достаточно, что-
бы всколыхнуть мир, а вместе они могут привести к не-
предсказуемым результатам. 

Точка зрения Итоги выборов в Германии вызвали землетрясение в Старом Свете

Европа теряет опору 
Ариадна Рокоссовская

П
равящая в Германии 
коалиция развалива-
ется, немецко-фран-
цузский проект Евро-
пы двух скоростей, 

очевидно, отменяется. Таковы 
первые внутри и внешнеполити-
ческие итоги прошедших в вос-
кресенье выборов в Бундестаг.

В воскресенье в Германии 
прошли парламентские выборы, 
итоги которых встряхнули всю не-
мецкую политическую жизнь. 
Управлявшее страной с 2013 года 
коалиционное правительство 
ХДС/ХСС и СДПГ с треском разва-
лилось. Выборы показали, что со-
циал-демократы в коалиции с бо-
лее сильным партнером под руко-
водством канцлера Ангелы Мер-
кель не могут проявить свои силь-
ные стороны и теряют избирате-
лей. 20,8 процента голосов — са-
мый слабый результат в истории 
— заставил лидера СДПГ Мартина 
Шульца заявить, что партия ухо-
дит в оппозицию. Еще один анти-
рекорд — падение поддержки са-
мих христианских демократов: с 
41,5 до 33 процентов голосов за 
последние четыре года. Причина 
этого, по мнению научного дирек-
тора Германо-российского фору-
ма Александра Рара, в том, что 
главной темой прошедшей изби-
рательной кампании стал мигра-
ционный кризис. Накануне выбо-
ров он рассказал «РГ»: «Закры-
вать глаза на то, что происходит 
никто уже не может. Поэтому клю-
чевой вопрос сегодня: смогли ли 
госпожа Меркель и ХДС убедить 
большинство немцев в том, что 
проблему удалось взять под 
контроль. В последнее время они 
очень старались это сделать: вы-
ступали с заявлениями, что «от-
крытой Германии» больше не бу-
дет, что для того, чтобы держать на 
замке европейские границы, бу-
дут платить Турции, что беженцев 
из Афганистана и Северной Афри-
ки, причастных к преступлениям, 
будут выдворять». Очевидно, мно-
гие традиционные избиратели не 
поверили христианским демокра-
там и поставили на новую полити-
ческую силу — партию «Альтерна-
тива для Германии», которая тре-
бует закрыть границы для мигран-
тов, удалить политический ислам 
из общественной жизни и ужесто-
чить уголовное право. Всего за три 
года порожденная миграционной 
политикой федерального канцле-
ра Ангелы Меркель партия подня-
лась с нуля до 12,6 процента голо-
сов. Этот итог тем более историче-
ский, что впервые с 50-х годов 
прошлого века в Бундестаг вошла 
более правая партия, чем ХДС/
ХСС. Поэтому глава баварского 
близнеца ХДС — председатель 
ХСС Хорст Зеехофер сразу после 
выборов объявил, что его партия 
резко сворачивает вправо. 

Знаковым является триум-
фальное возвращение в Бундестаг 
Свободной демократической пар-
тии. Она может стать партнером 
ХДС по правящей коалиции после 
ухода социал-демократов в оппо-
зицию. На сегодняшний день у 
ХДС нет вариантов правительст-
венной коалиции кроме опробо-
ванной в 2009 году в федеральной 
земле Саар «Ямайка-коалиции», 
названной по цветам немецких 
партий, совпадающим с флагом 
этого островного государства: 
черный — ХДС, желтый — СвДП, зе-
леный — «Союз-90 / «Зеленые». Но 
правительство, сформированное 
этими партиями, скорее всего, по-

ставит крест на плане реформиро-
вания Евросоюза, согласованного 
весной этого года Ангелой Мер-
кель и президентом Франции Эм-
манюэлем Макроном. Напомним, 
что этот план предусматривает 
усиление еврозоны, создание об-
щего бюджета и должности мини-
стра финансов этого союза в сою-
зе, разделяющего на два круга вли-
яния государства ЕС, которые уже 
перешли на евро и те страны, кото-
рые не перешли или не собирают-
ся переходить на общую европей-
скую валюту. После объявления 
предварительных итогов выборов 
глава Свободной демократиче-
ской партии Кристиан Линднер 

заявил в эфире местного телека-
нала ARD: «Мы не представляем 
бюджета для еврозоны, то есть 
превращения зоны евро в государ-
ство. Президент Франции Эмма-
нюэль Макрон говорит о том, что 
на эти цели нужно предназначить 
несколько процентов ВВП, что в 
случае Германии означало бы 60 
миллиардов евро или даже боль-
ше». Создание должности мини-
стра финансов еврозоны Линднер 
оценил скептически: «Если зада-
чей такого министра будет при-
влечение внимания к более тща-
тельному соблюдению правил, то 
я не имел бы ничего против, но 
если под этим понятием мы подра-
зумеваем большее политическое 
влияние и манипулирование циф-
рами, то я говорю «нет». Разумеет-
ся, мнение наиболее вероятного 
партнера Меркель по коалиции не 
пропустили мимо ушей в Евросо-
юзе. А европейская валюта в поне-
дельник подешевела по отноше-
нию к большинству мировых ва-
лют.

Прошедшие в Германии выборы поставили политический ландшафт страны с ног на голову.

Если соглашение с США сорвется, то атомный завод в Бушере (на снимке) вновь заработает на полную мощность.

Акцент

 За три года порожденная 
миграционной политикой 
Меркель партия поднялась 
с нуля до 12,6 процента голосов

Превращение 
Иракского 
Курдистана 
в государство 
означает передел 
границ в регионе

Новости по теме на сайте
rg.ru/sujet/5934

Следите за развитием 
событий на сайте
rg.ru/sujet/80

КОММЕНТАРИЙ

ЕВРО СТАВЯТ ПОДНОЖКУ
Как сообщил «РГ» европейский обозреватель немецкой радиостанции 

Deutsche welle Томаш Белецкий, в Брюсселе царит уныние. «По прогнозам 

местных аналитиков, новое правительство не поддержит план Макрона. На-

помню, что на завтра намечено выступление президента Франции перед сту-

дентами Сорбонны, в котором он собирался представить программу реформ 

Европейского союза и зоны евро. Теперь полушутя говорят, что ему нужно бы-

стро переписать свою речь заново, поскольку все, что он предлагает, отверга-

ют в СвДП. Да и в партии самой Меркель, по правде говоря, также есть консер-

вативное крыло, которое скептически относилось к этим планам, и теперь их 

позиции будут усилены за счет партнера по коалиции. В Европейском союзе вы-

зывает беспокойство то, что формирование нового правительства может затя-

нуться надолго, а Жан-Клод Юнкер рассчитывал, что уже в декабре на саммите 

ЕС будут приняты ключевые решения, относительно будущего Евросоюза. Уже 

в мае будущего года должен быть готов проект бюджета ЕС на 2021—2028 годы, 

и, конечно, к грядущему саммиту уже нужно понимать, будет ли в нем отдель-

ной строкой прописан бюджет зоны евро, а не начинать разговор об этом с но-

вым правительством Германии. Так что, судя по всему, эти реформы зоны евро 

замедлятся. Вопрос, который всех здесь интересует: насколько? В целом в 

Брюсселе не слишком оптимистично смотрят на результаты немецких выбо-

ров. Конечно, здесь понимали, что Ангела Меркель останется канцлером на 

следующие четыре года, и это, и некая преемственность в европейской поли-

тике Германии радует европейских наблюдателей. Но облегчение, которое ис-

пытали в Еврокомиссии, когда во Франции выиграл президентские выборы Ма-

крон, а в Голландии проиграл Герт Вилдерс, сменилось унынием из-за высокого 

результата партии «Альтернатива для Германии».
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НАГРАДА Вчера в посольстве 
Италии вручили высший 
орден Республики 
Михаилу Гусману 

Итальянская 
формула власти

Александр Саможнев

ТОРЖЕСТВЕННАЯ церемония по случаю вручения перво-
му заместителю генерального директора ТАСС Михаилу 
Гусману ордена «За заслуги перед Итальянской Республи-
кой» степени «кавалер» состоялась в итальянском посоль-
стве в Москве. В июле указ о награждении подписал прези-
дент Италии  Серджо Маттарелла.

«Михаил Гусман — исключительный профессионал, из-
вестнейшая фигура у себя на родине и за рубежом, он так-
же обладатель множества мировых рекордов, ведь больше, 
чем он, интервью глав государств не сделал никто. В том 
числе интервьюировал дважды бывшего премьера Италии 
Маттео Ренци и действующего президента страны Серджо 
Маттареллу», — сказал посол. По словам дипломата, таки-
ми интервью господин первый заместитель генерального 
директора ТАСС внес свой вклад в очень важное дело — зна-
комить россиян с Италией и итальянскими политически-
ми лидерами. Он выразил надежду, что в перспективе со-
трудничество станет «еще более плодотворным».

В ответном слове Михаил Гусман поблагодарил ита-
льянское руководство и лично посла, который проявил 
инициативу и обратился к президенту по поводу награ-
ждения. «Я хотел бы адресовать слова благодарности пра-
вительству Италии за высокую оценку своей деятельнос-
ти. Буду и дальше делать все возможное, чтобы ее оправ-
дать», — отметил заместитель гендиректора ТАСС. Гусман 
также подчеркнул, что народы России и Италии связывает 
многовековая история. «Агентство ТАСС вот уже восемь-
десят лет работает над тем, чтобы оперативно и честно 
рассказывать россиянам об Италии», — заключил он.

Посол Чезаре Мария Рагальини (справа) вручил Михаилу 
Гусману высокую награду Италии.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



9Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 сентября 2017
вторник №216 (7382)

Правоfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
разъяснил, в каком случае 
дачный участок не может 
достаться наследникам 

Чей дом, 
того и сотки

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ важное толкование «земельной» наследственной 
коллизии сделала Судебная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда РФ. Речь идет о дачном или садовом 
участке, который переходит по наследству, не будучи 
оформленным в собственность. Мало кто знает, что есть 
условие, при несоблюдении которого наследники не смо-
гут получить такие неоформленные сотки.

В случае, который рассматривался в Верховном суде, 
дачный участок достался сыну по наследству от отца. Роди-
тель при жизни не смог или не успел его оформить в собст-
венность. Но на этой земле почти полвека, по уверениям 
членов семьи, трудились два поколения одной семьи. Но 
лишь в наше время наследник обратился в суд с требовани-
ем признать за ним право бесплатно получить в собствен-
ность эту землю. 

Местный суд спор разрешил легко и быстро, удовлетво-
рив требования наследника. Апелляция с таким толкова-
нием законов согласилась. Но Верховный суд коллег по-
правил и объяснил, что только при соблюдении одного, но 
крайне важного условия, наследник может претендовать 
на право обладать неоформленной землей. 

Все началось с того, что в районный суд пришел гражда-
нин с иском к администрации города. Он попросил суд обя-
зать чиновников предоставить ему бесплатно в собствен-
ность участок земли, расположенный на территории садо-
вого товарищества.

Свои требования 
истец подкрепил рас-
сказом о том, что дав-
но — в семидесятых 
годах — местный го-
рисполком закрепил 
участок земли за са-
довым товарищест-
вом. Его отец был чле-
ном этого товарище-
ства и получил в нем 
надел. Спустя годы 
сын этого садовода 
заявил, что по закону 
«О садоводческих то-
вариществах» (от 1980-го года) он может получить землю 
бесплатно в собственность. По словам истца, он не смог это 
сделать раньше, потому как в списках землепользователей 
фамилии отца не увидел, а его членскую книжку они дома 
не нашли. Судя по всему, она за давностью лет утеряна. 

Суд иск удовлетворил. Он сказал, что отец истца полу-
чил сотки в 1974 году как член садового товарищества, 
а его сын не только наследник, но и фактический земле-
пользователь. Апелляция заявила, что отец был пользова-
телем земли и членом товарищества, потом участком вла-
дела вдова, а теперь — сын садовода. И он может получить 
землю не только по старому закону «О садоводческих то-
вариществах», но и по новому — «О введении в действие Зе-
мельного кодекса РФ» от 2001 года.

Судебная коллеги по гражданским делам ВС с такими 
выводами не согласилась. Она сказала, что в законе «О са-
доводческих, огороднических и дачных некоммерческих 
объединениях граждан» (который действовал до 
2015 года) сказано, что если участок земли предоставлен 
товариществу до вступления в силу этого закона, то члены 
объединения имеют право бесплатно получить сотки. 

Верховный суд подчеркнул, что если суду приходится 
разбираться с подобным спором, то надо установить — вхо-
дил ли спорный участок в территорию садового товарище-
ства и является ли гражданин его членом. Верховный суд 
подчеркнул — то обстоятельство, что членом товарищества 
был отец, а истец — его наследник, не является основанием 
для передачи спорных соток сыну бесплатно. Реализовать 
такое право на сотки истец мог лишь в том случае, если на 
момент его обращения в горадминистрацию или в суд он 
был членом того самого садового товарищества. По мне-
нию Судебной коллегии ВС, это юридически важное об-
стоятельство, которое вообще не исследовали местные 
суды.А ссылка апелляции на закон «О введении в действие 
Земельного кодекса» как на основание для удовлетворе-
ния иска не состоятельна. По этому закону, если человеку 
дали участок для садоводства до введения в действие Зе-
мельного кодекса, то хозяин участка может зарегистриро-
вать право собственности на сотки. Исключения — если по 
закону эту землю вообще нельзя отдавать в частную собст-
венность. Граждане, которые стали наследниками или по 
другому получили право собственности на здания или соо-
ружения на земле, которая находится в государственной 
или муниципальной собственности, тоже могут зареги-
стрировать право собственности на такие сотки. 

Из этих положений закона Верховный суд делает важ-
ный вывод — бесплатно в собственность можно отдать зем-
лю, предоставленную гражданину на праве бессрочного 
пользования до начала действия Земельного кодекса. То 
есть до 2001 года. Получить такую землю в собственность 
мог лишь тот, кому сотки были предоставлены. Если при 
жизни этот человек правом оформить землю в собствен-
ность не воспользовался, то такое право у наследников 
есть. Но лишь при одном условии — если они стали собст-
венниками зданий и сооружений на этом участке. В нашем 
случае местные суды вообще не задавались вопросом 
о праве истца на строения на этом участке. Поэтому Вер-
ховный суд решение по иску отменил и велел спор пере-
смотреть с учетом его разъяснений. 

КОШЕЛЕК Правительство планирует составить список условий, которые банки 
и страховщики не смогут навязывать людям

Договор без обмана
Владислав Куликов

Б
анкам, страховым компа-
ниям и всем, кто нам что-то 
продает, возможно, при-

дется отказывать себе в удоволь-
ствии навязывать людям крайне 
невыгодные условия, в частно-
сти выдачи кредитов.

Правительство страны пред-
лагает определить перечень не-
допустимых, несправедливых, 
нарушающих права потребите-
лей условий договоров. 

Любой договор, в котором 
промелькнет условие из данного 

списка, может быть в этой части 
признан недействительным. Та-
кое предложение заложено 
в Стратегии государственной 
политики в области защиты 
прав потребителей, утвержден-
ной правительством России.

Запретный список будет ка-
саться всех сфер бизнеса. Одна-
ко первые, кто вспоминается 
при фразе «несправедливые до-
говоры», почему-то банки, стра-
ховые компании, а также за-
стройщики. Судебная практика 
полна историями, когда гражда-
не судились с ними и выигрыва-

ли, добиваясь отмены незакон-
ных условий. Но еще больше слу-
чаев, когда люди принимали нес-
праведливые пункты и молча 
платили.

В разговоре с крупными орга-
низациями гражданин — слабая 
сторона. Банки, как правило, не 
ведут с ним переговоры, они 
предлагают только шаблонные 
договоры. Хочешь — соглашайся, 
хочешь — нет. Клерки банка под-
час не соглашаются исправлять 
даже орфографические ошибки. 
Мол, договор спущен из голов-
ного офиса, и правки невозмож-

ны. Схемы обиды граждан в боль-
шинстве случаев стандартные: 
банки, страховые компании ста-
раются побольше увеличить от-
ветственность граждан и макси-
мально снять всякую ответствен-
ность с себя. Навязываются лиш-
ние платежи, штрафы и прочее.

Появление списка, безуслов-
но, облегчит защиту прав гра-
ждан. Правда, на вопрос, кто 
и как должен утверждать пере-
чень, в каком виде он будет офор-
млен, пока ответа нет. Возможно, 
список составит Роспотребнад-
зор. Как вариант: все несправед-

ливые пункты могут быть пере-
числены в постановлениях пле-
нума Верховного суда. Детали 
еще будут прорабатываться.

 По словам заведующего кафе-
дрой гражданского процесса 
Уральского государственного 
юридического университета, до-
ктора юридических наук Влади-
мира Яркова, подобный перечень 
не может быть закрытым, то есть 
автоматически разрешающим 
все остальные условия.

— Выявить неправомерные ус-
ловия, которые навязываются 
гражданам в договорах, можно 
в ходе изучения и формирования 
судебной практики, — считает 
Владимир Ярков. — Открытый пе-
речень мог бы принести значи-
тельную пользу, усилить защи-
щенность граждан. Но жизнь не 
стоит на месте, постоянно появ-
ляются новые уловки. Правовые 
институты должны уметь гибко 
реагировать на них и пресекать 
нарушения прав граждан.

Свежий пример: ряд банков 
стал включать в кредитные дого-
воры обязательное условие со-
гласия гражданина на общение 
с коллекторами чаще, чем пред-
усмотрено правилами. Напом-
ним, закон строго ограничивает 
время общения коллекторов 
с должниками, но при этом дол-
жник вправе разрешить коллек-
торам связываться с ним и сверх 
предусмотренных норм. Когда 
диалог налажен и стороны идут 
навстречу друг другу, от этого 
только польза. Но банк не вправе 
принуждать человека заключать 
такое соглашение. Не вправе 
и выставлять такие условия 
в кредитных договорах, так как 
обсуждать частоту общения 
можно только после того, как 
у человека появилась просрочка. 
Так что уже есть прецеденты, ког-
да суды штрафовали банки за та-
кие требования.

РЕШЕНИЕ

Медики
заплатят
пациенту
за осложнения
после ОРЗ

ПРОСТУДА 
С ДОПЛАТОЙ

Владислав Куликов

ОДНА из коммерческих клиник 
в городе Ковров Владимирской 
области должна заплатить 
180 тысяч рублей девочке-паци-
ентке и ее матери за осложнения 
после лечения простуды.

Как сообщили во Владимир-
ском областном суде, в ноябре 
2015 года жительница города 
Коврова обратилась в местную 
клинику за оказанием платной 
медицинской помощи ее дочери. 
Девочке был поставлен диагноз 
«ОРЗ, обструктивный бронхит», 
проведено лечение. 

Через восемь дней после об-
ращения в частную клинику ре-
бенок был выписан в детский 
сад. А через четыре дня после вы-
писки девочку госпитализирова-
ли в реанимационное отделение 
с пневмонией.

Женщина посчитала, что 
в осложнении виновны медики, 
и подала на них в суд. В иске она 
утверждала, что оказание ее ре-
бенку неквалифицированной 
медицинской помощи привело 
к осложнению болезни и повле-
кло физические и нравственные 
страдания. За это истица проси-
ла суд взыскать в ее пользу 
и в пользу дочери компенсации 
морального вреда.

Ответчик не признал факта 
оказания неквалифицированной 
медицинской помощи. Однако, 
как установила судебная колле-
гия Владимирского областного 
суда, медики не представили до-
казательств того, что пациентка 
пострадала вследствие непрео-
долимой силы или собственных 
действий. 

«Между тем именно на испол-
нителе лежит бремя доказывания 
обстоятельств, освобождающих 
от его ответственности за ненад-
лежащее оказание услуг, — объя-
сняют во Владимирском област-
ном суде. — Имеющееся в матери-
алах дела заключение эксперта 
не опровергало того факта, что 
осложнение состояния здоровья 
ребенка произошло из-за недо-
статков проведенного лечения».

В том, что врачи должны отве-
чать за свои ошибки, юридиче-
ской новости нет. Да, как прави-
ло, трудно доказать, что кон-
кретный врач ошибся. Ведь разо-
браться в этом может только 
профессионал, а профессионалы 
не любят выдавать своих. Корпо-
ративную солидарность никто 
не отменял, к сожалению. Одна-
ко на практике уже есть немало 
решений, когда суды взыскивали 
компенсации с медиков за вопи-
ющие промахи.

Но этот случай — особый. 
Вполне вероятно, что здесь 
и ошибки особой не было. Про-
сто врачи не постарались. Пото-
му, строго говоря, суд заставил 
отвечать их не как врачей, а как 
предпринимателей — за некаче-
ственные услуги. Платные кли-
ники, как выясняется, попадают 
под действие закона о защите 
прав потребителей. Ведь де-юре 
коммерческие больницы точно 
также оказывают нам услуги, 
как и любые другие предприни-
матели. Крайне важно, чтобы 
именно медики делали свою 
коммерческую работу качест-
венно и на совесть.

Суд первой инстанции решил, 
что клиника должна заплатить 
компенсацию только малолет-
ней пациентке. С этим не согла-
силась апелляция. Владимир-
ский областной суд не только по-
высил компенсацию, прису-
жденную ребенку, но и счел, что 
выплаты положены и матери — 
ведь именно она, как законный 
представитель ребенка, была за-
казчиком услуги. 

В общей сложности компен-
сация морального вреда соста-
вила 120 тысяч рублей, еще 
60 тысяч рублей — штраф с кли-
ники в пользу клиентов (то есть 
матери и дочери) за то, что меди-
ки не удовлетворили претензии 
добровольно, без суда. Закон 
обязывает коммерсантов ис-
правлять свои ошибки и недора-
ботки, в том числе и компенси-
руя их материально.

Не грех пожаловаться

Проще, считают они, 
заплатить штраф, тем 
более, что если это сде-

лать в срок, то можно обойтись 
половиной суммы. Об этом сви-
детельствует  и   статистика 
ГИБДД. Например, в Москве, ко-
торая лидирует по количеству 
выявленных нарушений, только 
за 8 месяцев этого года по делам, 
возбужденным сотрудниками 
подразделений ГИБДД, было вы-
несено 19 735 195 постановле-
ний. При этом по результатам 
обжалования и протестов про-
к у р а т у р ы  б ы л о  о т м е н е н о 
0,11 процента от общего количе-
ства вынесенных постановле-
ний. Как сообщили в столичной 
ГИБДД, указать точное количе-
ство поданных жалоб на поста-
новления невозможно, посколь-
ку обжаловать постановление 
можно и обратившись к выше-
стоящему должностному лицу 
Госавтоинспекции, и в прокура-
туру, и в суд.

В Московской области за этот 
период возбуждено 3 778 118 дел 

за нарушения правил. При этом 
поступило 16 218 обжалований. 
Это почти на 45 процентов боль-
ше, чем годом ранее, но все рав-
но составляет лишь 0,4 процента 
от количества вынесенных по-
становлений. 

Между тем обжаловать неза-
конно вынесенное постановле-
ние довольно просто. Человек, 
в отношении которого оно выне-
сено, может обратиться с жало-
бой как к вышестоящему дол-
жностному лицу, так и в суд. 

В жалобе необходимо ука-
зать, кому она адресована (в суд 

или вышестоящему должностно-
му лицу), от кого она подается. 
Также надо дать подробную 
ссылку на обжалуемое постанов-
ление (каким органом, когда вы-
несено и какое принято реше-
ние). В самой жалобе можно, но 
не обязательно, указать мотивы, 
по которым вы не согласны 
с принятым решением. После 
чего в просительной части ука-
зывается, что вы хотите, чтобы 
сделала вышестоящая инстан-
ция. Например, отменила или из-
менила принятое постановле-
ние. Далее жалоба подписывает-

ся, к ней прикладывается копия 
обжалуемого постановления 
и все это направляется туда, куда 
вы ходите подать жалобу.

На обжалование «письма сча-
стья» отпущено 10 суток . Срок 
начинает исчисляться с момента 
его получения. 

Если вы не уложились в дан-
ный срок, то вместе с жалобой 
придется подавать заявление 
о восстановлении срока для со-
ответствующего обжалования. 
Однако помните: вам надо будет 
также представить всевозмож-
ные доказательства того, что 
срок пропущен был по веской 
причине (документы на коман-
дировку либо отпуск, больнич-
ный лист).

Вступившее в силу постанов-
ление можно обжаловать только 
в суде. Но для этого опять-таки 
потребуется сначала в судебном 
порядке восстановить сроки об-
жалования. 

Надо сказать, что в столич-
ной ГИБДД организованы очень 
комфортные условия для прие-

ма и рассмотрения подобных 
 обращений. Электронная оче-
редь, вежливые и компетентные 
сотрудники. Они прямо на месте 
разрешают ситуации в рамках 
своих полномочий. А если пол-
номочий не хватает — дают со-
веты. 

Стоит заметить, что не все 
жалобы и обращения возможно 
решить на месте и в одночасье. 
Поэтому на их рассмотрение за-
коном установлен срок 10 дней. 
Решение, принимаемое по жало-
бе, не окончательное. Выводы 
ГИБДД можно оспорить в суде по 
месту нахождения инспекции, 
а затем и в вышестоящем суде.

Но главное — не бояться и не 
лениться жаловаться. Ведь если 
вас незаконно наказали, значит, 
скорее всего, также будут при-
влекать к ответственности и дру-
гих водителей. А такую практику 
можно прекратить только обжа-
лованием. 

В ГИБДД, если спорный случай 
не требует запросов и консульта-
ций, проблему решат на месте.

Суды не позволят загонять граждан в капкан несправедливыми условиями в договорах.

Акцент

 На обжалование «письма 
счастья» отпущено 10 суток. 
Срок начинает исчисляться 
с момента его получения

Наследники земли 
могут оформить ее 
в собственность, 
если они — хозяева 
зданий и сооруже-
ний на этом участке 

Суд решил,
что пациент
платной клиники 
пользуется правами 
потребителя,
а значит, усиленной 
защитой

Садовод или его наследники могут получить землю в собст-
венность бесплатно. Но при соблюдении неких условий.
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О юридических тонкостях наследования 
недвижимости читайте в «Юридической 
консультации» на сайте
 pravo.rg.ru/rubric/nasledstvo/
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СЛЕДСТВИЕ Кубань взбудоражили
разговоры о семье каннибалов,
якобы погубившей 30 человек

Все началось 
с телефона

Юрий Гень,
«Российская газета», Краснодар

ВЧЕРА вся Кубань бурно обсу-
ждала новость о том, что в Крас-
нодаре задержали семью, подо-
зреваемую в жестоких убийствах 
и каннибализме. В местных со-
цсетях появилась даже информа-
ция о леденящих душу подробно-
стях: якобы в течение нескольких 
лет муж с женой убили и съели по 
частям… 30 человек. Более того, 
будто бы следователи даже нашли 
законсервированную банку с че-
ловеческими останками.

И рой подобных разговоров 
увеличивался с каждым часом. 
Однако официального подтвер-
ждения от правоохранительных 
органов этим фактам не последо-
вало. 

Эта история началась дейст-
вительно с жуткой находки, под-
линность которой подтвердили 
в краевом следственном управле-
нии СК России. В центре Красно-
дара на улице Репина дорожные 
рабочие обнаружили мобильный 
телефон, а в нем — фотографии 
расчлененной женщины, на фоне 
которой какой-то мужчина сде-
лал селфи. Ужасную находку не-
медленно доставили в полицию, 
и в скором времени к поискам 
тела подключились правоохрани-
тели. 

Спустя некоторое время на 
улице Дзержинского на террито-
рии авиационного училища обна-
ружили пакет и ведро с частями 
тела убитой и расчлененной жен-
щины, а также сумку с вещами. 
Позже следователи установили 
личность погибшей, ею оказалась 
35-летняя местная жительница. 
Затем задержали мужчину, кото-
рый сделал селфи на фоне погиб-
шей. Сейчас именно этот 35-лет-
ний краснодарец подозревается 
в совершении убийства. Задержа-
на также его супруга, которой 
вменяют подстрекательство 
к убийству. Установлено, что 
мужчина работал строителем, 
а его жена — медсестрой в летном 
училище.

По данным правоохранитель-
ных органов, во время обыска на 
квартире у семейной пары в холо-
дильнике были обнаружены час-
ти тела человека, предположи-
тельно той самой убитой женщи-

ны. Вероятно, именно это и по-
служило толчком к публикации 
шокирующей информации. В со-
цсетях появились «подробности» 
о том, что семейная пара якобы, 
начиная с 1999 года, похищала, 
убивала и съедала людей. А неко-
торые части тела убитых консер-
вировались и хранились в холо-
дильнике.

По сведениям из источника 
«РГ» в правоохранительных орга-
нах Краснодарского края, пока 
подтверждается факт убийства 
только одного человека — обнару-
женной погибшей женщины. 
А все остальное, вероятнее всего, 
было уже домыслено пользовате-
лями Интернета.

— На данный момент 35-лет-
ний мужчина, подозреваемый 
в совершении этого убийства, за-
держан, — сообщили в пресс-
службе следственного управле-
ния СКР по Краснодарскому 
краю. — Также задержана и его су-
пруга, которую подозревают 
в подстрекательстве. Оба они сей-
час находятся под стражей. По 
факту преступления возбуждено 
уголовное дело по статье «убий-
ство». Что касается появившихся 
данных о том, что якобы эта се-
мья являлась каннибалами, то мы 
не можем сейчас ни подтвердить, 
ни опровергнуть данную инфор-
мацию: ведется проверка всех 
сведений, устанавливаются об-
стоятельства произошедшего. 
Поясним, что во время оператив-
но-разыскных мероприятий по 
месту жительства супругов в об-
щежитии военного авиационного 
училища были обнаружены фраг-
менты человеческого тела в соле-
вом растворе. Кроме того, на кух-
не изъяты фрагменты пищи и за-
мороженные мясные части неиз-
вестного происхождения. Следо-
вателем назначено проведение 
судебно-медицинской эксперти-
зы, которая должна установить, 
является ли обнаруженное чело-
веческим либо животного проис-
хождения. Также в подвале и на 
прилегающей территории обна-
ружены и изъяты некоторые 
останки тела убитой.

По данным краевого следст-
венного управления СКР, уста-
новлено, что 8 сентября 2017 года 
35-летний местный житель (подо-
зреваемый) и его супруга находи-
лись в Краснодаре на заброшен-
ной территории в районе улицы 
Гастелло. Там они «распивали 
спиртные напитки вместе с еще 
одной женщиной, с которой по-
знакомились ранее в этот же 
день». Между семейной парой 
и новой знакомой возник кон-
фликт, и «мужчина убил эту жен-
щину». Затем он «расчленил тело 
погибшей, фрагменты его частич-
но оставил на месте, а частично 
забрал с собой».

Следователи продолжают вы-
яснение всех обстоятельств.

ЧП В Забайкалье на Транссибе
рухнул железнодорожный мост

Фермы 
разрушились

Дмитрий Мальков,
«Российская газета», Чита

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет 
возбудил уголовное дело по фак-
ту гибели людей при ремонте же-
лезнодорожного перехода в За-
байкальском крае. ЧП произош-
ло на станции Ксеньевская в Мо-
гочинском районе.

По данным Восточно-Сибир-
ской транспортной прокурату-
ры, разрушилась одна из ферм за-
крытого на ремонт железнодо-
рожного моста через реку Чер-
ный Урюм, что привело к опроки-
дыванию работавшего на объекте 
фронтального погрузчика. При 
этом был смертельно травмиро-
ван один из монтеров пути и еще 
трое получили телесные повре-
ждения при падении с высоты. 
Через некоторое время произош-
ло обрушение второй мостовой 

балки, в результате чего погиб до-
рожный мастер. В ходе спасатель-
ной операции были задействова-
ны силы регионального пожарно-
спасательного гарнизона. Движе-
ние по Транссибу не останавли-
валось — поезда шли по парал-
лельному пути, пассажирские 
из графика не выбивались.

На рухнувшем мосту прово-
дился плановый капитальный ре-
монт. Все пострадавшие являют-
ся сотрудниками подрядной ор-
ганизации, осуществлявшей мон-
тажные работы. 

— В связи со случившимся 
возбуждено уголовное дело по 
ч. 3 ст. 216 УК РФ — нарушение 
правил безопасности при веде-
нии горных, строительных или 
иных работ, повлекшее по нео-
сторожности смерть двух и бо-
лее лиц, — сообщил представи-
тель СУ СК по краю.

Авиация «ВИМ-Авиа» ожидают новые неприятности 

Дело пахнет 
керосином 

Нина Егоршева

А
виакомпания «ВИМ-
Авиа» очень агрессив-
но наращивала свое 
присутствие на рынке 
и, судя по всему, не 

рассчитала возможности — у нее 
закончились деньги — считают эк-
сперты, которые следят за ситуа-
цией вокруг перевозчика, снова 
массово отменяющего рейсы.

Накануне аэропорт Домодедо-
во объявил, что больше не станет 
обслуживать авиакомпанию 
в долг, топливо для рейсов «ВИМ-
Авиа» будет предоставляться 
только до вторника. 

Это может означать одно: если 
перевозчик не сможет рассчи-
таться за керосин, в ближайшие 
недели банкротства ему не избе-
жать. Остановка деятельности 
«ВИМ-Авиа», по некоторым оцен-
кам, может нарушить планы око-
ло 100 тысяч пассажиров. 

Долг перевозчика перед Домо-
дедово оценивается в 500 миллио-
нов рублей. Кроме того, против 
руководства авиакомпании заве-
дено уголовное дело из-за долгов 
по зарплате в 206 миллионов ру-
блей. Генпрокуратура уже потре-
бовала от «ВИМ-Авиа» устранить 
имеющиеся нарушения закона. 

Вчера же следственными орга-
нами Московского межрегио-
нального следственного управле-
ния на транспорте Следственного 
комитета РФ возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере). Заведомо 
зная, говорится в сообщении, что 
денег для закупки топлива недо-
статочно, «ВИМ-Авиа» продолжа-
ла продавать билеты, получив за 
них более  миллиона рублей.

В понедельник также стало из-
вестно, что Росавиация иниции-
ровала внеплановую проверку 
«ВИМ-Авиа». Ранее ситуацию 
с задержками рейсов взял под 
контроль минтранс. При необхо-

димости Росавиации поручено ог-
раничить продажу авиабилетов 
на рейсы перевозчика.

Напомним, что это уже вторая 
волна крупных задержек «ВИМ-
Авиа». Коллапс случился в начале 
лета, а перевозчик объяснил свои 
проблемы поздним прибытием 
воздушных судов с ремонта. Хотя 
эксперты уже тогда предполага-
ли, что компания не в состоянии 
справиться с обеспечением фи-
нансовых обязательств, которые 
на себя взяла, — элементарно не 
хватает самолетов, не обеспечи-
вается их своевременное обслу-
живание и ремонт. Для нормали-
зации ситуации авиакомпании 
пришлось сократить чартерную 
программу, кроме того, на по-
мощь пришли другие перевозчи-
ки. Однако, как видно, полностью 
решить проблемы не удалось.

«Обычно авиакомпании успе-
вают за лето накопить финансо-
вый «жирок», он помогает пере-
возчикам продержаться осень, 
когда в основном выполняются 
вывозные рейсы с курортов. Если 
по каким-то причинам этого сде-
лать не удалось, берут кредит. По 
всей видимости, «ВИМ-Авиа» 
осталась и без «жирка» и без под-
держки банков», — констатирует 
руководитель аналитической 
службы агентства «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев. 

Собеседник «РГ» заметил, что 
перевозчик явно не рассчитал 
своих возможностей, увеличив 
в этом году объем перевозки бо-
лее чем на 200 процентов. Одним 

из основных для «ВИМ-Авиа» 
стал китайский рынок, куда были 
переброшены значительные 
силы, но должного притока денег 
это направление не принесло. 

Дальнейшая судьба «ВИМ-
Авиа» для сторонних наблюдате-
лей пока туманна. «Мы знаем 
примеры, когда перевозчикам, 
в частности Red Wings, удавалось 
справиться с трудностями и вер-

нуться в строй. Это зависит, пре-
доставит правительство «ВИМ-
Авиа» госгарантии по кредитам 
или нет», — заключил Пантелеев. 

Туроператоры — заказчики 
чартерной программы «ВИМ-
Авиа», очень надеются, что авиа-
компания сможет продержаться 
хотя бы еще пару-тройку недель. 
По словам пресс-секретаря Рос-
сийского союза туриндустрии 
Ирины Тюриной, другие авиа-
компании не смогут выполнить 
ее обязательств перед пассажи-
рами — ни у кого сейчас нет для 
этого свободных самолетов».

Массовые задержки рейсов 
у «ВИМ-Авиа» уже были в начале 
лета. В сентябре все повторилось.

Акцент

 Обычно авиакомпании за лето 
успевают накопить финансо-
вый «жирок». У «ВИМ-Авиа» 
этого не получилось

В правоохранитель-
ных органах
пока подтверждают 
только факт
убийства одного 
человека

Узнайте больше:
Сколько стоит арендовать 
автомобиль за границей
rg.ru/art/1450351
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение о проведении  
общественных слушаний

Общество с ограниченной ответственностью «Приморский тор-
говый порт» (далее – ООО «ПТП») информирует о начале проце-
дуры общественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы: «План предупреждения и ликвидации раз-
ливов нефти и нефтепродуктов Общества с ограниченной ответ-
ственностью «Приморский торговый порт»» (далее – План ЛРН), 
включая материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
(далее – ОВОС), в форме общественных слушаний, которые состо-
ятся 30.10.2017 года в 16.00 в здании городской библиотеки г. При-
морска по адресу: 188910, РФ, Ленинградская область, г. При-
морск, набережная Лебедева, д. 1Б. 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: 
Планом ЛРН предусмотрены мероприятия по локализации и 

ликвидации возможных разливов нефти и нефтепродуктов на экс-
плуатируемых объектах ООО «ПТП» с целью снижения ущерба от 
ЧС.

Проектировщик: 
1. ООО «ЭКО-ПОЛИГОН» (ОВОС), 142784, РФ, г. Москва, 

п. Московский, Киевское шоссе, 22-км, домовладение 4, строение 
2, этаж 9-й, блок Г. Ответственное лицо: Кусин Михаил Олегович, 
тел./факс: (495) 989-58-70, OOC@ekopoligon.ru.

2. ООО «НИИ Транснефть» (План ЛРН), 117186, РФ, г. Москва, 
Севастопольский проспект, д. 47а. Ответственное лицо: Гончар 
Александр Эдуардович, тел. (495) 950-82-95 (доп. 26-57).

Орган, ответственный за проведение общественных слушаний: 
администрация МО «Выборгский район» Ленинградской обла-
сти.

Документация для ознакомления будет доступна: 
1. В здании администрации Выборгского района Ленинград-

ской области по адресу: 188800, РФ, Ленинградская область, г. Вы-
борг, ул. Советская, д. 12, кабинет 5м, отдел охраны окружающей 
среды. 

2. В городской библиотеке г. Приморска, по адресу: 188910, Ле-
нинградская область, г. Приморск, набережная Лебедева, д. 1Б. 

3. На официальном сайте ООО «ПТП»: www.ptport.ru.
Письменные предложения и замечания принимаются с 

29.09.2017 по 29.10.2017 года в Ленинградской области по адресу:
1. В г. Выборге по адресу: 188800, РФ, Ленинградская область, г. 

Выборг, ул. Советская, д. 12, кабинет 5м, здание администрации 
Выборгского района, отдел охраны окружающей среды. 

2. В г. Приморске по адресу: 188910, РФ, Ленинградская об-
ласть, г. Приморск, набережная Лебедева, д. 1Б, городская библио-
тека.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОСТОЯТСЯ  ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

30 октября 2017 года в 17.30 в читальном зале филиала № 3 
МБУ «Муниципальная информационная библиотечная систе-
ма» (Волгоградская обл., г. Волжский, ул. Александрова, 13 б) 
по инициативе АО «Волжский Оргсинтез» состоятся обще-
ственные обсуждения в форме публичных слушаний по вопро-
су оценки воздействия на окружающую среду проекта «Произ-
водство карбамата МН мощностью 15 000 тонн в год». Рассма-
триваемый объект расположен по адресу: Волгоградская об-
ласть, г. Волжский, ул. Александрова, 100.

Регистрация участников публичных слушаний будет про-
ходить с 17.00 при наличии паспорта.

Заказчик проведения публичных слушаний — АО «Волж-
ский Оргсинтез» (404117, Волгоградская область, г. Волж-
ский, ул. Александрова, 100).

Орган, ответственный за организацию публичных слуша-
ний, — администрация городского округа — город Волжский 
Волгоградской области.

Материалы по проекту «Производство карбамата МН мощ-
ностью 15 000 тонн в год» находятся по адресу: Волгоградская 
область, г. Волжский, ул. Александрова, 100, и размещены на 
официальном сайте администрации городского округа — го-
род Волжский Волгоградской области (www.admvol.ru) в раз-
деле «Публичные слушания» с 27.09.2017.

Замечания и предложения (в письменном виде) по проекту 
«Производство карбамата МН мощностью 15 000 тонн в год» 
в части оценки воздействия на окружающую среду необходимо 
направлять в срок до 30 ноября 2017 г. начальнику управления 
по организационной и кадровой работе администрации город-
ского округа — город Волжский Волгоградской области 
Р.А. Еретенко (г. Волжский, пр. Ленина, 21, каб. 66) в рабочие 
дни с 8.30 до 17.30 или по почте заказчику по адресу: 404117, 
Волгоградская область, г. Волжский, ул. Александрова, 100.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ВЧНГ» и ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» извещают о 
проведении общественных обсуждений проектной документации в 
части размещения отходов бурения в шламовом амбаре, а также про-
ведение рекультивации площадок скважин в Катангском районе Ир-
кутской области, по объектам:

— «Строительство поисково-оценочной скважины №80 Дани-
ловского лицензионного участка в Иркутской области»;

— «Строительство разведочной скважины №81 Даниловского 
лицензионного участка в Иркутской области»;

— «Строительство поисково-оценочной скважины №10 Преоб-
раженского лицензионного участка в Иркутской области»;

— «Строительство разведочной скважины №6 Верхнеичерского 
лицензионного участка в Иркутской области».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Катангский рай-

он Иркутской области.
Наименование и адрес заявителя или его представителя:
ПАО «ВЧНГ», юридический/почтовый адрес: РФ, 664000, г. Ир-

кутск, проспект Большой Литейный, дом 3, тел.: (3952) 28-99-20, 
факс: (3952) 28-99-22. Е-mail: vcng@rosneft.ru.

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», юридический/почтовый 
адрес: РФ, 660022, г. Красноярск, ул. Партизана Железняка, 24В. Те-
лефон (391) 200-88-30. E-mail: sekr@kr-nipineft.ru.

Дата и время проведения общественных обсуждений: 30 октября 
2017 г. в 14 час. 00 мин. по адресу: Иркутская область, с. Ербогачен, 
ул. Комсомольская, д. 6.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация МО «Катангский район» совместно с заявите-
лем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу: 666610, Иркутская область, 
с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6. каб. 13. Тел.: (39560) 2-13-40, 
в рабочие дни с 10.00 до 17.00.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: 666610, Иркутская 
область, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6. каб. 13. Тел.: (39560) 
2-13-40.

Ответственные организаторы:
От ПАО «ВЧНГ» Начальник отдела охраны окружающей среды 

— Стрижакова Татьяна Константиновна, тел.: 
(3952) 28-99-20  доб. 1408;
Начальник отдела организации буровых работ 
— Женевский Андрей Владимирович, тел.: 
(3952) 28-99-20  доб. 1810.

От ООО «РН-
КрасноярскНИ-
ПИнефть»

Ведущий инженер отдела проектирования 
строительства скважин — Лапин Сергей Вла-
димирович, тел. (391) 200-88-30 доб. 2637; 
Начальник отдела экспертизы и нормоконтро-
ля проектов — Бурыкин Владислав Владими-
рович, тел.: (391) 200-88-30 доб. 2516.

От Администра-
ции МО «Ка-
тангский район»

Начальник отдела архитектуры, капитального 
строительства и экологии — Муллер Андрей 
Николаевич, тел.: (39560) 2-13-40.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Администрация Прокопьевского муниципального района и 
ООО «Ресурс» объявляют о начале проведения общественных 
обсуждений материалов оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности и проектной документации 
«Горно-транспортная часть проектной документации отра-
ботки запасов участка недр Новоказанский 2 ООО «Ресурс». 
Первая очередь».

Проект Технического задания, Ходатайство и Предвари-
тельная экологическая оценка вместе с журналом для сбора об-
щественного мнения размещены с 26.09.2017 г. по 25.10.2017 г. 
по адресу: с. Большая Талда, ул. Центральная, 72.

Комментарии принимаются: 654079, г. Новокузнецк, а/я 
2386, e-mail: ineca@ineca.ru, т./ф. (3843) 72-05-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

295 руб. 
с пересылкой

195 руб.
в редакции
(Москва,
ул. Правды, 
д. 24, стр. 4)

8 (499) 257 5247 bibliotechka.rg.ru
bibliotechka@rg.ru

№17/2017
Библиотечка «Российской газеты»
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Реквизиты для оплаты:
АО «Издательство «Российская газета», ИНН/КПП 7714010896/771401001,
ОКПО 35258640, ОГРН 1057714039228, ПАО Сбербанк, г. Москва, БИК 044525225,
к/с 30101810400000000225, р/с 40702810438000015949
Укажите ваш адрес с индексом и название: «Трудовой договор с иностранцем: 
от заключения до прекращения».

Какие документы нужны иностранцу для устройства Какие документы нужны иностранцу для устройства
   на работу в России?

 Должен ли работодатель обеспечить медицинское        
   страхование иностранному работнику?

В каких случаях работнику-иностранцу положено
   выходное пособие?

ТРУДОВОЙ ДОГОВОР С ИНОСТРАНЦЕМ:
ОТ ЗАКЛЮЧЕНИЯ ДО ПРЕКРАЩЕНИЯ

295 руб.
с пересылкой

195 руб.
в редакции
(Москва,
ул.уу  Правды, 
д. 24, стр. 4)

8 (499) 257 5247 bibliotechka.rg.ru

№18/2017
Библиотечка «Российской газеты»
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Реквизиты для оплаты:
АО «Издательство «Российская газета», ИНН/КПП 7714010896/771401001,
ОКПО 35258640, ОГРН 1057714039228, ПАО Сбербанк, г. Москва, БИК 044525225, 

Укажите ваш адрес с индексом и название:
«Как купить жилье: советы юриста».

ЧЧто необбходимо учитывать при покупке жилья??
Чем апартаменты отличаются от квартиры?
Какие риски при покупке недвижимости
на вторичном рынке?

КАК КУПИТЬ ЖИЛЬЕ: 
СОВЕТЫ ЮРИСТА

РОСПОТРЕБНАДЗОР СОВЕТУЕТ 

ДЕНЬГИ ВЕРНУТ ДАЖЕ 
ЗА НЕВОЗВРАТНЫЕ БИЛЕТЫ! 
Роспотребнадзор пояснил клиентам «ВИМ-Авиа», как возместить убытки, если 

их авиарейс задерживается. Инструкция размещена на сайте ведомства. 

Итак, если задерживается рейс. Во-первых, пассажир может отказаться от по-

лета и получить назад деньги за авиабилет, даже если он был «невозвратным». 

Дело в том, что в случае задержки отказ от полета считается вынужденным, поэ-

тому и перевозчик обязан вернуть все деньги. 

Во-вторых, человек может претендовать на компенсацию морального вреда и 

возмещение убытков. Клиент авиакомпании может подать перевозчику претен-

зию по поводу возмещения понесенных из-за задержки рейса убытков (напри-

мер, если человек опоздал на поезд, у него сорвались экскурсии, которые зара-

нее были оплачены). Если речь идет о задержке внутренних перевозок, претен-

зию можно подать в течение полугода со дня задержки рейса. 

В-третьих, можно взыскать штраф с авиакомпании за просрочку доставки пас-

сажира в пункт назначения. Его размер — 25 процентов МРОТ за каждый час 

просрочки, но не больше 50 процентов цены авиабилета. Не заплатить штраф 

перевозчик сможет, только если он докажет, что задержка произошла из-за си-

туации непреодолимой силы или устранения неисправности самолета, которая 

угрожала бы жизни или здоровью людей, или других обстоятельств, не завися-

щих от перевозчика.

Подготовила Марина Гусенко
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как повысить 
отдачу вложений в науку

Умножение 
рубля

Юрий Медведев

КАРДИНАЛЬНО изменить ситуацию в отечественной 
науке должна Госпрограмма научно-технологического 
развития России до 2025 года, подготовленная в Мино-
брнауки России. О ее сути «РГ» беседует с заместителем 
министра, академиком Григорием Трубниковым. 

 Утверждена Стратегия научно-технологического разви-
тия страны до 2030 года. С чем связано появление еще и 
госпрограммы, разработанной сейчас в минобрнауки?     
ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Речь идет о выполнении поручений 
президента. Если кратко: поставлена задача консолиди-
ровать все расходы на гражданскую науку, предложить 
такой механизм, чтобы различные федеральные и отра-
слевые программы в области исследований и разработок 
жили по единым правилам. Чтобы все было понятно и 
прозрачно и науке, и бизнесу, и обществу.    

По закону каждое 
министерство реша-
ет, как и куда тра-
тить выделенные на 
исследования и раз-
работки средства? 
ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: 
Это так. У нас на гра-
жданскую науку вы-
деляется ежегодно 
примерно 370 мил-
лиардов рублей. Ми-
нобрнауки по зако-
нодательству отве-
чает за координа-
цию научной поли-
тики в стране, но 
распределяет только примерно треть этих расходов. 
Сюда входят финансирование РАН и ФАНО, гранты 
РФФИ и РНФ, мегагранты, программы самой минобрна-
уки и т.д. Остальные две трети средств — это программы 
других ведомств, которые они ведут по своим правилам. 

Координируя меньшую часть выделенных на науку де-
нег, ваше министерство отвечает за состояние всей нау-
ки в стране. Получается, ответственность есть, а инстру-
мента для управления нет? 
ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Поэтому новая госпрограмма должна 
быть координирующим механизмом для всех участни-
ков, которые занимаются исследованиями и разработка-
ми. Прежде всего нужно выработать единые индикаторы 
и показатели, единые правила экспертизы для проектов, 
которые государство планирует поддерживать. Здесь, 
кстати, важно отметить, что, по мнению независимых 
экспертов, одной из самых эффективных федеральных 
программ в стране является программа «Развитие науки 
и технологий», которую координирует минобрнауки. 

Как этого удалось добиться? 
ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Несколько причин, но есть, на наш 
взгляд, самая главная. Радикально изменена экспертиза 
научных проектов. Ранее вся она была сосредоточена 
только в минобрнауки, но теперь мы провели конкурс на 
выбор экспертных организаций, и его выиграла РАН. 
Принципиально иной стала сама экспертиза. Оценка 
проектов проводилась по четырем направлениям — науч-
ная значимость и новизна, инновационный и рыночный 
потенциал проекта, качество самого проекта и, наконец, 
репутация организации-заявителя. Если проект софи-
нансирует индустриальный партнер, то оценивается его 
репутация. Все баллы складываются, и по ним определя-
ются  победители. 

При проведении конкурсов мы ориентируемся на Стра-
тегию научно-технологического развития РФ. Там есть 
семь приоритетных направлений, и все наши конкурсы 
заточены на эти приоритеты. И в новой госпрограмме за-
писано, что точно по такой же схеме должны осуществ-
ляться все исследования и разработки в стране. Они 
должны вестись по единым универсальным правилам. 

Но наш бизнес не стремится вкладываться в науку. На За-
паде доля государства — около 30 процентов, остальное — 
частные деньги. У нас  ровно наоборот. 
ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Когда говорят, что наш бизнес не готов 
вкладываться в науку, это не совсем верно. На самом 
деле готов, но в интересные для него проекты и прежде 
всего в прошедшие серьезную экспертизу. Вы удивитесь: 
сейчас конкурс проектов, которые бизнес обязуется под-
держивать, — около 10 на место. Уже сформирован пул из 
200 крупных индустриальных компаний, которые гото-
вы на софинансирование научных разработок. Варианты 
разные. На стадии НИОРК это 20–30 процентов, на ста-
дии малых серий — до 50 процентов.   

Новая госпрограмма должна стать законом для всех? 
ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Мы предложили единые для всех пра-
вила игры. Одна из главных задач программы — свести 
науку и бизнес. Скажем, минпром дает заявку, что к та-
ким-то спутникам нужны такие-то элементы. И готов вы-
делить деньги. Мы организуем конкурс, в нем простые 
условия: кто делает, этапность и регулярный контроль, 
сроки и цена. В новой госпрограмме три базовые цели: 
развитие интеллектуального потенциала нации; обеспе-
чение за счет новых технологий структурных сдвигов в 
экономике; создание современной системы организа-
ции науки. 

В любой программе исследований все должно быть понятно 
и прозрачно: и науке, и бизнесу, и обществу.    

Нужны единые 
индикаторы 
и правила эксперти-
зы для проектов, 
которые госу-
дарство планирует 
поддерживать 

От первого лица Об оплате учебы, дистанционке для детей-инвалидов и защите 
кандидатских диссертаций

Министр помогает, 
разъясняет, советует
Ирина Ивойлова

М
инистр образова-
ния и науки Ольга 
Васильева провела 
в правительстве 
России прием по 

личным вопросам. Среди тех, кто 
попал на встречу с министром, 
были преподаватели вузов, роди-
тели детей из школ-интернатов, 
многодетные мамы.  

 У Ирины Кузьминой из Бала-
шихи — вопрос по оплате учебы. 
Кузьмина — многодетная мама, у 
нее семеро детей. Самая старшая 
— студентка, младшему всего два 
года. К сожалению, дочка смогла 
поступить только на платное от-
деление Московского педагоги-
ческого госуниверситета, окон-
чила первый курс на «хорошо» и 
«отлично», но семье тяжело 
оплачивать учебу. 

— Помогите перевести ее на 
бесплатное отделение, — с этой 
просьбой Ирина Кузьмина при-
шла к министру.

— По положению студент дол-
жен сдать без «троек» две сессии. 
У вашей дочки пока была только 
одна, но если она будет хорошо 
учиться и сдаст без «троек» пер-
вую сессию второго курса, то в 
2018 году ее могут перевести на 
бюджет, — объясняет Ольга Васи-
льева. — Думаю, педуниверситет 
сумеет дать вам максимальную 
скидку на учебу — 50 процентов. 
Мы свяжемся с университетом, а 
вы обратитесь к ректору — Алек-
сею Владимировичу Лубкову, ко-
ординаты вам дадут.  

— Есть еще вопрос по другой 
дочке, — продолжает мама, — она 
учится в 9-м классе художест-
венного лицея , живет там в ин-
тернате. Цена — 15 тысяч в месяц, 
если нам сделают скидку, то бу-
дет 12 тысяч. Тоже немало для 
нашей семьи. 

Ольга Васильева объясняет, 
что  лицей находится в ведении 
министерства культуры: «Я пого-
ворю с Владимиром Ростиславо-
вичем Мединским — министром 
культуры. А вы подготовьте пись-
мо обо всем этом на его имя. Под-
умаем, чем можно вам помочь». 

 ...В кабинет входит мама тре-
тьеклассницы из московской 
коррекционной школы — интер-
ната № 73. У многих из них — тя-
желые  диагнозы и сильнодейст-
вующие лекарства надо прини-
мать постоянно. Но сейчас шко-
ла не может выдавать ученикам 
лекарства, так как нет лицензии 
и необходимых условий - сейфа 
для хранения препаратов, ниши, 
где он должен стоять, глухой две-
ри в медкабинете…

— Моей дочке надо принимать 
три раза в день по шесть табле-
ток. Нам говорят: возите таблет-
ки сами или уходите в школу по 
месту жительства, — чуть не пла-
чет мама.

— Мы связались с департамен-

том образования. Найдено реше-
ние вернуть круглосуточный 
медпост в интернат и обеспечить 
медикаментозное сопровожде-
ние. Но помещение, где хранятся 
лекарства, надо привести в над-
лежащее состояние, — объяснила 
Ольга Васильева.  

Один из самых болезненных 
школьных вопросов — дистанци-
онка для детей-инвалидов. Мать 
такого ребенка Ольга Кочнова 
рассказала, что сын условно пе-
реведен в 8-й класс, есть боль-
шие пробелы в русском языке, 
математике, английском.  В 7-м 
классе очень долго болел, на-
гнать пропущенное не удалось, а 
тут в школе объявили: дистанци-
онка вовсе отменяется. С декаб-
ря этого года занятий нет.

— Говорят, нет лицензии, кото-
рая нужна для использования 
дистанционных технологий, — 
пожаловалась мама Вани. 

Министр удивилась: «Ника-
ких лицензий школе для исполь-
зования дистанционных техно-
логий не надо. К этой ситуации 
уже подключился департамент 
образования Москвы. В ближай-
шее время вас пригласит в школу 
директор, и все вопросы будут 
решены. Но вы не уповайте толь-
ко на дистанционное образова-
ние, посмотрите, какие курсы 
есть в Интернете, занимайтесь 
сами. Сейчас вам подскажут , где 
и что искать в Сети».

 На приеме — молодой исто-
рик из Петрозаводского госуни-
верситета Ксения Дианова. В Ин-

ституте истории, политических 
и социальных наук на кафедре 
отечественной истории, где еще 
недавно работала кандидат 
наук, сложилась конфликтная 
ситуация. Пришлось пойти на 
биржу труда. Если при защите 
кандидатской диссертации пал-
ки в колеса ставили ей самой, те-
перь стали мешать защите до-
кторской ее матери — тоже исто-
рика этой кафедры. В итоге, ког-
да диссертацию Елена Васильев-
на Дианова все же защитила в 
СПбГУ, один из сотрудников Пе-
трозаводского университета по-
дал апелляцию на работу… Доч-
ка не удержалась и поехала в Мо-
скву.

— Боремся только мы с мамой. 
Остальные безропотно уходят! — 
волнуется Ксения.

— Я вчера разговаривала с 
учеными Санкт-Петербургского 
университета истории. К науч-
ным работам у них претензий 
нет. Наберите мне телефон рек-
тора Петрозаводского универ-
ситета!.. Анатолий Викторович, 
у меня на приеме Ксения Диано-
ва. Я в курсе всей этой истории. 
До пяти часов вечера предо-
ставьте мне полную информа-
цию, а лучше приезжайте сами и 
объясните! — потребовала ми-
нистр.

  И снова — вопрос по вузам. У 
бывшего руководителя филиала 
РГГУ в Электростали Марины 
Пчелинцевой потеряли трудо-
вую книжку. 

— Должно быть проведено слу-
жебное расследование. Надо по-
нять, кто и как ведет документа-
цию в РГГУ. С их халатностью мы 
разберемся, — говорит ей Ольга 
Васильева.  

Следующий на приеме Анд-
рей Олейник — молодой препода-
ватель Московского государст-
венного областного университе-
та, автор методики преподава-
ния английского языка. Он пожа-
ловался, что на кафедре ему не 
дают ученое звание доцента. 

— Сколько лет вы работаете? 
Два года? В законодательстве 
прописан только минимальный 
срок, необходимый для этого, — 
два года. Максимальный — не 
определен.  Может быть, на ва-

шей кафедре есть сотрудники, 
которые проработали дольше 
вас, и завкафедрой считает, что 
имеет право дать звание кому-то 
из них? — высказывает  мнение 
Ольга Васильева.

Преподаватель уверен, что 
может претендовать на звание, 
потому что считает свою методи-
ку самой эффективной. 

— Есть у вас экспертная оцен-
ка трех вузов? Нет? Мы погово-
рим с руководством вашего вуза 
и Министерством образования 
Московской области, отправим 
работу на экспертизу. Если рабо-
та действительно самая прекра-
сная, не сомневаюсь, доцента 
вам дадут. Но доцент должен еще 
и доказать свое умение препода-
вать, — напомнила Андрею Олей-
нику Ольга Васильева. 

Акцент

 Найдено решение вернуть 
круглосуточный медпост 
в интернат и обеспечить 
медикаментозное 
сопровождение

Ольга Васильева: Никаких лицен-
зий школе для использования 
дистанционных технологий не надо.

АКТУАЛЬНО Для детей чабанов открылся 
передвижной детский сад 

Ясли на колесах

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Правила финансирования вузов 
изменятся

Уравнять в правах
Наталья Граф, 
Горно-Алтайск

В   К О Ш - А ГАЧ С К О М  районе 
Горного Алтая открылся пере-
движной детcкий сад. 

— Наш район отличается вы-
сокой рождаемостью, в семьях 
кочевников от четырех и более 
детей, — рассказала «РГ» руко-
водитель Управления социаль-
ной поддержки населения Кош-
Агачского района Бийханум 
Берсимбаева. — Как правило, 

они находятся вместе с родите-
лями на пастбищах, в сложных 
условиях высокогорья. Где нет 
электричества, игровых площа-
док, компьютеров… 

Учителя все чаще сетовали на 
то, что дети чабанов-передвиж-
ников плохо подготовлены к шко-
ле и с трудом адаптируются в но-
вой среде, скованы в общении. 
Чтобы помочь малышам, соци-
альные работники придумали 
проект «Кочевник». Передвиж-
ной детский сад и передвижная 

школа для родителей открылись 
на «джайляу» и «кыстау» — лет-
них и зимних пастбищах.

Волонтеры, педагоги и воспи-
татели приезжают на стоянки 
чабанов и кочевников на десять 
дней. Прямо в юртах открывают-
ся творческие мастерские, где 
проходят развивающие занятия. 
Дети участвуют в подвижных и 
развлекательных играх, спор-
тивных соревнованиях, смотрят 
мультики и репетируют в ку-
кольном театре. Учителя готовят 
будущих первоклассников к 
школе — ведь некоторые из ма-
лышей даже не говорят на рус-
ском языке. С дошколятами ра-
ботают логопеды и психологи.

По словам соцработников, 
юные кочевники больше всего ра-
дуются возможности пообщаться 
и поиграть со сверстниками. А 
еще — подаркам: наборам для ри-
сования, лепки и аппликации. 
Ведь теперь им будет чем занять-
ся, пока мама и папа работают.

Родители тем временем тоже 
учатся. Помимо лекций и бесед 
для них проводятся различные 
мастер-классы. Например, уроки 
по валянию из войлока.

В наших передвижных садиках 
и школе уже побывали более 160 
семей кочевников. В зимнее вре-
мя года передвижные детские 
сады будут по-прежнему приез-
жать на стоянки. 

Ирина Ивойлова

Д
епутаты предлагают поддер-
жать отраслевые вузы, дать 
им дополнительные средст-

ва, включить в субсидии деньги на 
капремонт, строительство и ре-
конструкцию. И даже  оплатить 
преподавателям курсы повыше-
ния квалификации в ведущих уни-
верситетах и научных центрах. 

Почему? В высшей школе из-
менились правила финансирова-
ния, и университеты, которые от-
носятся к разным ведомствам — 
минсельхозу, минкультуры, мин-
здраву и другим — в этом году не-
дополучили до 10 процентов 
нужных средств.

В России сейчас около 500 го-
сударственных вузов. Все специ-
альности в них разделены на че-
тыре группы. Каждая группа име-
ет свою базовую стоимость (в 
среднем от 70 до 130 тысяч в год 
на человека), плюс поправочные 
коэффициенты. Это и есть сум-
ма, которую вузу дает бюджет на 
обучение каждого студента. В 
итоге вышло, что базовая сумма, 
к примеру, на подготовку врача — 
76 тысяч рублей в год. Реальные 
затраты в 2—3 раза выше. Эти 
цифры прозвучали на парла-
ментских слушаниях в комитете 
по образованию и науке.

За что вузы получают коррек-
тирующие коэффициенты? 

— В том числе за право само-
стоятельно разрабатывать стан-
дарты обучения (это, например, 
МГУ), за обучение инвалидов, 
высокий средний балл ЕГЭ пер-
вокурсников, за доходы от науки 
и публикации, соотношение чи-
сла преподавателей и студентов, 
— пояснил председатель комите-
та  Вячеслав Никонов. 

Получается, что больше денег 
имеют ведущие, крупные уни-
верситеты, в которые приходят 
самые сильные абитуриенты. А 
региональным едва хватает на 
выплату зарплат преподавате-
лям.

При финансировании вузов 
не компенсируются затраты на 
капитальный ремонт, покрыва-
ются лишь расходы на содержа-
ние имущества. При этом специ-
фика вузов  не берется в расчет — 
сельхозвузу, допустим, надо со-
держать коровники, свинарни-
ки, тепличное хозяйство, а у пед-
вуза ничего этого нет и в помине. 
Почти все вузы минкультуры 
размещены в памятниках архи-
тектуры и искусства, и содержа-
ние этих зданий — огромные рас-
ходы. Учителя-предметника 
можно выучить и в группе, а вот 
оперного певца — только индиви-
дуально. 

В итоге из-за этих финансо-
вых нюансов сельскохозяйствен-
ные университеты недополучили 

в этом году больше 3 млрд ру-
блей, вузы минздрава — больше 5 
млрд, минкультуры — 2 млрд ру-
блей. 

— Мы постарались выровнять 
ситуацию с этими ведомствами, 
— пояснил на заседании комитета 
Госдумы по образованию и науке 
статс-секретарь минобрнауки 
Павел Зенькович. 

По мнению председателя ко-
митета Вячеслава Никонова, 
этой меры все же мало. Нужно 
менять подходы к финансирова-
нию отраслевых вузов и учиты-
вать особенности.

Что предлагается? Создать 
опорные отраслевые вузы в реги-
онах. Учитывать при финансиро-
вании значение вспомогательно-
го персонала (сотрудников кли-
нико-диагностических лаборато-
рий, опытных полей). Эксперты 
считают, что важно уточнить, что 
входит в затраты на содержание 
имущества, и учитывать особен-
ности отраслевых вузов, а также 
предусмотреть субсидии на об-
новление лабораторий. Нужно 
разработать программу финан-
сирования вузов для обеспече-
ния доступа на размещение науч-
ных работ на электронных плат-
формах Scopusи WebofScience. 
Кроме того, необходимо исклю-
чить из мониторинга минобрнау-
ки результаты ЕГЭ целевиков. 
Есть и другие предложения. 

Прямо в юртах и рядом с ними открываются творческие мастерские, где 
проходят развивающие занятия для малышей. 

КСТАТИ
В ближайшее время в правительстве РФ  будут вести прием:
6 октября — Владимир Колокольцев, министр внутренних дел 
9 ноября — Сергей Шойгу, министр обороны 
8 декабря — Анна Попова — руководитель Федеральной службы по надзо-
ру в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека
15 декабря — Владимир Мединский, министр культуры 
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ИНВЕСТИЦИИ В мире начали
выпускать золотые
монеты к Году Собаки 

Золотой терьер

Елена Березина

СРАЗУ несколько монетных дворов — Австралии, Ве-
ликобритании, Новой Зеландии — начали готовиться 
к новому 2018 году. Как известно, по китайскому ка-
лендарю следующие двенадцать месяцев, начиная с 
января, пройдут под знаком Собаки.

Первыми уделили внимание этому событию на пя-
том континенте. Монетный двор Австралии, который 
находится в городе Перт (The Perth Mint), выпустил 
золотые монеты, на которых представлен предпо-
следний мотив серии «Лунар-2». Золотые монеты 
«Год Собаки-2018» отчеканены в трех вариантах: 
одна унция, 1/4 унции и 1/10 унции. 

Монетный двор Новой Зеландии представил па-
мятную серебряную монету массой 1 тройская ун-
ция. На ней начеканено цветное изображение немец-
кой овчарки. На заднем фоне изображены китайская 
сосна и скала, которые символизируют стабильность 
и долголетие. Также на этой стороне монеты имеется 
надпись на английском языке Year of the Dog (Год Со-
баки) и китайский иероглиф, означающий «собака». 
Номинал монеты — два доллара.

Не остался в стороне и Британский монетный 
двор. Он предложил широкой публике золотую моне-
ту, на реверсе которой начеканен представитель по-
роды терьеров. На обратной стороне — изображение 
королевы Великобритании Елизаветы II, вес монеты 
— 1 унция, номинал — 100 фунтов стерлингов.

«Такая монета стоит около 90 тысяч рублей и бу-
дет отличным подарком не только коллекционерам и 
нумизматам, но и всем, кто интересуется инвестици-
ями в рынок драгоценных металлов», — полагает 
Алексей Вязовский, вице-президент Золотого монет-
ного дома.

Он напомнил, что с начала года в долларовом вы-
ражении серебро выросло на 10 процентов, а золото — 
на 15 процентов. «Подобную доходность нельзя полу-
чить по банковским вкладам, а значит, золотые и се-
ребряные монеты будут и дальше пользоваться повы-
шенным спросом у населения», — говорит эксперт.

ИНИЦИАТИВА Оформление
кредитов под залог может
подешеветь

Давай покороче

Ирина Жандарова

СПОСОБ сократить затраты заемщиков при оформле-
нии кредита под залог нашла Ассоциация банков России 
(ранее Ассоциация региональных банков). Она предло-
жила ввести короткую форму отчета об оценке залога, 
которая потребует меньше усилий со стороны оценщи-
ков и обойдется дешевле клиентам банков.

Письмо с предложениями ассоциация направила в 
минэкономразвития. В ведомстве пообещали внима-
тельно рассмотреть инициативу, сейчас ее рассматрива-
ет рабочий орган по методическому обеспечению и эк-
спертизе Совета по оценочной деятельности при минэ-
кономразвития.

Ассоциация предложила ввести специальные краткие 
формы отчета об оценке типовых объектов залога. К ним 
относятся квартиры, таунхаусы, индивидуальные дома, 
земельные участки под частные дома и некоторые офи-
сные помещения. Это, по замыслу авторов, позволит за-
емщикам сэкономить.

Банку нужна 
оценка залога для 
обеспечения креди-
та. Стоимость этого 
заключения доста-
точно высокая, при 
этом огромное коли-
чество объектов яв-
ляются типовыми, а 
ведь чаще всего ипо-
течные кредиты бе-
рутся именно на ти-
повые квартиры в 
новостройках.

Введение типо-
вых форм документов не предполагает изменения самой 
процедуры оценки залога, пояснили «Российской газе-
те» в Центре развития банковского регулирования. Речь 
идет только о сокращенной форме отчета. В то же время 
он будет содержать исчерпывающую информацию, су-
щественную для определения стоимости объекта.

Распределять проекты на типовые и нетиповые не 
планируется. Будут разработаны краткие формы отчета 
об оценке для наиболее типовых видов объектов залога. 
В основном наиболее распространенные типы серий до-
мов известны оценщикам.

Краткая форма отчета об оценке будет более простой 
для заполнения, на ее составление потребуется меньше 
времени. В перспективе можно рассмотреть возмож-
ность автоматизации процесса.

Упрощение документооборота поможет банкам сни-
зить издержки — и таким образом они смогут снизить 
цену оформления ипотечных и других видов кредитов 
под залог недвижимости для своих клиентов. По предва-
рительной оценке текущая стоимость отчета об оценке — 
примерно 4500 рублей. При появлении типовых форм 
отчетов она могла бы снизиться в два и даже четыре раза. 

Однако эксперты советуют установить краткий отчет 
только для случаев, когда нет сомнений в объекте, а его 
цена не превышает определенный порог. Несмотря на все 
преимущества, краткая форма открывает возможности 
для злоупотреблений, считает президент Гильдии юри-
стов рынка недвижимости Олег Сухов.

«Даже сейчас банки сталкиваются с недобросовест-
ными оценщиками. Например, с теми, кто не указывает в 
отчете неузаконенную перепланировку, завышает цену 
квартиры. С введением краткой формы такие случаи 
увеличатся в разы», — говорит он. Поэтому принимать 
такие решения следует осторожно и четко прописывать 
случаи, в которых краткая форма может быть использо-
вана.

ТЕНДЕНЦИЯ Жители северных регионов стали чемпионами по объему получения 
микрозаймов в Интернете

Доходные места России
Роман Маркелов

Б
ольше всего онлайн-ми-
крозаймов «до зарплаты» 
берет население россий-

ских регионов с уровнем жизни 
выше среднероссийского, выя-
снили аналитики. Причем на по-
требность в заемных деньгах 
влияет в том числе и климат, от-
мечают они. Объем выдачи и 
уровень одобрения заявок кли-
ентов онлайн-МФО выравнива-
ется, но довольно вялыми темпа-
ми, признают участники рынка.

О высоких объемах микро-
кредитования в Интернете в 
«богатых» регионах говорится в 
исследовании аналитического 
центра микрофинансовой ком-
пании «Займер» (есть у «Россий-
ской газеты»). Подсчеты основа-
ны на статистике компании за 
январь-июль 2017 года, а также 
за 2015 и 2016 годы в разбивке 
по субъектам РФ. В исследова-
нии выводился региональный 
коэффициент займов на душу 
населения.

Из тезисов аналитиков следу-
ет, что лидерами рейтинга чаще 
всего оказывались северные ре-
гионы — нередко промышленно 
развитые и богатые природны-
ми ресурсами. Так, в 2017 году 
первое место пока держит Тю-
менская область — ее жители 
брали займов на сумму в четыре 
раза больше, чем среднестати-
стический российский заемщик. 
Второе место держит Сахалин-

ская область с показателем в 
2,17 раза. 

В 2016 году рейтинг возгла-
вила Ленинградская область 
(2,58), далее расположились 
Мурманская область (2,31), 
Ханты-Мансийский и Ямало-Не-
нецкий автономные округа (2,07 
и 1,98), Республика Коми (1,98), 
говорится в исследовании.

В 2015 году в пятерке лидеров 
находились Мурманская об-
ласть, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Магаданская об-
ласть, Московская область и Ре-
спублика Коми. Последние ме-
ста рейтинга во все исследуемые 
годы неизбывно занимали севе-
рокавказские республики, а так-
же Крым и Севастополь — судя по 
цифрам, жители этих регионов 
практически не берут онлайн-
микрокредиты «до зарплаты» по 
сравнению со среднероссий-
ским заемщиком (объем выдачи 
на душу населения там меньше 
среднероссийского в 4,5—33 
раза).

Как отмечают аналитики, 
большинство лидеров рейтинга 
— регионы с высоким уровнем 
доходов населения. «Считается, 
что данный фактор, по идее, не 
должен способствовать повы-
шенным объемам микрофинан-
сирования, однако по факту на-
блюдается принципиально иная 
картина», — пишут они. Основ-
ная причина кажущегося несо-
ответствия в том, что для север-
ных регионов характерна не 

только высокая «северная» зар-
плата, но и повышенный уро-
вень потребительских цен, уточ-
няют в компании. «При этом со-
отношение расходов северян с 
доходами может быть даже ме-
нее выгодным, чем в низкодо-
ходных регионах — в частности, в 
случае с наименее финансово 
обеспеченными (как на севере, 
так и в целом по стране) катего-

риями населения. Высокие цены 
влекут за собой и повышенный 
уровень заемных обязательств», 
— подчеркивается в исследова-
нии.

Впрочем, это не единствен-
ная причина повышенного инте-
реса к онлайн-займам в север-
ных регионах, добавляют эк-
сперты. По их мнению, потреби-
тельскую активность там стиму-

лирует в том числе и климатиче-
ский фактор: повышенная по-
требность в теплых вещах, каче-
ственных продуктах, отдыхе. 
Также многим северным пред-
приятиям свойственен вахто-
вый метод работы — следова-
тельно, в ожидании зарплаты 
может периодически возникать 
потребность в текущих расхо-
дах, которая покрывается ми-
крозаймами. 

Интересно, что если Респу-
блика Коми, Мурманская, Тю-
менская, Магаданская области 
демонстрируют высокие показа-
тели на протяжении всех трех 
лет, то другие — Ямало-Ненец-
кий, Ненецкий и Ханты-Мансий-
ский автономные округа — резко 
перешли в 2017 году в разряд 
«аутсайдеров».

«Свою роль в этом наверняка 
играют упомянутые климатиче-
ский и сезонный факторы (ближе 
к зиме потребность в заемных 
средствах должна возрасти), од-
нако объяснить этот феномен 
можно скорее количественным 
насыщением рынка (структура 
объема выдачи здесь впервые за 
три года резко повернулась в сто-
рону постоянных, а не первич-
ных заемщиков) и приобретен-
ным заемщиками за два года уме-
нием «жить по средствам», — от-
мечают аналитики. В Москве и 
Санкт-Петербурге, а также в ряде 
других центральных регионов 
популярность онлайн-микрозай-
мов тоже идет вниз.

Крайне низкие показатели 
востребованности онлайн-ми-
крозаймов у северокавказских 
заемщиков. Аналитики объясня-
ют это тем, что они чаще осталь-
ных допускают просрочки по 
выплатам, что неизбежно тор-
мозит прирост новых выдач. 
«Косвенно связать этот факт, 
кстати, можно с существенно 
более низкой, чем в среднем по 
России, долей клиентов-женщин 
— традиционно более ответст-
венных заемщиков», — говорит-
ся в исследовании. Безусловно, 
сказывается и уровень жизни — 
доходы местного населения по-
зволяют ему ориентироваться 
на меньшую сумму займа. «В ре-
гионах Северного Кавказа МФО 
и банки выдают не очень много в 
первую очередь из-за высокой 
безработицы», — уточняет фи-
нансовый директор сервиса он-
лайн-кредитования «Е заем» 
Мамука Ризаев. 

Ризаев подтверждает, что 
объем выдачи онлайн-микро-
займов действительно наиболее 
высок в регионах с самой благо-
получной экономической обста-
новкой и как минимум не низки-
ми доходами местного населе-
ния. По его словам, с годами си-
туация выравнивается, но про-
исходит это довольно медленно. 
По прогнозу Ризаева, действую-
щие расклады с объемами выда-
чи онлайн-микрозаймов по ре-
гионам должны сохраниться и в 
ближайшие несколько лет.

Финансы Инвесторов защитят от потери денег в Интернете

Сделка по плечу
Евгения Носкова 

Б
анк России продолжает 
защищать неквалифи-
цированных инвесто-
ров — в последнем до-
кладе о регулировании 

дилерской деятельности в нее 
предложено включить интернет-
магазины ценных бумаг и другие 
площадки, позволяющие удален-
но использовать торговые плат-
формы. Регулятора беспокоит не 
продажа акций или облигаций 
через такие платформы, а пред-
ложение розничным инвесторам 
внебиржевых инструментов с 
финансовым рычагом.

Речь идет, в первую очередь, 
о бинарных опционах и CFD 
(контракты на разницу цен, с 
помощью которых торгуют на 
рынке форекс). Инвестировать 
в такие инструменты предлага-
ется с плечом, то есть на кредит-
ные деньги. По оценкам ЦБ, на 
российском рынке без лицен-
зии работают около 200—250 
иностранных компаний, кото-
рые предлагают такие инстру-
менты. Причем инвестировать в 
CFD и бинарные опционы пред-
лагают всем подряд — как отме-
тила замдиректора департамен-
та развития финансовых рын-
ков Банка России Ольга Ши-
шлянникова, «от пенсионеров 
до школьников». Это видно по 
рекламе в Интернете: по запро-
су «бинарные опционы» в со-
цсети «ВКонтакте» выпадает 
больше полутора тысяч групп, и 
каждая обещает невероятную 
прибыль без риска и лишних 
усилий. По словам Шишлянни-
ковой, клиенты порой не только 
не осознают, какие риски берут 
на себя, но и в случае удачного 
финансового результата часто 
потом не могут вывести деньги 
со счета. Регулятор постоянно 
получает жалобы от пострадав-
ших инвесторов, однако вынуж-
ден отвечать, что компания на-
ходится вне российской юрис-
дикции. «Неподготовленному 
человеку сложно самому разо-
браться во всех тонкостях пред-
лагаемого продукта, что зача-
стую ведет к потере денег», — 
подтвердил аналитик ГК «Фи-
нам» Сергей Дроздов. 

Регулятор старается опера-
тивно реагировать на выявлен-
ные случаи незаконного привле-
чения инвестиций зарубежными 
компаниями. В июне ЦБ прекра-
тил привлечение клиентов зару-
бежного форекс-дилера через 
сайт www.teletrade.ru. При нажа-
тии на ссылки «Личный кабинет» 

или «Начать торговать» посети-
тель перенаправлялся на сайт 
иностранного юридического 
лица. Сейчас содержание сайта 
изменено и содержит информа-
цию о легальном российском фо-
рекс-дилере.

Профессиональные участни-
ки рынка поддерживают инициа-
тивы ЦБ. «CFD и бинарные опци-
оны активно предлагаются рос-
сийским гражданам иностран-
ными юрлицами, не поднадзор-
ными Банку России. То, что регу-
лятор оправданно обращает вни-
мание на риски таких инстру-
ментов для населения, подтвер-

ждает и растущее количество 
скачиваний соответствующих 
приложений в Apple Store и 
Google Play», — отметил началь-
ник управления интернет-трей-
динга «Открытие Брокер» Алек-
сандр Дубров. Генеральный ди-
ректор компании «Персональ-
ный советник» Наталья Смирно-
ва рассказала, что торговые пло-
щадки, вызывающие беспокой-
ство ЦБ, используют обычно 
неквалифицированные инвесто-
ры с небольшим средним чеком 
покупки. Они не хотят разби-
раться в том, как открыть бро-
керский счет и подключить тор-

говую платформу, а хотят просто 
«зайти в магазин» и купить. При 
этом инвесторы не анализируют 
риски, комиссии посредников, 
качество прогнозов по инстру-
ментам — если такие прогнозы 
вообще есть. «Так что ЦБ встает 
на защиту неквалифицирован-
ных и не очень финансово гра-
мотных инвесторов», — отметила 
Смирнова. 

Крупные интернет-магазины 
ценных бумаг также приветст-
вуют решения регулятора и раз-
деляют его озабоченность тем, 
что сейчас нелегальные игроки 
могут продавать ценные бумаги 
как любое имущество, опираясь 
на базовые нормы Гражданского 

кодекса. «Желание ЦБ регулиро-
вать отношения подобных ква-
зипрофучастников с неквалифи-
цированными инвесторами 
естественно, и я не вижу боль-
шой проблемы начать требовать 
от стороны по данной деятель-
ности наличия дилерской ли-
цензии», — рассказал генераль-
ный директор ИК «Фридом Фи-
нанс» (владеет интернет-мага-
з и н о м  п о  п р о д а ж е  а к ц и й 
Freedom24.ru) Тимур Турлов. Он 
добавил, что большинство игро-
ков, предоставляющих возмож-
ность совершать сделки через 

онлайн-платформы, уже имеют 
соответствующие лицензии. Это 
означает, что инвестор, покупая 
через них тот или иной инвести-
ционный инструмент, защищен 
с точки зрения российского за-
конодательства. «Регулятор 
стремится залатать дыру в зако-
нодательстве, чтобы эту дея-
тельность могли вести только 
профучастники рынка ценных 
бумаг. И это находится в русле 
общемировой тенденции регу-
лирования», — отметил Турлов. 

Защитой неквалифицирован-
ных инвесторов Банк России 
озаботился в прошлом году. Тог-
да появился доклад о реформе 
брокерской деятельности, в ко-
тором их предлагалось разде-
лить на две категории: первая — с 
суммой вложений от 400 тысяч 
до 1,4 миллиона рублей, вторая 
— с суммой инвестиций до 400 
тысяч рублей. Эту категорию 
признают особо защищаемой: 
инвесторам ограничат возмож-
ность торговать с плечом (то 
есть в кредит) на фондовом рын-
ке, использовать производные 
финансовые инструменты (те же 
CFD и опционы). Если инвестор 
с суммой до 400 тысяч рублей 
все же захочет торговать на за-
емные деньги или купить опци-
он, ему нужно будет сдать экза-
мен для подтверждения квали-
фикации на Московской бирже. 
Например, ответить на вопрос, 
сколько можно потерять, если 
купить такой-то инструмент с 
таким-то плечом, а цена инстру-
мента упадет на 20 процентов. 
Так регулятор убедится, что ин-
вестор осознает риски. 

В июне этого года первый за-
мпред ЦБ Сергей Швецов заявил, 
что Банк России планирует регу-
лировать деятельность посред-
ников, продающих инвестицион-
ные инструменты. Они должны 
будут присоединиться к стандар-
там саморегулирования и будут 
нести такую же ответственность 
за продукты, как и брокеры. 
«Инициативы Банка России мож-
но рассматривать в том контек-
сте, что они позволят обозначить 
пределы ответственности броке-
ра или посредника независимо от 
инструмента, сделка с которым 
совершается через такого участ-
ника рынка», — отметил Алек-
сандр Дубров из «Открытие Бро-
кер». Отдельным направлением 
регулирования, по его словам, 
должно стать разделение дея-
тельности по предоставлению ре-
комендаций и деятельности, на-
правленной исключительно на 
исполнение поручений клиентов.

Не разобравшись, во что вклады-
ваются, горе-инвесторы часто оста-
ются и без прибыли, и без денег.

Акцент

 Спрос на микрозаймы 
в северных регионах
повышают высокие доходы 
и высокие цены

Акцент

 Крупные интернет-магазины 
ценных бумаг разделяют 
озабоченность ЦБ РФ тем, что 
сейчас нелегальные игроки 
могут продавать ценные 
бумаги как любое имущество

При появлении 
типовых форм 
отчетов оценка 
с 4,5 тысячи рублей 
может упасть 
до 1—2 тысяч
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Надежда 
Михайлова: Книжных 
магазинов слишком мало, 
чтобы конкурировать 

Кто в ответе 
за литературу 

Анастасия Скорондаева 

В РОССИИ на население почти в 147 миллионов прихо-
дится порядка 1000 книжных магазинов. И это очень пе-
чальная статистка. Какая литература сегодня пользуется 
спросом и за счет чего могут выжить книжные магазины, 
об этом и не только мы поговорили с директором «Мо-
сковского дома книги» Надеждой Михайловой.

Какая сейчас самая острая проблема у книжных магази-
нов? 
НАДЕЖДА МИХАЙЛОВА: На сегодняшний день экономически 
книжные магазины не выживают. Если относить их к чи-
сто коммерческой сфере, тогда больше половины книг не 
должно быть на прилавках. Классическая литература во-
стребована, потому что ее нужно в школе читать. А вот, 
например, Дмитрия Лихачева, Александра Солженицы-
на, Даниила Гранина, Евгения Евтушенко не будет на при-
лавках, если подходить к книжному магазину как ком-
мерческому предприятию. Если у книги маленькая това-
рооборачиваемость, то нужно менять на то, что пользует-
ся спросом. Но прибыль, увы, дает только массовая лите-
ратура. 

У нас принято считать, что библиотеки — это культур-
ные социально значимые предприятия. Но мы же, навер-
ное, поддерживаем не общественные институты, а под-
держиваем то, чем занимаются библиотеки — обеспечи-
вают доступность населения к культурному пространст-
ву — к книге. Получа-
ется, книга в библио-
теке — это культура. 
А в магазине — ком-
мерция. То, что 
книжный магазин — 
коммерческая исто-
рия, это катастрофи-
чески неправильное 
представление.

На чем сегодня книжный магазин может заработать? На 
канцелярских товарах?
НАДЕЖДА МИХАЙЛОВА: Нет, потому что, когда изменилось со-
отношение рубля, доллара и евро, все, что привозили к 
нам из-за рубежа, стало в разы дороже. Так сложилось, 
что в нашем книжном магазине исторически канцелярия 
по отношению к книгам имеет соотношение 30 на 70 
процентов. Основной блок занимает художественная ли-
тература — это около 30 процентов, детская и учебная — 
по 20 процентов, из этого только около 20 процентов 
книг делают прибыль. 

Легендарному «Московскому Дому книги» на Новом Ар-
бате на днях исполнилось 50 лет. Из них 19 - вы его дирек-
тор. Какие перемены давались сложнее всего? 
НАДЕЖДА МИХАЙЛОВА: В 1967 году Сергей Поливановский, 
возглавлявший тогда книжную торговлю Москвы, насто-
ял и убедил, что на строящемся современном Калинин-
ском проспекте должен быть Дворец книги. Я хотела пове-
сить памятную доску в его честь, но не встретила понима-
ния властей пока. Тогда «МДК» стал очень важной куль-
турной площадкой. Приезжали иностранные делегации и 
обязательно посещали его. Все большие события прохо-
дили при участии «МДК». Эти 50 лет прошли не совсем 
просто, но увлекательно и интересно. 

Первое обновление произошло в 1980 году, к Олимпи-
аде. Началась смешанная торговля, то есть можно было 
зайти за прилавок и взять книжку полистать. 

Еще очень важный момент в жизни «МДК», когда Ана-
толий Лысенко возродил и сохранил его как книжный. 
Лысенко знают как мэтра ТВ, но вместе с тем он один из 
немногих, кто сегодня прекрасно знает и любит книгу. 

Когда он пришел работать в московское правительство, 
он начал кампанию по объединению оставшихся госу-
дарственных городских московских книжных. Тогда из 
200 осталось 34. Книжные магазины, к сожалению, за-
крываются. За последнее время потерялось понимание, 
что книга — это часть культуры. 

Какая отличительная черта «МДК», чего нет в других сто-
личных книжных?
НАДЕЖДА МИХАЙЛОВА: Наш принцип — все книги в одном доме. 
У нас очень разнообразный выбор, в нем трудно ориенти-
роваться. Поэтому основная задача — создать комфортное 
пространство для покупателя. Сегодня книжные магази-
ны могут отличаться объемом ассортимента и уровнем 
сервиса. И это дело вкуса каждого человека, в какой книж-
ный магазин он ходит. Нас осталось слишком мало, чтобы 
конкурировать. 

У нас сейчас пытаются популяризировать чтение: прово-
дятся книжные фестивали, ярмарки, встречи писателей с 
читателями. Это отражается на спросе, стали ли люди 
больше покупать книг? 
НАДЕЖДА МИХАЙЛОВА: Вернулось понятие «книга — лучший 
подарок». Важно всеми способами обеспечивать людям 
доступность к книге. У нас на население почти в 147 мил-
лионов порядка 1000 книжных магазинов — это ката-
строфа. Тем самым мы сами делаем людей интеллекту-
ально обездоленными. Книга — это та доступная часть 
культурного пространства, которую мы имеем. Книге 
очень нужно внимание государства. 

Может, сегодня не самый хороший момент, чтобы 
сравнивать Россию с Америкой. Но вот в Америке у пре-
зидентов принято в Рождество ходить в книжные магази-
ны и говорить, что они читают, дарят, берут в отпуск. Хо-
рошая традиция. Почему бы у нас ей не прижиться? 

МУЗЫКА В Консерватории сыграют концерт-посвящение 
композитору-авангардисту Мосолову

Блаженное наследство
Александр Алексеев

В 
истории музыки нет зако-
номерностей и правил. 
Так считает Генеральный 

директор — художественный ру-
ководитель Российского государ-
ственного музыкального телера-
диоцентра и радио «Орфей» Ири-
на Герасимова, одна из главных 
вдохновительниц музыкально-
просветительного цикла «Возро-
ждаем наследие русских компо-
зиторов», — зато еще есть много 
прекрасных имен, вспомнить 
творчество которых сегодня ин-
тересно и важно!»

Завтра в Московской консер-
ватории состоится уже и кон-
церт-посвящение Александру 
Мосолову — репрессированному 
в 1930-х композитору-авангар-
дисту, который одним из первых 
начал использовать в симфони-
ческой музыке урбанистиче-
скую образность, шумы, техно-
кратические звуки... 

На сцену Большого зала Кон-
серватории выйдут сразу и Сим-
фонический оркестр радио «Ор-
фей» под управлением Сергея 
Кондрашева, и Государствен-
ный академический Москов-
ский областной хор имени Ко-
жевникова, и Академический 
хор русской песни радио «Ор-
фей», которые исполнят произ-
ведения Александра Мосолова. 
Некоторые — впервые, в том чи-
сле и его симфоническую поэму. 
В начале вечера покажут и доку-
ментальный фильм «Казус Мо-
солова»…

Главный директор РГМЦ 

(форпоста классической музы-
ки в отечественном эфире!) 
Ирина Герасимова рассказала 
«РГ» о том, сколько еще замеча-
тельных композиторов оказа-

лись забыты в русской музы-
кальной культуре.

Отчего все-таки теряются талан-
тливые оперы, пьесы, романсы? 

Из-за небрежности наследников 
композиторов? Или же беда в 
том, что те сами не удосужились 
их вовремя записать? 
ИРИНА ГЕРАСИМОВА: Да, наверное, 
все вместе. Музыкальное произ-
ведение живет немного по дру-
гим законам: ноты есть, все об 
этом вроде бы знают…Но музы-
ка должна зазвучать в концер-
тном исполнении либо в виде ау-
дио- или видеозаписи, чтобы ее 
узнали и полюбили слушатели! 
Если по какой-то причине это не 
удается — готов «забытый» ше-
девр... И таких вот исторических 
несправедливостей, увы, много. 
«Орфей» пытается ее исправить 
и вернуть миру замечательные 
музыкальные произведения.

Быть одновременно и музыкове-
дами, и немного детективами, 
искать редкие партитуры на аук-
ционах — это трудно, интересно 
или, что греха таить, порой, зная 
цены, еще и дорого?
ИРИНА ГЕРАСИМОВА: Самое сложное 
— добывать песчинки информа-
ции, чтобы вернуть в культур-
ную и информационную среду 
все, что было утеряно и забыто в 
музыкальной культуре… Боль-
шинство сокровищ мы находим 
в нотных библиотеках и архи-
вах. Есть, конечно, и другие 
источники — музеи. И, конечно, 
родственники композиторов. 
Встречаемся с ними, рассказы-
ваем о нашем цикле и убеждаем 
разрешить залезть в их семей-
ные архивы. И хорошо,что нам 
помогают Музей им Глинки, его 
директор и наш большой друг 

Михаил Брызгалов, и много лю-
дей, которые, как и мы, увлече-
ны этим проектом.

Почему вы решили открыть 
сезон именно концертом-по-
священием Александру Мосо-
лову и фильмом «Казус Мосоло-
ва»?
ИРИНА ГЕРАСИМОВА: Казус Мосолова 
в том, что, являясь в начале сво-
ей карьеры дерзким музыкаль-
ным авангардистом, низвергая 
и разрушая привычные формы, 
гармонии и мелодии, в конце 
своей жизни он стал писать аб-
солютно другую музыку. Было 
ли это результатом перемен в 
его судьбе? Ведь Мосолов, как и 
многие его сверстники, был ре-
прессирован, и только заступ-
ничество профессора Мясков-
ского спасло его от «10 лет без 
права переписки»… Но год в 
Волголаге так успел повлиять на 
композитора, что в ответ на 
приветствия он уже обычно от-
вечал: «Вот он я, покойный Мо-
солов!..» Была ли смена музы-
кального языка Мосолова след-
ствием лагерных эмоциональ-
ных потрясений или эпоха для 
него зазвучала по-другому? Мы 
этого уже никогда не узнаем. В 
этом казус и загадка композито-
ра Александра Мосолова.

Какого композитора надеетесь 
«вернуть» нам следующим?
ИРИНА ГЕРАСИМОВА: Сейчас мы уже 
заканчиваем аудиозаписи к сле-
дующей части нашего проекта. 
Она будет посвящена Леониду 
Алексеевичу Половинкину.

МУЗЫКА

Петербургская
филармония 
открыла сезон

ДЕНЬ 
ШОСТАКОВИЧА

Владимир Дудин

ЮРИЙ Темирканов открыл се-
зон Петербургской филармонии 
традиционным концертом-по-
священием Дмитрию Шостако-
вичу, исполнив его Первую сим-
фонию и Первый концерт для 
скрипки с оркестром, солистом в 
котором выступил австрийский 
скрипач Юлиан Рахлин.

Традиция открывать новый 
концертный сезон в Большом 
зале Петербургской филармо-
нии музыкой Дмитрия Шостако-
вича заведена с 2011 года. С тех 
пор она стала ритуалом, под-
тверждающим статус белоко-
лонного филармонического зала 
как «храма искусства». К анало-
гичным событиям можно отне-
сти и концерты пианиста Григо-
рия Соколова в апреле. 

Музыке Шостаковича, по вы-
ражению Темирканова, «Пимена 
ХХ века», были посвящены оба 
отделения концерта. Идея пред-
ставить вместе Первую симфо-
нию, впервые исполненную 91 
год назад в этом же зале под 
управлением самого Николая 
Малько как дипломную работу 
19-летнего Шостаковича, и Пер-
вый скрипичный концерт, напи-
санный уже в период второй 
травли композитора, дала уни-
кальный шанс услышать эволю-
цию мастера. В одном случае — 
это полный дерзкого задора и 
больших надежд начинающий 
композитор, наследник сказоч-
ного симфонизма Лядова и Рим-
ского-Корсакова, видящий воз-

можность расколдовать чары 
злого карлика силами искусства, 
чтобы вернуть Царевне Лебеди 
ее свободу и любовь. Недаром он 
вписал в партитуру симфонии и 
партию такого «богатыря», как 
фортепиано, — своего альтер эго. 
Оркестр не жалел ярких красок, 
радуя бойкой темповой драма-
тургией, покоряя искусством 
тембровой и динамической ба-
лансировки, чутким взаимопо-
ниманием ансамблевых групп. В 
другом случае — скрипичном 
концерте, созданном спустя 
двадцать лет и впервые испол-
ненном здесь Давидом Ойстра-
хом под управлением Евгения 
Мравинского, — была явлена вы-
сокая симфоническая филосо-
фия ХХ века, философия траге-
дии с ее монологами о судьбе 
истины и личности в мире улю-
люкающей толпы. 42-летний 
ученик Бориса Кушнира скри-
пач Юлиан Рахлин, чьей способ-
ности проникать в смысл музы-
ки изумлялся маэстро Темирка-
нов, нашел в своем очень строй-
ном, насыщенном звуке тот 
нерв, который установил пря-
мую связь с композиторской 
мыслью: устами его скрипки го-
ворил сам Шостакович. Свои же 
амбиции виртуозного солиста 
Юлиан выплеснул в сонате Эже-
на Изаи для скрипки соло, кото-
рую исполнил на бис.

Петербургская филармония 
старается держать свою марку, 
приглашая исполнителей, спо-
собных поддерживать междуна-
родный интерес и просвещать 
российского слушателя. В этом 
сезоне ждут приезда оркестра 
Баварского радио под управле-
нием петербуржца Мариса Ян-
сонса, выдающегося британско-
го тенора-интеллектуала Йэна 
Бостриджа, звезд Зальцбургско-
го фестиваля — тенора Франче-
ско Мели и дирижера Теодора 
Курентзиса, пианистов Евгения 
Кисина и Елизавету Леонскую и 
многих других. Молодому музы-
канту-барочнику Максиму Еме-
льянычеву доверят выступление 
с оркестром Александра Дмит-
риева, британский скрипач Дэ-
ниэл Хоуп привезет музыку Ви-
вальди и Макса Рихтера, а знаме-
нитый немецкий ансамбль 
Concerto K ln выступит с румын-
ским контратенором Валером 
Барна-Сабадусом в программе, 
посвященной Фаринелли.

Премьера Большой театр поставил «Путеводитель по оркестру. 
Карнавал животных»

При поддержке Льва 
и Лебедя

Мария Бабалова

Р
ади детворы зритель-
ный зал превратился в 
мультимедийную пло-
щадку, а «Вариации и 
фуга на тему Перселла» 

знаменитого английского ком-
позитора Бенджамина Бритте-
на, — в «Путеводитель по орке-
стру». 

Большой театр в 2013 уже об-
ращался к этой партитуре. Тогда 
вслед за «Путеводителем» дава-
ли одноактную оперу Мориса 
Равеля «Дитя и волшебство». 
Сегодня он соединен с музыкой 
другого француза — Камиля Сен-
Санса и его «Большой зоологи-
ческой фантазией». 

 Постановщиком выступил 
молодой режиссер Алексей 
Франдетти. Театральное про-
странство создал сценограф и 
художник по костюмам Тимо-
фей Рябушинский в тандеме с 
видеохудожниками — Яном Кал-
нберзиным и Евгением Афони-
ным и художником по свету Ай-
варом Салиховым. За ключе-
вую, музыкальную ткань спек-
такля отвечал дирижер Антон 
Гришанин.

Алексей Франдетти попробо-
вал силы и в качестве либретти-
ста спектакля. Написал новую 

мини-пьесу, отталкиваясь и от 
комментариев, изначально при-
надлежавших драматургу и ли-
бреттисту Монтегю Слейтеру, и 
от текста Эрика Крозье, в пользу 
которого сделал окончательный 
выбор Бриттен для своего «Пу-
теводителя», а к «Карнавалу» 
Сен-Санса Франдетти придумал 
абсолютно авторские реплики.  
А единую сюжетную конструк-
цию спектакля он создал, введя 
двух главных героев — Папу и 
Дочку по имени Аня. Родитель и 
рассказывает две музыкальные 
сказки на ночь дочери и публи-
ке. Сначала об устройстве на-
стоящего симфонического орке-
стра, потом о животных, что 
«заблудились» в этом самом ор-
кестре.

Девочка в исполнении очаро-
вательной Лизы Бугуловой (пер-
вый успех к ней пришел на теле-
проекте «Синяя птица») с пер-
вых же минут становится люби-
мицей зала. А вот Папа (актер 
Московского драматического 
театра имени Пушкина Алек-
сандр Арсентьев), почему-то по-
явившийся в спальне дочки в ко-
стюме «тройка», более был по-
хож на ментора, нежели на лю-
бящего отца. И с микрофонной 
гарнитурой, в отличие от юной 
коллеги, он так толком и не сов-
ладал, отчего едва ли не полови-
ну текста у него было трудно ра-
зобрать.

Да и оркестр в «Путеводителе» 
звучал громко, но совсем не всегда 
стройно и точно, позволяя себе 

фальшивые соло. Тем временем на 
киноэкране мелькали изображе-
ния музыкальных инструментов и 
цветных абстракций, увы, мало 
что добавляющих. Дети откровен-
но скучали, некоторые успели по-
спать, невзирая даже на tutti.

После антракта наличие ре-
жиссерской воли в происходящем 
стало ощущаться больше. И об-
ещанное постановочной коман-
дой «интерактивное действо для 
двух актеров, дирижера, оркестра 
и компьютерных технологий!», 
наконец, было реализовано при 
помощи модного приложения для 
рисования и виртуозной работы 
видеооператоров. 

Почти все четырнадцать пьес 
сюиты, что представляют неболь-
шую «энциклопедию музыкаль-
но-зоологической пародии», пол-
ную юмора, иронии и даже сарказ-
ма, дети и их родители хохотали от 
души. Иногда полностью заглушая 
оркестр.

Ну, как удержаться от смеха, 
когда на лице дирижера под мар-
шевые аккорды возникает маска 
«Льва», пусть и виртуальная, а в 
стремительных октавах рояля и 
хроматических пассажах виолон-
чели и контрабаса слышатся рас-
каты львиного рыка. Или «Черепа-
хи» (Папа и Дочка) исполняют 
«медленный канкан», а по залу 

«Птички» летают и «Слон» с 
«Ослом» (их пародируют два фор-
тепиано, контрабас и скрипки) 
бродят. И все эти «чудеса» тран-
слируются на экран. Поэтому, ког-
да вдруг на пару минут без движе-
ния застывает картинка «Кенгу-
ру» из-за компьютерного сбоя, за-
мер и зал в испуге, что представле-
ние будет испорчено.

После маленькой заминки 
спектакль благополучно достиг 
кульминации: «Лебедь» — единст-
венный серьезный, элегический 
номер в этой комической сюите. 
Именно на эту музыку Михаил 
Фокин сочинил бессмертный ше-
девр для Анны Павловой «Умира-
ющий Лебедь». Детвора слушает и 
смотрит с восторгом, хотя жаль, 
что в этот момент ей показывают 
«мультик», а не роскошную хоре-
ографическую миниатюру. Впро-
чем, ребятня точно счастлива сво-
им, быть может, первым в жизни 
походом в театр.

Папа (Александр Арсентьев) рас-
сказывает дочке Ане (Елизавета 
Бугулова) сказку — о симфониче-
ском оркестре и животных, «заблу-
дившихся» в нем.

Юрий Темирканов по традиции 
посвятил первый в сезоне концерт 
Петербургской филармонии 
Дмитрию Шостаковичу.

Ирина Герасимова — одна из вдохновительниц цикла «Возрождаем насле-
дие русских композиторов».

Надежда Михайлова хорошо помнит, как Фазиль Искандер 
представлял в «МДК» свои «Избранные произведения».

Акцент

  Слушая «энциклопедию 
музыкально-зоологической 
пародии», полную юмора, 
иронии и сарказма, дети 
и родители хохотали от души

Читайте также: Как списанные книги находят новых 
хозяев
rg.ru/art/1415990

Афиша «РГ»: самые 
интересные концерты 
недели
rg.ru/art/1453940

В день рождения 
«МДК» хотелось бы 
услышать добрые 
слова в адрес книги
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Прямая речь Заслужить доверие людей можно только решением их насущных проблем 

Избиратель всегда прав 
Валерий Догадаев

Н
а Кубани подведены 
итоги выборов в ре-
гиональный парла-
мент. 62 депутатских 
мандата из 70 изби-

ратели отдали представителям 
партии «Единая Россия». Воз-
главлял список кубанских едино-
россов председатель Законода-
тельного собрания края Влади-
мир Бекетов, который руководил 
парламентом Кубани в течение 
последних 22 лет. Он рассказал 
«РГ» о результатах минувших вы-
боров и не только о них. 

Владимир Андреевич, выборы на 
Кубани прошли успешно. Но 
смысл в эти слова вкладывают 
разный. Для одних они означают 
высокую активность населения, 
отсутствие нарушений, для дру-
гих важнее всего победа, достиг-
нутая любой ценой. А что это 
значит для вас?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Слово «победа» 
в разговоре о выборах я считаю 
совершенно неприемлемым. Мы 
ни с кем не воюем, а пытаемся по-
лучить доверие избирателей. Тем 
более что победа означает некое 
завершение, а в нашем случае это 
начало большой работы. Ответ-
ственность за оказанное доверие 
должна быть значительно выше, 
чем за результат выборной кам-
пании. Еще в большей степени 
неприемлемо использование 
«грязных» технологий. Для меня, 
как кандидата, оскорбительно 
быть объектом подобных мани-
пуляций. Дайте возможность 
объективно оценить программы 
и дела партий и кандидатов — а 
избиратель выразит свою волю. 

В ходе кампании все партии вос-
пользовались для агитации воз-
можностями печатных и элек-
тронных СМИ, проводили раз-
личные акции. Но при равных 
возможностях результаты раз-
ные. Может быть, дело в особых 
формах работы с населением?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: В 2012 году 95 про-
центов депутатов ЗСК были из-
браны от «Единой России». И с 
первых дней работы парламента 
мы старались оправдать  доверие: 
проводили встречи и приемы гра-
ждан, выслушивали мнения изби-

рателей, были с ними в постоян-
ном контакте. Делом реагировали 
на замечания, критику, предложе-
ния. Через пять лет отчитались пе-
ред населением края о работе ЗСК 
за этот период. По сути, это был 
отчет всей власти края. Ведь мы 
работали рука об руку с краевой 
администрацией и муниципали-
тетами. Отчеты прошли в 44 муни-
ципальных образованиях, на них 
присутствовали около 23 тысяч 
человек. Работа ЗСК и депутатов в 
целом получила положительную 
оценку.  На этом фоне мы начина-
ли избирательную кампанию по 
выборам депутатов шестого созы-
ва. У нас было, что сказать людям, 
а у них — нам, потому что мы друг 
друга уже знали. Результатом диа-
лога и стали итоги нынешних вы-
боров. «Единая Россия» получила 
29 мандатов из 35 по партийному 
списку. Выборы проходили и в 35 
одномандатных округах, 33 из-
бранных в них депутата — едино-
россы. Я благодарен всем, кто про-
голосовал за «Единую Россию», и 
сегодня мы вновь ставим задачу 
это доверие оправдать.

По сравнению с прошлым созы-
вом представительство правя-
щей партии в кубанском парла-
менте в процентном отношении 
несколько уменьшилось. Ваши 
соперники по выборам теперь 
представлены шире: в ЗСК, кро-
ме единороссов и членов КПРФ, 
есть депутаты и от ЛДПР. В одном 
из округов победил депутат, выд-
вигавшийся партией «Справед-
ливая Россия».
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Эти факты тоже 
свидетельствуют о том, что выбо-
ры прошли успешно. Поясню: ку-
банскому парламенту минувше-
го созыва не раз пеняли на то, что 
в нем представлены только две 
партии. Изменить волеизъявле-
ние избирателей никто не впра-
ве, но и к справедливой критике 
прислушиваться необходимо. 
Мы создали при каждом комите-
те ЗСК общественные консульта-
ционные советы. На 100 депута-
тов приходилось 225 членов со-
вета. Главным критерием при 
подборе был их профессиональ-
ный уровень. Так  появилась воз-
можность участия в нормотвор-
честве представителей разных 
партий. Дискуссии в ходе разра-

ботки законопроектов оказались 
очень полезны для дела. 

Какие еще изменения произош-
ли в новом составе Законода-
тельного собрания?
В Л А Д И М И Р  Б Е К Е Т О В :  Во-первых, 
уменьшилось количество депута-
тов: прежде в ЗКС было 100 депу-
татов, теперь — 70. Произошло 
значительное обновление депу-
татского корпуса — впервые были 

избраны 37 депутатов. Да и по 
возрасту он стал значительно мо-
ложе. При этом удалось обеспе-
чить и преемственность: 30 еди-
нороссов и три коммуниста ра-
ботали в прежнем составе ЗСК.

Обращает на себя внимание еще 
одно обстоятельство: в выборах 
участвовали три вице-губерна-
тора и два главы муниципальных 
образований. О чем это говорит?

ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Думаю, о том, 
что работа в органах представи-
тельной власти стала не менее 
престижной, чем в исполнитель-
ной. Но гораздо важнее то, что 
опыт, полученный депутатами во 
время работы в исполнительной 
власти, очень пригодится на но-
вом месте. Я это говорю, основы-
ваясь на собственном примере, 
потому что в парламент пришел, 
отработав 15 лет главой района и 
один год на посту первого заме-
стителя губернатора Кубани.

Законодательное собрание и 
краевая администрация всегда 
работали согласованно, вместе 
добиваясь общей поставленной 
цели. Наверняка возможностей 
для совместной плодотворной 
работы станет еще больше.

Какое наследие оставляют депу-
таты прежнего созыва новому?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Наследие созда-

но хорошее. Самое главное в нем 
— доверие населения к законода-
тельной власти. И заслужили это 
народные представители тем, 
что брались за решение самых 
насущных задач. Что, например, 
может быть насущнее для чело-
века, чем возможность иметь хо-
рошо оплачиваемую работу, жи-
лье, дать образование детям, по-
лучить медицинскую помощь? 
Продекларировать  все  это 
просто. А вот найти механизмы 
реализации таких задач и до-
биться их эффективной работы — 
намного сложнее. Именно Зако-
нодательное собрание края стало 
инициатором проекта поддер-
жки личных подсобных и кре-
стьянско-фермерских хозяйств. 
А сегодня этот сектор не только 
обеспечивает работой сотни ты-

сяч людей, но и оказывает замет-
ное влияние на развитие сельско-
хозяйственной отрасли края и 
его экономики в целом. 

Другие проекты не столь мас-
штабны, но тоже востребованы. В 
мае с успехом прошла очередная 
ярмарка ремесленников. Но это-
му предшествовала большая ра-
бота: мы приглашали в ЗСК реме-
сленников, ученых, чтобы они 
вместе с депутатами участвовали 
в разработке краевого закона о 
ремесленной деятельности. В ре-
зультате тысячи мастеров нашли 
свою нишу в экономике, получи-
ли возможность зарабатывать 
своим трудом и талантом. 

Можно много говорить об ог-
ромных переменах в экономике, 
которых добилась  краевая 
власть. Но приведу только один 
пример: доходы краевого бюдже-
та в нынешнем году превысят 
220 миллиардов рублей. Проект 
бюджета, который рассматрива-
ли депутаты, представлял собой 
сотни страниц типографского 
текста. У меня сохранился анало-
гичный проект 1996 года: он уме-
стился на двух страницах форма-
та А3. Многие помнят: большим 
достижением тогдашней власти 
было сдерживание цены на хлеб. 
Сейчас другие возможности, и 
цели, которые ставит перед со-
бой власть, с прежними несрав-
нимы. Но приоритет остается 
прежний: повышение уровня 
жизни кубанцев. Так что эконо-
мика всегда будет в центре вни-
мания краевой власти.

Приходилось слышать и такое 
мнение: дело законодателей — 
разрабатывать и принимать хо-
рошие законы. А дальше уже не 
их заботы. Что вы скажете на 
это?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Законы — это от-
вет на потребности общества. 
Знать эти потребности, не встре-
чаясь с людьми, невозможно. По-
сле принятия закона депутатская 
работа с ним не заканчивается. 
Надо, чтобы исполнители его из-
учили, прониклись им, понима-
ли, в каком направлении нужно 
двигаться. Для этого мы органи-
зовываем учебу, проводим науч-
но-практические конференции, 
выездные заседания комитетов. 
Порой это необходимо и для со-

хранения стабильности в обще-
стве. Например, когда повыси-
лись тарифы на услуги ЖКХ и 
стало назревать недовольство 
населения, профильные комите-
ты проанализировали, насколь-
ко это повышение обоснованно. 
Затем стали проводить выездные 
заседания комитетов в районах, 
приглашали актив и, представив 
объективные данные, рассказы-
вали, почему произошло повы-
шение. Это была нелегкая рабо-
та, но в ходе встреч удалось успо-
коить людей. И уже в нынешнюю 
избирательную кампанию во 
время отчета в Калининском 
районе ко мне подошел избира-
тель и сказал: «Я возглавляю 
межрайонную газовую службу. 
Хочу сказать спасибо за те встре-
чи. Во-первых, повысилось дове-
рие населения к нам, а во-вто-
рых, и у нас повысилась ответст-
венность перед населением». 
Встречи с избирателями, разъя-
снение нормативных актов, отче-
ты о реализации наказов имеют 
самую прямую связь с поддер-
жкой на выборах. Мы с этого на-
чинали наш разговор, к этому же 
и пришли.

На днях ваша кандидатура выд-
винута однопартийцами на дол-
жность сенатора от Законода-
тельного собрания Краснодар-
ского края. 28 сентября состоит-
ся первая сессия ЗСК нового со-
зыва, которая примет решение 
по этому вопросу. На должности 
председателя ЗСК вы уделяли 
большое внимание взаимодейст-
вию депутатов разных уровней. 
Краевой Совет законодателей, 
созданный не так давно, эффек-
тивно способствует продвиже-
нию законодательных инициа-
тив кубанского парламента в ор-
ганах федеральной власти. Мож-
но рассчитывать, что в ближай-
шее время эта работа получит 
новый импульс?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Не будем забе-
гать вперед. Могу сказать одно: 
для члена Совета Федерации от 
Законодательного собрания края 
укрепление сотрудничества фе-
дерального и регионального за-
конодательных органов, повы-
шение его эффективности, защи-
та интересов земляков — в числе 
главных приоритетов.

Владимир Бекетов: Экономика 
всегда будет в центре внимания 
краевой власти. 

Акцент

 Слово «победа» в разговоре 
о выборах неприемлемо: мы 
не воюем, а пытаемся полу-
чить доверие избирателей
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Дарья Лисицына, 
Краснодарский край

В 
Краснодаре в седьмой раз 
прошла крупнейшая на юге 
страны краевая агропро-

мышленная выставка «Кубанс-
кая ярмарка», в которой участво-
вали более тысячи фермеров и пе-
реработчиков. В этом году она 
была посвящена 80-летию обра-
зования Краснодарского края.

В павильонах на территории 
выставочного комплекса «Экс-
поград Юг» посетители бойко 
разбирали разносолы с прилав-
ков — мясные деликатесы, молоч-
ную продукцию и кондитерские 
лакомства. А рядом задорными 
песнями веселили гостей творчес-
кие коллективы из разных райо-
нов края. Недаром эту ставшую 
традиционной осеннюю ярмарку 
сравнивают с той самой, что по-
казана в знаменитом фильме «Ку-
банские казаки». И современная 
уже давно превзошла киношную 
по масштабам и разнообразию.

— С каждый годом мероприя-
тие становится интереснее и на-
сыщеннее. Здесь представлен 
опыт наших лучших аграриев, 
нужно и дальше прилагать уси-
лия, чтобы кубанская продукция 
выходила на российский и меж-
дународный уровень, — отметил 
председатель Законодательного 
собрания Краснодарского края 
Владимир Бекетов.

АПК — один из драйверов реги-
ональной экономики. При этом 
малые хозяйства становятся 
в крае все более мощной эконо-
мической силой. В КФХ и ЛПХ 
производится более трети всего 
кубанского молока и мяса, выра-
щивается свыше 60 процентов 
овощей, порядка 30 процентов 
фруктов и ягод. И в регионе стара-
ются максимально поддерживать 
этот сектор АПК. В ЗСК едва ли не 
на каждой сессии рассматрива-
ются законопроекты в поддержку 
сельхозпроизводителей. 

На льготное кредитование 
в этом году фермерам выделено 
более 200 миллионов рублей, 
на предоставление грантов коо-
перативам — порядка 300 милли-
онов рублей, на поддержку се-
мейных животноводческих ферм 
— 155 миллионов, на развитие са-
доводства — 390 миллионов.

— У Кубани есть все возмож-
ности накормить не только себя, 
но и всю страну. Уверен, при до-
статочной господдержке мы смо-
жем это сделать. Но надо пони-
мать, что средства получат толь-
ко те, кто умеет и готов работать 
на земле, — подчеркнул глава края 
Вениамин Кондратьев.

Владимир Бекетов, в свою оче-
редь, сделал акцент на необходи-
мости объединения производите-
лей, в том числе в сельскохозяйс-
твенные кооперативы:

— Это позволит и увеличивать 
объемы производства, и выхо-
дить на новые рынки.

Это подтвердила и владелица 
КФХ из краснодарского хутора 
Копанского Лилия Цыганок. Она 
занимается выращиванием кро-
ликов. Объединение в коопера-
тив на стадии переработки сырья 
помогло ей наладить сбыт гото-
вой продукции. 

Другие фермеры также гово-
рят о том, что участие в коопера-
тивах позволяет занимать ниши, 
которые ранее им были недоступ-
ны. Так, в Ейском районе несколь-
ко КФХ и ЛПХ создали продукто-
вый элеватор, наладили рынки 
сбыта и поставляют свою продук-
цию в местные больницы, школы, 
детские сады.

Фермер из Славянского райо-
на Николай Хачатуров благода-
ря господдержке в размере 
16 миллионов рублей построил 
молочную животноводческую 
ферму, закупил новое оборудо-
вание, приобрел порядка ста го-
лов дойного стада. Участие в коо-
перативе дало предпринимате-
лю возможность реализовывать 
продукцию не только в собствен-
ных магазинах, но и в торговой 
сети края.

А «Кубанская ярмарка» — пре-
красная возможность прорекла-
мировать и продать свою продук-

цию, а также пообщаться с поку-
пателями, понять, что жители хо-
тят видеть на прилавках. В усло-
виях импортозамещения это осо-
бенно актуально.

Любопытно, что цены на про-
дукцию на «Кубанской ярмарке» 
власти взяли под особый конт-
роль, чтобы они не превышали 
рыночные. И представители му-
ниципалитетов все дни следили 
за тем, чтобы они сохранялись 
на первоначальном уровне.

— Я участвую в этой ярмарке 
второй раз, — рассказывает инди-
видуальный предприниматель 
из поселка Ахтарский Абинского 
района Анатолий Сумдмал. — У 
меня маленький цех переработки 
мяса, делаю копченое и соленое 
сало. Сырье закупаю у наших 
фермеров. Конечно, придержива-
юсь законодательных стандартов 
при изготовлении, но делаю про-
дукцию по своим особым рецеп-
там, выработанным годами. Пла-
нирую расширять и оптимизиро-
вать производство, но для этого 
необходимо современное обору-
дование, а оно нынче дорогое. По-
этому либо в лизинг буду брать 
технику, либо попробую субси-
дию получить, если это возмож-
но. Словом, ищу пути для разви-
тия предприятия. 

Кстати, «Кубанская ярмарка» 
тем и хороша, что это не только 
площадка для сбыта продукции, 
но еще и серьезный агропромыш-
ленный форум, на котором об-
суждают перспективы развития 
сельского хозяйства края. В ны-
нешнем году в рамках деловой 
программы прошли тренинги, 
семинары и мастер-классы 
по широкому спектру тем — от 
альтернативного животноводс-
тва до минимизации затрат 
на производство сельхозпродук-
ции. Кроме того, обсуждались 
разные аспекты развития малых 

форм хозяйствования, сельско-
хозяйственного и пищевого ма-
шиностроения, вопросы практи-
ческого применения законода-
тельства о контрактной системе 
к малым предприятиям АПК.

Также на форуме прозвучало, 
что в нынешнем году объем гос-
поддержки кубанских сельхоз-
производителей достиг семи мил-
лиардов рублей.

— Появляются новые програм-
мы для малых хозяйств, начинаю-
щих фермеров. Субсидирование 
такого уровня стало возможно 
благодаря президенту и прави-
тельству страны. Нужно, чтобы 
эти средства не просто были осво-
ены, такая поддержка должна вер-
нуться государству в виде рабо-
чих мест и налогов, — заявил Вени-
амин Кондратьев. 

На форуме говорили и о том, 
что местное сырье должно стать 
основным для краевых перера-
батывающих предприятий. Се-
годня молочные заводы региона 

способны принять свыше двух 
миллионов тонн молока, но для 
то го,  ч то б ы  о н и  р а б ота л и 
на полную мощность, кубанско-
го сырья не хватает. Поэтому 
сейчас на краевом уровне про-
рабатывается вопрос стимули-
рования фермеров с тем, чтобы 
они активнее занимались мо-
лочным животноводством. Речь 
идет и о том, чтобы помогать 
им выходить на местных пере-
работчиков.

Еще одной важной новостью 
прошедшего агропромышленного 
форума стало то, что в Краснодар-
ском крае разработают програм-
му поддержки некоммерческих 
садоводческих объединений. Со-
ответствующее соглашение о со-
трудничестве подписано с предсе-
дателем Общероссийской обще-
ственной организации «Союз са-
доводов России» Олегом Валенчу-
ком. Сегодня эта ассоциация пред-
ставляет интересы более 60 мил-
лионов садоводов, огородников 

и дачников страны. Отделения ра-
ботают в 78 регионах РФ.

Согласно договору, союз будет 
оказывать содействие региону 
в создании благоприятных усло-
вий для развития садоводства 
и огородничества. В частности, 
предполагается совместно разра-
ботать региональную целевую 
программу поддержки некоммер-
ческих садоводческих объедине-
ний, а также реализовать на тер-
ритории края федеральный про-
ект «Дом садовода — опора семьи». 
Он подразумевает предоставле-
ние адресной государственной 
поддержки аграриям.

В Краснодарском крае 1960 
садоводческих некоммерческих 
объединений, в которые входят 
более 480 тысяч садовых участ-
ков общей площадью 34 тысячи 
гектаров. Задача власти — оказать 
сельхозпроизводителям, работа-
ющим в данном направлении, 
максимальную поддержку. Пре-
жде всего речь идет о фермерских 

хозяйствах. В крае уже разраба-
тывается программа поддержки 
малых садов. На Кубани появля-
ются мощные фруктохранилища, 
все они должны быть заполнены, 
в том числе фермерской продук-
цией. Это даст возможность пос-
тавлять кубанские фрукты 
по всей стране. 

Олег Валенчук поблагодарил 
руководство края за внимание 

к отрасли, подчеркнув, что раз-
витие садоводства в КФХ и ЛПХ 
скажется на качестве фруктов:

— Мы должны поддерживать 
тех, кто выращивает экологичес-
ки чистую продукцию. Програм-
ма, которую мы разработаем, бу-
дет долгосрочной. Это своеоб-
разный пилотный проект, кото-
рый покажет, как нужно разви-
вать садоводство.

В завершающий день работы 
выставки по сложившейся тради-
ции прошло награждение побе-
дителей краевого конкурса 
на звание «Лучшее поселение 
по развитию малых форм хозяйс-
твования в агропромышленном 
комплексе Краснодарского 
края», проводимого краевым 
парламентом. Заслуженные на-
грады по итогам 2016 года вручи-
ли представителям органов мест-
ного самоуправления, успешно 
развивающим сегмент малых хо-
зяйств в АПК, способствующим 
их развитию и создающим для 
этого необходимые условия.

За годы существования «Ку-
банская ярмарка» существенно 
выросла в масштабах. Есть воз-
можность расширяться и дальше, 
принимать на ней сельхозпроиз-
водителей из других регионов, 
чтобы они могли также проде-
монстрировать свой продовольс-
твенный потенциал.

В 2016 году сельхозпроизво-
дители реализовали на ярмарке 
более тысячи тонн продукции 
и свыше 4,5 тысячи изделий на-
родных промыслов. Тогда их вы-
ручка составила порядка 107 
миллионов рублей. За четыре 
дня ярмарку посетили 85 тысяч 
человек. Итоги нынешней еще 
подводятся, однако уже ясно, 
что результаты превзойдут про-
шлогодние, и следующая «Ку-
банская ярмарка» станет еще 
масштабнее. 

АПК На крупнейшей агропромышленной выставке юга страны показали, чем кубанские фермеры будут кормить россиян

Лучше, чем в кино

«Кубанскую ярмарку» часто срав-
нивают с той, что показана в зна-
менитом фильме «Кубанские 
казаки». 

Акцент

 Малые хозяйства становятся 
в крае все более мощной  
экономической силой

КСТАТИ
С открытием ярмарки кубанцев поздравил полномочный представи-
тель президента России в ЮФО Владимир Устинов. «Весомую роль 
в производстве продукции сельского хозяйства и обеспечении продоволь-
ственной безопасности нашей страны играет Краснодарский край. 
Уверен: проведение «Кубанской ярмарки» будет способствовать реали-
зации новых перспективных проектов», — отметил полпред в поздрави-
тельной телеграмме.
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ХОККЕЙ Опубликовано 
расписание матчей 
Олимпиады-2018 

Начнем 
со словаков

Сергей Сокольский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федерация хоккея (IIHF) опубли-
ковала календарь мужского и женского хоккейных тур-
ниров на Олимпийских играх-2018, которые пройдут в 
феврале в южнокорейском Пхенчхане.

Напомним, в мужском турнире 12 участников поде-
лены на три группы. Соревнования пройдут по той же 
схеме, что и на двух последних Олимпиадах. Победители  
групп и лучшая команда из занявших вторые места вый-
дут в 1/4 напрямую. Остальные восемь команд разыгра-
ют четыре путевки в стыковых матчах. Дальше все по об-
ычной системе.

Мужская сборная России, попавшая в группу «В», 
свой первый матч проведет против словаков 14 февраля. 
Далее подопечные Олега Знарка 16 февраля встретятся 
со Словенией, а 17 февраля сыграют свой последний 
матч на групповом этапе против США.

Финал, по традиции, запланирован на последний день 
Игр, 25 февраля. Учитывая то, что в Пхенчхан не приедут 
звезды Национальной хоккейной лиги, букмекеры и 
многие эксперты ждут в этом матче сборную России, ко-
торая располагает, пожалуй, сильнейшим подбором иг-
роков, выступающих в Европе.

В женском турнире принимают участие восемь ко-
манд, которые поделены на два квартета. Наши попали в 
группу «А». Начнем мы 11 февраля матчем против кана-
док, 13 февраля встретимся с США, а 15-го числа — с фин-
ками. Формат женского турнира хитрее, чем у мужчин. 
Прямые путевки в полуфинал гарантируют себе две луч-
шие команды из нашей группы: практически нет сомне-
ний, что это будут сборные Канады и США. А вот за 
оставшиеся два места в 1/2 финала поспорят две худшие 
команды нашего квартета плюс две лучшие сборные из 
группы «В». Финал турнира намечен на 22 февраля.

ВОЛЕЙБОЛ Благодаря победе 
над Болгарией россиянки 
вышли в 1/4 финала ЧЕ

Запрыгнули 
в восьмерку

Владимир Ильин

ЗАВЕРШИЛСЯ предварительный этап чемпионата Ев-
ропы по волейболу среди женских команд, проходивший 
в азербайджанских городах Баку и Гянджа, в столице Гру-
зии Тбилиси. В своем третьем матче сборная России вче-
ра на площадке бакинского спорткомплекса «Нацио-
нальной гимнастической арены» победила Болгарию — 
3:2 (21:25, 25:20, 23:25, 25:21, 15:13). Благодаря этому 
успеху наши девушки заняли первое место в группе «С» 
и напрямую вышли в четвертьфинал, минуя стартовый 
раунд плей-офф. 

Интересно, что главный тренер сборной Болгарии 
Иван Димитров в преддверии игры с Россией уверенно 
заявил, что, по его мнению, противостояние пройдет в 
максимальном формате и команды будут сражаться все 
пять сетов. «У нас самая сильная группа, и все матчи про-
ходят в упорнейшей борьбе», — аргументировал свое 
предположение Димитров, который как в воду глядел. 
Правда, болгаркам такая прозорливость наставника в 
итоге не помогла.

— Мы никогда не сдаемся заранее и не опускаем руки 
во время матчей, — заявил на пресс-конференции глав-
ный тренер победительниц Константин Ушаков. — Полу-
чились абсолютно разные сеты, но это все от того, что 
встречались равные по силам команды. В первой партии 
мы допустили восемь ошибок — это непозволительно 
много. Сразу надавить на соперника не получилось, оп-
понент был высокого уровня. Уступая 0:1 и 1:2, мы дого-
няли Болгарию за счет понимания того, что и как надо де-
лать на площадке, благодаря желанию и характеру. Для 
обеих сторон матч получился чрезвычайно полезным. 
Мы оказались чуть сильнее. 

 Увы, долго не ладилось нападение у нашего главного 
бомбардира Наталии Гончаровой. В какой-то момент у 
нее было реализовано только три атаки из 19. Общая 
картина складывалась следующая: явно превосходя Бол-
гарию в блоке (23:13 по выигранным с помощью этого 
элемента мячам), россиянки уступали на подаче и тради-
ционно в приеме. 

Самыми результативными у победительниц стали Та-
тьяна Кошелева (23 очка) и Ирина Королева (18, в том 
числе восемь на блоке). У Гончаровой 17 очков, но эф-
фективность нападения для трехкратной обладательни-
цы приза имени Людмилы Булдаковой лучшему игроку 
Суперлиги непривычно низкая — 28%. 

Заметим, что в четвертой партии подопечные Ушако-
ва отыграли дефицит в шесть очков, на тай-брейке при-
шлось ликвидировать отставание в три мяча. Вообще, по 
выступлению на групповом этапе у сборной России за-
метна сверхконцентрация игроков в напряженных кон-
цовках. 

— У нас были моменты, когда очень многое не получа-
лось, но мы держались вместе, внимательно слушали на-
шего тренера и боролись до последнего мяча, — сказала 
нападающая Ирина Воронкова, впервые на этом турнире 
вышедшая в стартовом составе россиянок. 

 Теперь сборная России получила сразу трое суток, 
свободных от матчей. В плей-офф стартуем только 29 
сентября. А сегодня в Баку состоятся две игры 1/8 фина-
ла: Белоруссия — Чехия, Голландия — Хорватия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Черчесов прокомментировал список игроков, вызванных в сборную 
на матчи с Южной Кореей и Ираном

Станислав берет в команду
Илья Зубко

В
чера главный тренер сбор-
ной России Станислав Чер-
чесов обнародовал список 

из 27 игроков, которые вызваны 
в национальную команду для 
подготовки к контрольным мат-
чам против Южной Кореи и Ира-
на. Эти поединки состоятся 7 и 
10 октября в Москве и Казани со-
ответственно.

По традиции, сразу же после 
того, как состав был озвучен, 
Черчесов встретился с журнали-
стами, среди которых был и кор-
респондент «РГ», и объяснил 
свой выбор.

Станислав Саламович, целый 
ряд игроков из нынешнего спи-
ска — те, кого вы приглашали на 
прошлый сбор и игру с «Дина-
мо». Рауш, Миранчук, Чернов, 
Заболотный — чем они вас при-
влекли и какие качества у них 
выделите?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Во-первых, это 
не означает, что у других не было 
хороших качеств и другие нас не 
удовлетворили. Практически все 
себя проявили. Другое дело, что 
хотелось бы игроков из того со-
става еще раз посмотреть в дру-
гих условиях. Мы декларируем и 
на словах, и на деле, что мы по-
максимуму стараемся всех от-
смотреть.

У вас в распоряжении и Коко-
рин, и Смолов. Планируете ис-
пользовать их вместе или они бу-
дут конкурировать за позицию?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Так далеко мы 
не заглядываем. Идей, естествен-
но, достаточно, и понятно, что ду-
блировать друг друга на поле они 
не должны. Оба игрока квалифи-
цированные, вместе росли опре-
деленное время и поэтому знают 
друг друга. А как все будет скла-
дываться — только тренировоч-
ный процесс и игры подскажут. 
Главное — определить, кто чем за-
нят на поле в этой связке.

С Кокориным был отдельный 
разговор с учетом того, что он 
давно не получал вызов в сбор-
ную?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: У нас был раз-
говор перед Кубком конфедера-
ций. Сейчас не было. Зачем? Сей-
час он говорит на поле.

С чем вы связываете такое прео-
бражение Кокорина?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: У каждого свои 
предположения. Главное, что мы 
видим. Есть главный тренер, ко-
торый есть у него в команде и ко-
торый его поставил на опреде-
ленную позицию. Тренировоч-
ный процесс поменялся, партне-
ры многие поменялись. Ситуа-
ция так сложилась, что он на 
большой турнир не попал. Разго-
вор был, в котором мы какие-то 
вещи обсудили. Он знает, что та-
кие разговоры для галочки я ни-
когда не веду. Иногда любому 
футболисту, руководителю надо 
чуть-чуть со стороны посмотреть 
на какие-то вещи. Вот он со сто-
роны посмотрел и на себя, и на 
нас. Как он себя чувствует без 

сборной. Судя по всему, плохо, 
поэтому он играет и стремится. Я 
рад, что выводы сделаны и разго-
вор был правильный.

Южная Корея и Иран отобра-
лись на чемпионат мира. Пока-
жут ли матчи с ними реальную 
силу сборной России?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: У нас все сопер-
ники хорошего уровня. И когда мы 
принимаем какое-то решение, то, 
поверьте, по 50 раз, если не по 150 
взвешиваем, что нам это дает.

Полный состав сборной 
России выглядит так:

Вратари: Игорь Акинфеев 
(ЦСКА), Владимир Габулов («Ар-
сенал»), Андрей Лунев («Зенит»).

Защитники: Виктор Васин 
(ЦСКА), Владимир Гранат, Федор 
Кудряшов (оба — «Рубин»), Геор-
гий Джикия, Илья Кутепов (оба — 
«Спартак» ), Роман Нойштедтер 
(«Фенербахче» Турция).

Полузащитники: Александр 
Головин, Алан Дзагоев, Марио 
Фернандес (все — ЦСКА), Алек-
сандр Ерохин, Юрий Жирков, Да-
лер Кузяев, Игорь Смольников 
(все — «Зенит»), Алексей Миран-
чук, Антон Миранчук, Дмитрий 
Тарасов (все — «Локомотив»), 
Магомед Оздоев («Рубин»), Кон-
стантин Рауш («Кельн» Герма-
ния), Александр Самедов («Спар-
так»), Евгений Чернов («Тосно»).

Нападающие: Антон Заболот-
ный («Тосно»), Александр Коко-
рин, Дмитрий Полоз (оба — «Зе-
нит»), Федор Смолов («Красно-
дар»).

Лига чемпионов В Москву приехали английские «Ливерпуль» 
и «Манчестер Юнайтед»

Сплошные «красные»

Илья Соболев 

В 
Москве наступили дни 
английского футбола. 
Сегодня на групповом 
этапе Лиги чемпионов 
столичный «Спартак» 

сыграет с «Ливерпулем», а за-
втра ЦСКА примет другого гран-
да с Туманного Альбиона «Ман-
честер Юнайтед». 

Оба клуба по стечению обстоя-
тельств прилетели накануне акку-
рат в один аэропорт, Шереметье-
во. В отличие от «МЮ», который 
прибыл за два дня до игры, ливер-
пульцы решили не растягивать 
программу своего пребывания в 
Москве. Предыгровую трениров-
ку главный тренер «красных» Юр-
ген Клопп провел на клубной базе 
в Мелвуде, после чего команда 
сразу отправилась на самолет. Так 
что вчера в ливерпульских планах 
значилась только вечерняя пресс-
конференция Юргена Клоппа в от-
еле неподалеку от аэропорта — там 
остановился «Ливерпуль».

Вслед за английскими клубами 
в Москве ожидается внушитель-
ный десант их болельщиков. По 
некоторым данным, поддержать 
свои команды в совокупности 

приедут две тысячи человек. Так 
что в эти дни на столичных улицах 
будет много красного: этот цвет 
доминирует в символике и атри-
бутике обеих команд.

На портале британского пра-
вительства даже появилась специ-
альная памятка для тех, кто все-та-
ки решился отправиться в Москву. 
В основном там стандартная ин-
формация касательно виз, мо-
сковского транспорта и правил 
прохода на стадион. Что касается 
мер предосторожности, фанатам 
настоятельно рекомендуется не 
употреблять наркотики и не уго-
щаться алкоголем от незнаком-
цев, чтобы избежать подмешива-
ния психотропных веществ. 
«Жертв в бессознательном состо-

янии оставляют на улице, что мо-
жет быть опасно для жизни в зим-
ние месяцы», — стращает читате-
лей памятка. 

«Ливерпуль» и «Манчестер 
Юнайтед» также обратились к 
своим болельщикам с рекоменда-
циями. «МЮ» посоветовал фана-
там «не одеваться в клубные цве-
та» и воздержаться от «прогулок 
по Москве в одиночку».

Надеемся, что эти меры без-
опасности нашим гостям не пона-
добятся, а вот то, что их ждут при-
ятные сюрпризы, — факт. В рамках 
специальной акции гостеприим-
ства английским болельщикам пе-
ред матчами «Ливерпуля» и 
«МЮ» подарят памятные майки и 
дождевики.

Впрочем, если судить по тому, 
что обсуждают на фанатских фо-
румах, британцев больше всего 
пугает московская погода. «Ког-
да у твоей команды запланирова-
на игра в России, ты в первую 
очередь проверяешь прогноз по-
годы и только потом состав со-
перника», — пошутил один из ли-
верпульских пользователей. Хотя 
те, кто уже приехал в Москву, 
должны быть приятно удивлены: 
пока в Англии льют дожди, в рос-
сийской столице в самом разгаре 
солнечное бабье лето.

Если говорить о сегодняшнем 
матче, ливерпульские болельщи-
ки честно признаются, что о 
«Спартаке» знают немного. Из 
игроков «красно-белых» они 
слышали разве что о Луисе Адри-
ано и Квинси Промесе, который 
сегодня, скорее всего, не сыграет. 

Что о сопернике думает на-
ставник «Ливерпуля» Клопп, ста-
ло известно накануне поздно ве-
чером, уже после подписания 
этого номера. А вот пресс-конфе-
ренция главного тренера «Спар-
така» Массимо Карреры состоя-
лась днем. И первый вопрос, 
адресованный итальянцу, касал-
ся самочувствия Промеса.

МАССИМО КАРРЕРА: Его состояние 
волнует. Все станет ясно после 
разговора с докторами. Но, ду-
маю, сыграет не Квинси, а Педро 
Роша.

Не боитесь крупно проиграть 
«Ливерпулю» и угодить в психо-
логическую яму?
МАССИМО КАРРЕРА: Мы знаем, что иг-
раем с сильным клубом с каче-
ственными игроками. Наша за-
дача выйти и сыграть идеаль-
ный матч. Конечно, мы знакомы 
со всеми трудностями, которые 
нам может создать «Ливер-
пуль». И сами должны поста-
раться обеспечить ему непро-
стую жизнь.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 сентября, вторник
Матч ТВ
21.45 «Спартак» — «Ливерпуль». 

Прямая трансляция

Болельщики «Ливерпуля» 
считаются одними из самых 
голосистых в мире.

Александр Кокорин игрой за «Зенит» заслужил возвращение в сборную.

Акцент

 В Москве ждут две тысячи 
болельщиков английских 
«Манчестер Юнайтед» 
и «Ливерпуля»

НОВОСТИ

Бушманов 
назвал состав
на игры отбора
Евро-2019

«МОЛОДЕЖКА»
ГОТОВИТСЯ

Илья Трисвятский

ГЛАВНЫЙ тренер молодежной 
(до 21 года) сборной России по 
футболу назвал состав команды 
на матчи квалификации Евро-
2019 с Австрией (6 октября в Мо-
скве) и Сербией (10 октября в 
Нови-Саде).

Для подготовки вызваны: 
вратари — Лещук («Динамо» М), 
Митрюшкин («Сьон» Швейца-
рия), Обухов («Тюмень»); за-
щитники — Довбня («Этникос», 
Кипр), Калугин («Динамо» М), 
Лихачев, Рассказов (оба — 
«Спартак-2», Москва), Гогличид-
зе, Назаров (оба — «Красно-
дар-2»), Чернов («Урал»), Шаку-
ро («Тюмень»); полузащитники 
— Бакаев («Спартак» М), Безде-
нежных, Обляков (оба — «Уфа»), 
Гулиев («Анжи»), Жемалетдинов 
(«Рубин»), Жигулев («Красно-
дар»), Зуев («Ростов»), Ланин 
(«Крылья Советов»), Фомин 
(«Олимпиец» НН); форварды — 
Жамалетдинов, Чалов (оба — 
ЦСКА), Мелкадзе («Тосно»).

Напомним, что в этом отбо-
рочном цикле россияне ранее 
сыграли с Арменией (0:0) и Гиб-
ралтаром (3:0).

Хоккеисты 
СКА победили
уже в 15 матчах
подряд

ПИТЕРСКИЙ 
СЕРИАЛ

Илья Трисвятский

ДЕЙСТВУЮЩИЙ обладатель 
Кубка Гагарина питерский СКА, 
руководимый наставником 
сборной страны Олегом 
Знарком, вчера продолжил свою 
затяжную победную серию в ре-
гулярном чемпионате Конти-
нентальной хоккейной лиги. 

Армейцы с берегов Невы в ка-
захстанской Астане выиграли у 
местного «Барыса» — 4:1. Голе-
вой дубль на счету Сергея Кали-
нина, по две результативные пе-
редачи сделали Илья Ковальчук 
и Сергей Широков. 

Таким образом, со старта се-
зона СКА одержал победы в 15 
матчах подряд, побив свой же 
собственный рекорд. Следую-
щий ориентир для питерцев — до-
стижение омского «Авангарда» в 
чемпионате КХЛ-2010/11, когда 
сибиряки не знали поражений 
на протяжении 18 встреч.

Три следующих игры подо-
печные Знарка проведут на го-
стевых площадках — 27 сентября 
против новосибирской «Сиби-
ри», 2 октября — с ярославским 
«Локомотивом», и еще через два 
дня состоится матч с «Салава-
том Юлаевым» из Уфы.

Перед Кубком
Гомельского 
ЦСКА гостил
в Хорватии

РЕПЕТИРУЕМ 
ЕВРОЛИГУ

Владимир Ильин

БАСКЕТБОЛИСТЫ столично-
го армейского клуба в преддве-
рии стартующего завтра домаш-
него Кубка Александра Гомель-
ского выступили на предсезон-
ном турнире в хорватском Зада-
ре, где заняли второе место из 
шести участников.

«Красно-синие» на предвари-
тельном этапе разгромили хозя-
ев площадки из КК «Задар» 
(97:68) и нанесли поражение не-
мецкой «Баварии» (Мюнхен) — 
80:70. В финале против турецко-
го «Фенербахче» москвичи усту-
пили четыре очка — 72:76. У 
ЦСКА наибольшим количеством 
набранных очков отличились 
француз Нандо Де Коло (21) и 
американский новичок команды 
Уилл Клайберн (16).

В шестерке клубов, игравших 
в Задаре, — четыре участника на-
чинающегося 12 октября чемпи-
оната Евролиги. Помимо ЦСКА и 
«Фенербахче», это немецкий 
«Бамберг» и наши «Химки», фи-
нишировавшие в Хорватии на 
пятом месте. В своем последнем 
матче подмосковные баскетбо-
листы одержали победу над «За-
даром» — 72:58.

Сборная России (игроки в красной форме) на групповом 
этапе выиграла все три матча и заняла первое место.
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Фото про Что делать сыну Юрке в Европа-парке

Парк Юрского периода
Юрий Лепский 

С
ын Юрка окончил пер-
вый класс с отличием. 
Он предъявил родите-
лям все полученные 
им дипломы и грамо-

ты, и родителям ничего не остава-
лось, как выполнить опрометчиво 
данное сыну обещание: привезти 
его в знаменитый Европа-парк.

Европа-парк — лучший в мире 
парк развлечений (признано офи-
циально) для детей и их родите-
лей. Он расположен близ малень-
кого немецкого городка Руст на 
границе Германии, Швейцарии и 
Франции. В отличие от американ-
ского Диснейленда Европа-парк 
устроен так: территориально он 
представляет из себя миниатюр-
ную Европу с маленькой Герма-
нией, крошечной Францией, чи-
сто символической Россией, лили-
путской Скандинавией, мини-
Британией, Италией-пикколо... 
Эту детскую Европу можно обой-
ти пешком за один день, можно 
объехать на паровозиках, машин-
ках, конных повозках, на кора-
блях, вертолетах времен Леонар-
до, монорельсовых поездах буду-
щего... В каждой стране, куда вы 
забредете с вашим чадом, вы мо-
жете отведать любимых нацио-
нальных блюд, полакомиться по-
трясающими аттракционами — от 
качелей, каруселей, американ-
ских и русских горок до рафтинга 
по горной реке, полета на воздуш-
ных шарах и российской космиче-
ской станции, а также охоты на ки-
тов в Северном Ледовитом океане. 
А потом вы можете совершить по-
лет над настоящей Европой в вол-
шебном Волетариуме. 

Отели Европа-парка тоже раз-
ные: в итальянском, немецком, ис-
панском, британском, скандинав-
ском стиле. Можно выбрать любой 
(только заранее, желательно за 
полгода), и тогда в вашем распоря-
жении будет не один день, а два, 
три или четыре. Поверьте нашему 
опыту — трех дней хватит вполне.

Все, чем знаменита Германия, в 
полной мере применено для по-
стройки этого детского рая: высо-
чайшие технологии крупнейших 
немецких концернов, фантазии 
братьев Гримм и великого Гофма-
на, многократные фильтры без-
опасности с гарантийным made in 
Germany. Но главное достижение 
создателей Европа-парка в дру-
гом: им удалось построить мир 
без границ, не только между стра-
нами, но, что не менее важно, меж-
ду родителями и детьми, добрый, 
веселый мир без врагов и оружия, 
даже игрушечного. Конечно, не все 
аттракционы Европа-парка оказа-
лись пригодны для семилетнего 
Юрки, до многих он пока не дорос 
— например до Волетариума. Но 
зато он был вполне счастлив за ру-
лем старинного автомобиля, на ка-
русели с воздушными шарами, на 
вертолете Леонардо, за гарпуном 
китобойного судна, на рафтинге 
по прекрасно сделанной немцами 
горной реке, за штурвалом легкого 
самолетика, в путешествии на пло-
ту по таинственным пещерам...

Во что обошлись нам эти удо-
вольствия? Отель с билетами на 
аттракционы, с завтраками, обе-
дами и ужинами, проезд на поезде 
из Москвы до Берлина, Карлсруе и 
обратно увел из нашего семейного 
бюджета чуть меньше двух тысяч 
евро. Это практически уничтожи-
ло наши накопления, зато приучи-
ло не давать ребенку опрометчи-
вых обещаний. А главное — мы 
были счастливы вместе с нашим 
мальчишкой все эти дни. Так что, 
решили мы, оно того стоит.

Как добраться до этого замеча-
тельного места? Вот совет опыт-
нейшего человека, нашего друга 
Игоря Ротманна, с гордостью но-
сящего золотой значок Европа-
парка. Если вы решите лететь са-
молетом, то до Франкфурта-на-
Майне, если поездом, то до Берли-
на с пересадкой на тот же Франк-
фурт-на-Майне или Карлсруэ. От-
туда доберетесь рейсовым автобу-
сом: Европа-парк тут знают все.

Мне остается добавить лишь 
то, что уже известно нашему 
сыну. Европа-парк — лучшее ме-
сто для семейного отдыха — сдела-
но немецкой семьей. Однажды, 
лет пять назад, я спросил главу се-
мьи Роналда Мака, какая игрушка 
была самой любимой в его детст-
ве? Он ответил:

— Железная дорога. Она стоя-
ла в моей комнате и занимала 
практически все пространство. Я 
очень любил играть этими ма-
ленькими поездами.

Тут мы с ним совпали. И мы с 
Юркой тоже любим поезда. И не 
только игрушечные.

Это были три дня радости.

Настоящий парк начинается с конного экипажа.

Здесь надувают только пузыри.

Рейс над парком.

Талисман парка — мышонок Эд.

Тут дети возят взрослых.

Билет на аттракционы.

Реальный рафтинг на искусcтвенной реке. До новых встреч, Европа-парк.

Мальчишке тут есть чем заняться. Впрочем, девчонке — тоже.
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